
Защищаемся 
от эпидемии гриппа: 
где и за какие деньги 
можно купить
медицинские маски 
и профилактические 
препараты

Какие устройства 
помогают 84 миллионам 
россиян подключаться 
к Интернету и почему 
четверть наших сограждан 
упорно избегают 
сетевой жизни

Lada Xray –
влюбляться 
после
14 февраля
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ПРОБЛЕМА Стать проблемным
моногородом сегодня выгодно
— дадут деньги из бюджета

Едут на красный

Татьяна Зыкова

ИЗ 319 МОНОГОРОДОВ уже 99 
попадают в опасную зону. Год на-
зад их было 74. Что происходит и 
что делать? Сегодня это обсудят 
на совещании по поддержке и 
развитию моногородов. Их мэры 
встретятся с первым вице-пре-
мьером Игорем Шуваловым.

О болевых точках новых и 
старых проблем «Российской га-
зете» рассказал гендиректор 
Фонда развития моногородов 
Илья Кривогов.

Илья Викторович, в свое время 
правительство ввело градацию 
моногородов по системе свето-
фора. Зеленая зона — стабиль-
ная. Желтая — промежуточная, с 
рисками ухудшения. Красная — 
кризисная, требующая безотла-
гательных мер. Говорят, на со-
вещании могут принять реше-

ние отказаться от такой систе-
мы координат? Это правда, что 
города сами тянутся в красную 
зону?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: К этому их подтал-
кивает сама система градации и 
финансирования. Из бюджета на 
поддержку моногородов из кра-
сной зоны выделено 26 миллиар-
дов рублей до 2017 года. Вос-
пользоваться этими финансами 
могут 99 городов, остальным 
220 федеральный ресурс не по-
ложен. 

Наверное, это все-таки не 
совсем справедливо и правиль-
но. На наш взгляд, шансы долж-
ны быть равными. Дело дошло до 
того, что отдельные главы регио-
нов предложили досрочно пере-
сматривать перечень. 

И чтобы число красных горо-
дов искусственно не 
увеличивать, критерии 
надо ужесточать.

ПРАВО Жертвы нераскрытых
преступлений получат право 
на компенсацию за волокиту

Плохо искали — 
хорошо заплатят

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО страны вне-
сло в Госдуму законопроект, да-
ющий право на компенсацию за 
волокиту жертвам тех престу-
плений, за расследование кото-
рых по сути отказались браться 
правоохранители. 

Инициатива призвана ре-
шить старую проблему, когда 
вместо расследования преступ-
ления начинаются бюрократи-
ческие игры.  Выглядит это так: 
потерпевший приносит заявле-
ние, а следователь отказывается 
возбуждать дело. 

Пострадавший может жало-
ваться, но есть большой риск по-
пасть в заколдованный круг. 
Прокуратура или начальники 
следователя будут признавать 

отказ неправильным, материа-
лы уйдут вниз. Но следователь 
снова напишет «нет». 

И все будет повторяться до 
тех пор, пока не окажется, что 
время жертвы преступления 
ушло. Дело закроют уже оконча-
тельно по истечении срока дав-
ности. Искать кого-то и наказы-
вать уже поздно. Так следователь 
избавляет себя от «лишней» на-
грузки, а главное — не портит от-
четы и статистику. От легких дел 
ведь никто не отказывается. 
«Нет» пишут, когда за результат 
надо попотеть. 

Но законопроект, который 
предложило правительство, дол-
жен отучить следователей от 
дурной привычки раз-
ворачивать пострадав-
ших. 
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Актуально Помощь инвалидам становится заботой  
отечественных гаджетов

Робот 
милосердный

Юлия Кривошапко

М
асштабный эффект от 
снижения цен на нефть, 
который мог бы повли-

ять на стоимость бензина в Рос-
сии, был «съеден» ослаблением 
курса рубля и увеличением нало-
говой нагрузки на нефтяников. 
Об этом заявил замглавы Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Анатолий Голомолзин.

Цены на бензин в России сни-
жаются против максимума 
прошлого года. К сегодняшнему 
дню на заправках они упали при-
мерно на один процент. С учетом 
того, что нефтяные компании де-
лают на топливо дополнитель-
ные скидки, топливо получается 
еще дешевле, отметил Анатолий 

Голомолзин, комментируя ситуа-
цию в медиацентре «Российской 
газеты». Замруководителя ФАС 
напомнил, что за прошлую неде-
лю, по данным Росстата, бензин 
подешевел в 26 регионах, неде-
лей раньше — в 36 регионах. «На 
большей части территории стра-
ны цены находятся на достаточно 
низком уровне, лишь в дальнево-
сточных регионах они выше, чем 
в среднем по России», — отметил  
Голомолзин.

Но почему у нас цены на бен-
зин под влиянием дешевеющей 
нефти не снижаются также стре-
мительно, как, например, в 
США? По словам Анатолия Голо-
молзина, эффект от значительно-
го снижения цен на нефть на 
внешних рынках в нашей стране 

был сглажен ослаблением курса 
рубля и ростом налоговой на-
грузки. В частности, ставок нало-
га на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ) и акцизов.

«НДПИ вырос примерно на 
12 процентов с начала года. Ак-
циз — на 36 процентов. Это те на-
логи, которые оказывают суще-
ственное влияние на цену топли-
ва», — напомнил замглавы ФАС. 
В результате налогового манев-
ра снизилась экспортная пошли-
на на нефть и нефтепродукты, но 
с учетом изменений курса рубля 
этот фактор в значительной сте-
пени нивелировался, добавил 
он.

В целом, по словам Голомол-
зина, доля налогов в стоимости 
топлива в России составляет 55—
60 процентов. Выше — только в 
Европе — около 80 процентов. Са-
мый низкий этот пока-
затель в США — всего 
20—25 процентов. 

Ксения Колесникова 

В 
России примерно 15—16 
тысяч людей с наруше-
ниями слуха и зрения. 
Слепоглухих. Закройте 
уши и глаза на пару ми-

нут — и все равно не поймете, как 
они живут.  Самостоятельно про-
читать SMS или письмо, «упав-
шее» на электронную почту, — за-
дачи для них почти невыполни-
мые.  Когда они смогут пользовать-
ся смартфонами? Чем полезен ро-
бот-сиделка? Какие цвета распоз-
нает бионический глаз — имплан-
тат? Корреспондент «РГ» познако-
мился с социальными инноваци-
онными проектами для слепоглу-
хих людей и узнал, какие техноло-
гии могут изменить их жизнь. 

Сломать барьер «темноты и 
тишины» поможет разработка 

российских инженеров — комму-
никационная перчатка Брайля. С 
ее помощью можно отправлять 
эсэмеcки и переписываться, на-
пример, в WhatsApp или Viber. 

«Начинка» у гаджета — самая 
современная. Она сшита из эла-
стичной синтетики, внутри — то-
копроводящие нити. Перчатка 
подключается к смартфону по 
Bluetooth или Wi-Fi, а работает от 
блока питания размером с наруч-

ные часы. На подушечках паль-
цев, фалангах и ладони есть кон-
тактные зоны — мягкие кнопки. 
Соединяешь их в правильной по-
следовательности — получается 
слово или предложение. 

— Здесь используется логика 
шеститочечного шрифта Брайля. 
Например, чтобы напечатать 
букву «А», нужно средним паль-
цем коснуться ладони, а чтобы 
поставить пробел, придется сое-

динить большой и указательный 
палец, — говорит разработчик 
гаджета Федор Беломоев. — На 
внешней стороне перчатки — ви-
броэлементы: они принимают 
информацию. Каждая буква 
«жужжит» по-своему, а силу ви-
брации можно регулировать.

Еще одна полезная «фишка» — 
синтезатор речи. Слепоглухой 
может набрать текст «брайлем» 
на перчатке — сигнал тут же по-
ступает в смартфон. В нем код 
расшифровывается и динамик 
озвучивает текст голосом. В 
обратную сторону — то же самое. 
Смартфон распознает речь, пере-
водит ее в сигналы Брайля и от-
правляет на перчатку. 
Та вибрирует — сообще-
ние дошло.

ТЭК ФАС объяснила, почему бензин на заправках не дешевеет так,
как нефть

При чем здесь пистолеты

2
Крановщица Тамара, 
героиня нашего очерка, 
получит гражданство 
России в упрощенном 
порядке и уже имеет 
постоянный вид 
на жительство

3
Капитальные проценты: 
чем будут прирастать 
фонды, в которые идут 
отчисления на ремонт 
многоквартирных домов

5
Валентина Матвиенко 
предложила запретить 
работу коллекторских 
агентств

5
Алла Пугачева сорвала 
аплодисменты в Госдуме

6 
Астронавты США 
не могут летать в космос 
без российских 
ракетных двигателей 

10
«Алтайская принцесса» 
заставила шаманов 
пойти в суд

13
Фильмы, концерты 
и выставки, которые нельзя 
пропустить в эти выходные

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ
ИНТЕРНЕТ

«Умные» девайсы и биоимпланты 
изменят жизнь слепоглухих.

Вячеслав Глинкин
получил ключи
от своей
квартиры
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Австралийский доллар  54,7142
Азербайджанский манат  47,4385
Армянский драм**  15,9685
Белорусский рубль****  36,4425
Болгарский лев  43,0297
Бразильский реал  18,8407

Венгерский форинт**  26,8609
Вон Республики Корея***  64,1872
Датская крона  11,2795
Доллар США  77,3674
Евро  84,1370
Индийская рупия**  11,3713

Казахстанский тенге**  20,8650
Канадский доллар  54,9953
Киргизский сом*  10,1954
Китайский юань  11,7660
Молдавский лей*  37,8973
Новый туркменский манат  22,7632 

Норвежская крона*  89,4421 
Польский злотый  18,8876
Румынский лей  18,5582
СДР  106,8537
Сингапурский доллар  54,2244
Таджикский сомони*  98,9416

Турецкая лира  25,9074
Узбекский сум***  27,4352
Украинская гривна*  31,0090
Фунт стерлингов  110,3569
Чешская крона*  31,1482
Шведская крона*  90,9605

Швейцарский франк  76,0667
Южноафриканский рэнд*  47,3885
Японская иена**  65,0994

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.01.16 
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ЦИФРА

0,1
ПРОЦЕНТА
составило снижение цен на бен-
зин в России на прошлой неделе

Акцент

 Сломать барьер «темноты 
и тишины» помогут разработ-
ки наших инженеров
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ПОДРОБНОСТИ Общественная 
палата сократила 
свой бюджет

Другим наука

Виталий Петров

ОБЩЕСТВЕННАЯ палата РФ приняла решение оптими-
зировать свой бюджет на 10 процентов, учитывая непро-
стую экономическую ситуацию в стране. При этом ее се-
кретарь Александр Бречалов пообещал, что это не ска-
жется на реализации программ ОП.

«Для обсуждения этой темы мы привлекли партнеров 
— коммерческие организации и предпринимателей — и 
решили, что, сэкономив такое количество средств, мы 
сможем подать тем самым пример всем остальным учре-
ждениям», — заявил он на пленарном заседании палаты. 
Тем не менее программы ОП не сократились, а, напро-
тив, увеличились по сравнению с прошлым годом. Опти-
мизация затронет их в меньшей степени.

Бречалов также 
выразил недовольст-
во тем, что члены ОП 
проявляют недоста-
точную публичную 
активность. «Здесь 
присутствуют руко-
водители региональ-
ных палат. Я прошу 
вас задуматься по 
поводу медленного 
реагирования на события. Вы все — лидеры обществен-
ных мнений, и у вас есть своя аудитория. Давайте будем 
более трепетно относиться к инфоповодам», — призвал 
он своих коллег. Федеральная Общественная палата, раз-
умеется, намерена подать пример. Бречалов пообещал 
провести в марте или июне форум «Деревня — душа Рос-
сии», где будут участвовать гражданские активисты и 
гражданские организации, работающие на селе. 

На выборах в Государственную Думу ОП, по словам 
Бречалова, намерена поддерживать тех лидеров общест-
венного мнения, которые готовы реально бороться за по-
беду в одномандатных округах. «Наши гражданские ак-
тивисты региональных общественных палат и Общест-
венной палаты РФ будут задействованы в том или ином 
формате в этом важном процессе.  Кроме того, напомню, 
что в 38 регионах будут выборы в региональные органы 
законодательной власти. Приглашаю вас и здесь к актив-
ному участию», — обратился Бречалов к своим коллегам.

Особое внимание секретарь ОП обратил на законо-
проект о формировании и деятельности общественных 
палат в регионах, который Совет Федерации внес в Гос-
думу в минувшую среду. «Для нас это крайне важный за-
конопроект, потому что вы знаете, как раньше формиро-
вались региональные палаты. Кто как захочет, так и фор-
мирует. Отличительная особенность почти всех общест-
венных палат — их формируют глава региона, местные 
элиты, что естественно никак не соответствует требова-
ниям гражданского общества. Отсюда у нас всевозмож-
ные проблемы», — сказал Бречалов, выразив надежду, 
что парламент активно включится в работу и закон в 
ближайшее время вступит в действие. 

ПАРЛАМЕНТ Сенаторы обсудили с ведущими СМИ 
информационное взаимодействие стран ЕАЭС

Ставка на кадры
Виталий Петров

Н
аладить более активное 
взаимодействие в инфор-
мационной сфере догово-

рились вчера члены правления 
Интеграционного клуба при 
председателе Совета Федера-
ции. В заседании, в частности, 
принимали участие замглавы 
минкомсвязи Алексей Волин, 
главный редактор «Российской 
газеты» Владислав Фронин, пер-
вый заместитель генерального 
директора ТАСС Михаил Гус-
ман. 

Дискуссия по информацион-
ной политике в рамках стран Ев-
разийского экономического со-
юза обещала быть настолько 
чувствительной, что большую ее 
часть решили сделать закрытой 
от прессы. Директор Института 
экономики РАН Руслан Грин-
берг объяснил это тем, что в на-
стоящее время идет сильное от-
ставание информационного 
обеспечения интеграции. «Мы 
живем в турбулентное время, 
когда не получается абсолютной 
гармонии в информационной 
политике. К тому же место Рос-
сии в Союзе очень велико, и ма-
ленькие страны иногда пытают-
ся ограничить ее влияние. Наци-
ональные и наднациональные 
интересы сейчас очень трудно 
согласовывать», — полагает эк-
сперт. 

По итогам дискуссии вице-
спикер Совфеда Ильяс Умаха-
нов, председательствовавший на 
мероприятии, рассказал, что его 
участники договорились более 
плотно задействовать потенци-
ал стран ЕАЭС для взаимодейст-
вия в информационной сфере. 
Особенно это касается подго-
товки кадров. По словам сенато-
ра, уже около 500 человек из 
стран СНГ прошли стажировку в 
МГУ по программам обучения 
сотрудников СМИ. «Речь идет о 
том, чтобы расширить эту рабо-
ту и специализировать ее», — от-
метил он. В связи с этим ректор 
вуза Виктор Садовничий изъя-
вил готовность выделить квоту в 

10 человек для стажировок пред-
ставителей телевизионного со-
общества стран СНГ. 

Еще одной темой дискуссии 
стала идея создания единого ин-
формационного евразийского 
канала. Активной сторонницей 
этого направления является 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко, которая обращалась к 
президенту Владимиру Путину 
с таким предложением. «Без-
условно, подобное решение 
должно быть коллективным, на 

уровне глав государств. Услови-
лись, что мы проведем подгото-
вительную работу до очередно-
го заседания Интеграционного 
клуба в рамках нашей рабо-
чей группы», — сообщил Умаха-
нов. 

Во время открытой части ме-
роприятия Виктор Садовничий 
предложил провести на базе 
МГУ съезд выпускников стран 
ЕАЭС. По его словам, это люди, 
которые понимают и знают 
друг друга, являясь мощной ин-
теллектуальной силой своих го-
сударств. Ректор МГУ напом-
нил, что подобные съезды не-
редко проводятся в других стра-
нах, например в США и Герма-
нии. 

Ильяс Умаханов в свою оче-
редь высказал мнение, что Вален-
тина Матвиенко могла бы высту-
пить с такой инициативой на за-
седании глав государств ЕАЭС. 
Особенно учитывая то, что опыт 
у российских институтов имеет-
ся: МГИМО и МГУ ежегодно про-
водят похожие съезды, привле-
кая сотни студентов. 

Председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками 
Леонид Слуцкий убежден, что 
съезд выпускников можно было 
бы «без утопии» подготовить и 
провести в течение года. «Такое 
мероприятие положительно по-
влияет на сотрудничество стран 
ЕАЭС в сфере образования, в 
том числе на продвижение идеи 
создания сетевого университета 
ЕврАзЭС», — подчеркнул депу-
тат.

Президент Владимир Путин обсудил с Совбезом РФ 
экономику и Сирию

По технологии
Кира Латухина

В
чера президент провел 
совещание с постоян-
ными членами Совета 
безопасности РФ.

Состоялся подроб-
ный обмен мнениями об экономи-
ческой ситуации в России с акцен-
том на развитие высокотехноло-
гичных и импортозамещаемых от-
раслей, сообщили в пресс-службе 
Кремля.

Кроме того, в преддверии начи-
нающихся в Женеве переговоров 
обсуждались перспективы сирий-
ского урегулирования.

В совещании приняли участие 
председатели обеих палат парла-
мента Валентина Матвиенко и 

Сергей Нарышкин, руководитель 
кремлевской администрации Сер-
гей Иванов, секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев, глава МВД 
Владимир Колокольцев, министр 
обороны Сергей Шойгу, директор 
Федеральной службы безопасно-
сти Александр Бортников, дирек-
тор Службы внешней разведки 
Михаил Фрадков, заместитель се-
кретаря Совбеза Рашид Нургали-

ев и постоянный член СБ РФ Борис 
Грызлов.

Также вчера президенты Рос-
сии и Белоруссии провели теле-
фонный разговор — по инициативе 
Минска. Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко обсудили ряд 
актуальных вопросов политиче-
ского и торгово-экономического 
сотрудничества двух стран, сооб-
щили в пресс-службе Кремля.  

Лидеры подтвердили настрой 
на укрепление отношений страте-
гического партнерства и союзни-
чества и согласовали график пред-
стоящих контактов на высшем 
уровне.

По данным пресс-службы бело-
русского президента, внимание 
было сфокусировано на двух 
крупных событиях: заседании 
Высшего Государственного Сове-

та в конце февраля в Минске и тре-
тьем форуме регионов двух стран, 
который пройдет в белорусской 
столице в июне. Кроме того, Путин 
и Лукашенко договорились встре-
титься в ближайшее время и в за-
крытой беседе обсудить вопросы 
двусторонних отношений, гово-
рится в сообщении.

Также Владимир Путин подпи-
сал распоряжениеуказ, подтвер-
див полномочия представителей 
России в Деловом консультатив-
ном совете АТЭС на 2016—-2018 
годы: председателя набсовета «Ба-
зового элемента» Олега Дерипа-
ски, главы ВТБ Андрея Костина и 
гендиректора Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) Ки-
рилла Дмитриева.

Гостем Интеграционного клуба 
стал замминистра печати 
Алексей Волин.

Акцент

 Президенты России и Белоруссии подтвердили 
настрой на укрепление партнерства двух стран

Сокращение бюдже-
та не скажется 
на реализации 
программ ОП

ИНТЕРНЕТ Аудитория российского 
Интернета растет за счет смены 
поколений

Пенсионеры 
доросли до Сети 

Юлия Воронина

ЗА ПРОШЛЫЙ год интернет-ау-
дитория России увеличилась еще 
на 4 миллиона человек и достигла 
84 миллионов. Всего уровень 
проникновения Интернета среди 
россиян в возрасте от 16 лет и 
старше достиг 70,4 процента, со-
общают аналитики Gfk. Это озна-
чает, что Россия по проникнове-
нию Интернета почти догнала 
Европу, оставив позади Север-
ную и Южную Америку и многие 
развивающиеся страны.

По данным Международного 
союза электросвязи (МСЭ), в 
2015 году проникновение Интер-
нета в Европе достигло самого 
высокого уровня в мире — 75 про-
центов, в Северной и Южной 
Америке — 66 процентов, в стра-
нах Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона — 45 процентов, а в Африке 
пока только 20 процентов. 

«Проникновение Интернета в 
России пока находится ниже 
уровня стран ЕС или G20, но 
выше развивающихся стран, — 
подтвердила эксперт Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК) Екатерина Воро-
бьева. — При неизменных услови-
ях мы достигнем «потолка» в 
районе 100—105 миллионов 
пользователей примерно к 2020 
году». Важно отметить, что уро-
вень проникновения Сети в Ев-
ропе такой высокий во многом за 
счет небольшой площади стран, 
входящих в ЕС, по сравнению с 
обширной территорией России. 

По данным исследования GfK, 
рост интернет-аудитории России 
в 2015 году произошел за счет ак-
тивного использования россия-
нами мобильных устройств: 
пользование Интернетом со 
смартфонов выросло за год более 
чем в два раза. Тренд подхлестну-
ло развитие точек доступа wi-fi и 
предложение пакетов мобильно-
го Интернета от операторов свя-

зи. Таким образом, сейчас в Рос-
сии мобильным Интернетом 
пользуются около 50 миллионов 
человек — 42 процента населе-
ния. А новыми интернет-пользо-
вателями в прошлом году стали в 
основном граждане России сред-
него и старшего возраста. Среди 
молодежи до 29 лет интернет-
пользователями уже являются 97 
процентов. 

По мнению экспертов, для 
дальнейшего развития нужно бу-
дет выравнять цифровой разрыв 
между регионами страны. «Во-
первых, нужно увеличить доступ 

широкополосного Интернета в 
малых городах и сельской мест-
ности, удаленных регионах, во-
вторых, нужно повышать образо-
вание пользователей и развивать 
цифровую и медиаграмотность, 
— считает Екатерина Воробьева. — 
К сожалению, наблюдающийся 
рост проникновения в старших 
возрастных группах во многом 
связан со сменой поколений. До 
сих пор почти четверть населе-
ния просто не хочет пользовать-
ся Интернетом и не понимает его 
преимуществ. Большинство про-
тивников как раз среди старших 
возрастных групп». 

Узнайте больше: Как детям 
избежать проблем 
в Интернете 
www.rg.ru/art/1213767

Четверть населения 
России не хочет 
пользоваться 
Интернетом 
и не понимает 
его преимуществ
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 Около 500 журналистов 
из стран СНГ прошли стажи-
ровку в МГУ по программам 
обучения сотрудников СМИ

Деловой завтрак

Валерий Владимирович Фокин
Художественный руководитель 
и директор Александринского театра

СВОИ ВОПРОСЫ ВАЛЕРИЮ ВЛАДИМИРОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 ФЕВРА-

ЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 
(звонки бесплатные из всех регионов России) или уже сейчас 
по электронной почте:  zavtrak@rg.ru,  а  также по факсу: 
8-499-257-58-92.

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ В России 
продолжится работа 
по поддержке 
книгоиздания 
и книготорговли

«Война и мир»: 
второе чтение

Татьяна Замахина

СПИКЕР Госдумы Сергей Нарышкин призвал депутатов 
и профессиональные союзы более тщательно следить за 
соблюдением действующего законодательства об автор-
ских правах.  «К сожалению, сейчас, когда в условиях 
кризиса падают доходы населения, вдруг зазвучали 
предложения как бы на время забыть права авторов, — 
сказал глава нижней палаты парламента на заседании 
оргкомитета по проведению Года литературы в России. — 
Это, безусловно, недопустимо». 

В рамках Года ли-
тературы было реа-
лизовано около 1800 
различных меропри-
ятий и проектов. Од-
нако в России необ-
ходимо продолжить 
работу по поддержке 
книгоиздания и 

книжной торговли, несмотря на то что год завершился. 
Спикер особенно отметил учреждение новой историко-
литературной премии «Клио». 

В свою очередь глава Роспечати Михаил Сеславинский 
пообещал, что оргкомитет Года литературы займется вос-
созданием школы перевода произведений литературы с 
языков народов России на русский язык. Сейчас в России 
насчитывается более 80 языков, имеющих письменность. 
«Развитие школы художественных переводов в последние 
несколько десятков лет приостановилось, прекратилось 
финансирование проектов, связанных с продвижением 
национальных литератур, и одной из главных задач ново-
го оргкомитета как раз является это направление работы. 
Мы пригласили в состав оргкомитета руководителя Феде-
рального агентства по делам национальностей Игоря Ба-
ринова», — отметил Сеславинский. 

РЕЗОНАНС 

Героиня 
нашего очерка 
получит 
гражданство 
РФ

ВИД 
НА РОССИЮ 
С КРАНА

Елена Новоселова

ГЕРОИНЯ очерка корреспон-
дента «РГ» Елены Яковлевой 
«Крановщица Тамара» (номер от 
25 января 2016 года) Тамара 
Пастухова получила вид на жи-
тельство в России, сообщили в 
Петербургском УФМС. 

Формально Тамара — гра-
жданка Украины из Донецка, но 
с 2004 года проживает в Санкт-
Петербурге. Как пояснили в миг-
рационной службе, вид на жи-
тельство был выдан ей на осно-
вании разрешения на временное 
проживание, которое она полу-
чила задолго до пожара. Теперь 
героическая крановщица может 
рассчитывать на гражданство 
РФ. Причем в упрощенном по-
рядке. «Женщина родилась в 
Уфе. При вручении вида на жи-
тельство ей был разъяснен поря-
док подачи документов на граж-
данство в упрощенном порядке 
по этому основанию», — цитиру-
ет УФМС «Фонтанка.ру».

Напомним, что смелая Тама-
ра спасла трех человек во время 
пожара на стройке новой авто-
магистрали в Северной столице. 
Огонь на вершине стометровой 
опоры моста отрезал работав-
ших наверху людей от спаси-
тельной лестницы. Помочь им 
мог только соседний башенный 
кран, которым управляла Тама-
ра Пастухова. Она и придумала 
спустить рабочих в железном 
ящике для мусора. 

— Я совсем близко стояла от 
огня, меньше 3 метров, — расска-
зывала Тамара Петровна корре-
спонденту «РГ». — Больше всего 
боялась, что у меня кабель заго-
рится. Жар был сильный... Но па-
никовать тоже не начала. Все-та-
ки парочка вариантов спасения 
у меня была. Первый — намочить 
водой лицо и руки и попробовать 
спуститься по лестнице...

Все же прав был подзабытый 
Некрасов: «Есть женщины…» 

АНОНС 
Патриарх 
Кирилл 
выступит 
в Совфеде

НА СОВЕТ 
К СЕНАТОРАМ

Виталий Петров

СЕГОДНЯ Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл примет 
участие в Рождественских пар-
ламентских встречах в рамках 
XXIV международных Рождест-
венских образовательных чте-
ний. Мероприятие пройдет в Со-
вете Федерации, где глава Рус-
ской православной церкви 
(РПЦ) выступит с программной 
речью.

Накануне спикер Валентина 
Матвиенко опубликовала в сво-
ем блоге на сайте Совфеда 
текст, в котором обозначила 
важность сотрудничества госу-
дарства и Церкви в условиях 
информационной войны, развя-
занной против России. «То, что 
государство и Церковь с единых 
позиций выступают перед ли-
цом угрозы разрушения духов-
ных устоев общества, семьи, че-
ловека, — благо для России, за-
лог того, что мы выстоим перед 
лицом любых испытаний. Такое 
сотрудничество особенно важ-
но сейчас, в условиях развязан-
ной против России информаци-
онной войны», — полагает спи-
кер. 

Глава Совфеда подчеркнула, 
что РПЦ играет ключевую роль в 
духовном развитии русского и 
других российских народов. 
«Это не только наше прошлое, 
но и наше настоящее. И сегодня 
РПЦ достойно продолжает свою 
высокую миссию духовного 
окормления людей, нравствен-
ного совершенствования обще-
ства», — написала она.  

При этом Матвиенко считает 
необоснованными упреки, что 
РПЦ вторгается в области, кото-
рые в светском государстве 
должны быть свободны от влия-
ния, а тем более от прямого при-
сутствия Церкви. Она подтвер-
дила зримое присутствие право-
славия в жизни общества. Но, по 
мнению парламентария, это 
присутствие не политическое, не 
государственное, а духовно-
нравственное. 

Депутаты просле-
дят за соблюдением 
прав авторов

Президент России Владимир Путин, президент Международного паралимпийского комитета Филип Крэйвен и министр спорта Российской Федерации Виталий Мутко (слева напра-
во) во время встречи в Государственном Кремлевском дворце перед торжественным мероприятием, посвященным 20-летию Паралимпийского комитета России и Х церемонии 
награждения премией «Возвращение в жизнь».
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Подробный отчет о заседании оргкомитета Года 
литературы читайте на сайте
www.godliteratury.ru/events/orgkomitet-goda-literatury-
prodolzhi
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ДАТА Дмитрий Медведев возложил цветы 
к Монументу героическим защитникам 
Ленинграда

Жить и помнить

ПОЛИЦИЯ Столичные вокзалы 
оборудовали новейшей 
досмотровой техникой

Предъяви 
чемоданчик

Борис Ямшанов,  
Михаил Фалалеев

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ вокза-
лы Москвы оборудовали новыми 
моделями досмотровой техни-
ки — рентгенотелевизионными 
установками-интроскопами, 
комплексами оперативных про-
верок «Папилон» М-11», с помо-
щью которых проверяют отпе-
чатки пальцев, мобильными 
комплексами по обнаружению 
взрывных веществ «Сокол», 
комплексами «Терминал – ТМ 
4.1», которые в пассажиропото-
ке выявляют людей, находящих-
ся в розыске. 

Вся эта «умная» аппаратура, 
способная просвечивать любой 
багаж, различать лица и опреде-
лять виды и количества взрыв-
чатки, совмещена с полицейски-
ми базами данных. Как все это 
работает, на примере Казанско-
го вокзала изучил председатель 
Общественного совета при МВД 
России Анатолий  Кучерена.

Собственно, для осуществле-
ния контроля за обеспечением 
транспортной безопасности и 
было организовано необычное 
выездное заседание президиума 
Общественного совета. Сегодня 
уже мало кто помнит, что Казан-
ский вокзал когда-то напоминал 
собой грязный восточный базар 
с грудами мусора и непарфюм-
ными запахами. В наши дни это 
добротно отремонтированные, 
чистые залы ожидания и подсоб-
ные помещения. Под стать об-
щей картине и хозяйство линей-
ного управления полиции на 
транспорте. Что прежде всего 
интересовало членов Общест-
венного совета при МВД? Конеч-
но, обеспечение безопасности 
пассажиров, соблюдение их прав 
в зоне отчуждения железной до-
роги, где нет других служителей 
порядка. Человек, попавший в 
беду, может обратиться к дежур-
ному сотруднику полиции на во-
кзале. Есть для этого отдельная 
комната, где пассажира выслу-
шают и примут от него заявле-
ние. Если стало плохо из-за бо-
лезни — окажет помощь медра-
ботник.

— А если пассажиру стало пло-
хо по причине излишнего алко-

голя? — задал вопрос Анатолий 
Кучерена.

— Доставят сюда же, — ответил 
дежурный по управлению. — Но 
протокол составят только после 
того, как он придет в себя. А до 
тех пор — в камеру.

— То есть как это — в камеру, на 
каком основании будут наруше-
ны права человека? 

— Не в камеру, а в медчасть, — 
поправил подчиненного началь-
ник управления на транспорте 
МВД по Центральному феде-
ральному округу генерал-майор 
полиции Виктор Шимаров. — В 
камеру — если человек задержан 
за преступление или если буйно 
себя ведет.

Камеры действительно есть, 
тоже вполне опрятные, но за тол-
стыми решетками, не сломаешь.

Знакомство с залами ожида-
ния и беседы с пассажирами по-
могли выявить ряд болевых то-
чек. Большей частью они каса-
ются удобств на вокзале.

— Очень плохо, что кассы во-
кзала находятся на третьем эта-
же, — жалуется пассажирка с уве-
систой сумкой на ручной тележ-
ке. — Моя поклажа в автоматиче-
скую камеру хранения не поме-
щается, а чтобы сдать ручную 
кладь, надо топать глубоко в под-
вал. А если еще с детьми? Боль-
шое неудобство.

Члены Общественного совета 
провели импровизированный 
прием пассажиров прямо в зале 
ожидания. Обращались многие и 
вопросы задавали самые разные. 
Девушка, студентка четвертого 
курса юридического факультета, 
например, хотела бы работать в 
МВД и ее интересовало, как туда 
попасть, какие требования к со-
трудникам и какие условия 
службы, включая льготы. В пер-
вую очередь — шансы на получе-
ние жилья. 

Правительство Производителям сельхозтехники 
 предоставят  дополнительные субсидии

«Кирюше» 
помогут деньгами
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
продолжит поддержку 
отечественного сель-
хозмашиностроения. 
Деньги на это заложе-

ны, заверил премьер-министр 
Дмитрий Медведев и добавил 
еще 10 миллиардов рублей.

Глава кабинета министров 
провел в Санкт-Петербурге вы-
ездное заседание правительст-
венной комиссии по импортоза-
мещению. Одной из тем встречи 
стала поддержка сельскохозяй-
ственного машиностроения. В 
городе на Неве таким центром 
этой отрасли многие годы явля-
ется Кировский завод, на кото-
ром выпускают колесные трак-
торы «Кировец». В 2013 году за-
вод вышел в лидеры по количе-
ству проданных в России трак-
торов мощностью свыше 300 ло-
шадиных сил и сегодня занима-
ет 52 процента рынка техники в 
своем классе. В прошлом году на 
Кировском заводе приступили к 
реализации инвестпроекта по 
разработке принципиально но-
вой высокотехнологичной плат-
формы тракторов с последую-
щим серийным выпуском на 
данной платформе широкой ли-
нейки тракторов «Кировец».

С «Кировцами» Дмитрий 
Медведев сталкивается не пер-
вый раз, но до сих пор только ог-
раничивался тем, что сидел в ка-
бине. На этот раз глава прави-
тельства попробовал проехать 
за рулем большого трактора са-
мостоятельно. Несколько сотен 
метров по двору завода он про-
вел трактор К708.4-200, которо-
му на заводе дали ласковое имя 
«Кирюша». «Хорошо управляет-
ся, шикарно. Современная ма-
шина», — поделился премьер по-
том своими ощущениями от ко-
роткого тест-драйва.

Работникам завода премьер-
министр пообещал, что прави-
тельство продолжит помогать 
производителям сельхозтехни-
ки. «Есть разные предложения. 
Главное, что деньги на это зало-
жены», — подчеркнул он.

— Программа работает, я до-
волен, что мы ее приняли. Мы 
обязательно ее продолжим, сей-
час такие решения и примем, — 
заявил он.

Д л я  с р а в н е н и я  п р е м ь е р 
вспомнил на совещании 2009 
год, когда тоже оказывалась 
поддержка производителям 
сельхозтехники. Но тогда поче-
му-то эта помощь не дала эффек-
та, а в прошлом году производ-
ство в отрасли выросло. Более 
того, за 11 месяцев зафиксиро-
вано увеличение на 70 процен-
тов экспорта отечественной 
продукции. «Понятно, что свой 
вклад внесла и девальвация ру-
бля, но в данной ситуации мы 
обязаны использовать все фак-
торы», — заметил глава кабмина.

Чтобы поддержать отрасль, в 
правительстве решили к имею-
щимся в бюджете средствам до-
бавить еще 10 миллиардов ру-
блей господдержки. «Еще 500 
миллионов направим на обнов-
ление парка техники высших 
образовательных учреждений, 
подведомственных минсельхо-
зу», — сообщил Медведев.

При всех успехах на почве 
импортозамещения российские 

аграрии все равно ощущают де-
фицит по отдельным видам тех-
ники и сельскохозяйственного 
оборудования. Такую технику 
пока что придется закупать за 
границей, однако — и правило 
будет справедливо для всех 
остальных случаев, когда заку-
пается продукция машиностро-
ения, — делать это можно будет, 
только если эта продукция выше 
по качеству, чем отечественная, 

или не имеет аналогов. «Комис-
сия должна принимать решения 
о целесообразности или нецеле-
сообразности закупки продук-
ции машиностроения за рубе-
жом на основе анализа минпро-
мторга», — сказал глава кабине-
та министров. Всего определено 
почти 140 позиций по линии ма-
шиностроения, закупки кото-
рых не могут осуществляться 
без согласования с правкосмис-
сией.

«В условиях санкций особен-
но важно уходить от практики 
покупки не технологий, а ком-
плекса услуг», — обратил внима-
ние Дмитрий Медведев на еще 
одну принципиальную задачу 
правительственной комиссии. 
Самый простой пример — услуги 
по бурению нефти, когда ино-
странные компании привозят 
технику, осуществляют все ра-
боты и уезжают. «Что у нас по-
сле этого остается? Только тру-
ба и абсолютно нулевые техно-
логии по бурению. Это непра-

вильно. Это не может быть стра-
тегическим курсом», — преду-
предил председатель правитель-
ства.

— Нам нужны собственные 
технологии, собственное произ-
водство и собственный рынок 
услуг, — заявил Медведев.

Премьер-министр также со-
общил, что утвердил программу 
поддержки транспортного ма-
шиностроения на 2016 год, в 
рамках которой господдержку 
получат производители желез-
нодорожной техники. «В част-
ности, планируем поддержи-
вать инвестиционные проекты 
по модернизации и расширению 
мощностей для выпуска крупно-
го вагонного литья», — пояснил 
глава кабмина. Кроме того, про-
граммой предусмотрена под-
держка совместных проектов с 
иностранными производителя-
ми железнодорожной техники. 
«Мы сможем продвигать про-
дукцию нашего транспортного 
машиностроения на экспорт», — 
видит глава кабмина один из ре-
зультатов этой помощи.

Еще один подписанный доку-
мент предполагает правила пре-
доставления субсидий участни-
кам промышленных кластеров. 
Средства пойдут на возмещение 
части затрат при реализации 
совместных проектов по произ-
водству промышленной продук-
ции в целях импортозамещения. 
«За счет этих денег будет разви-
ваться промышленная коопера-
ция, создаваться новые высоко-
эффективные рабочие места, 
повышаться конкурентоспособ-
ность нашей продукции, — рас-
считывает Медведев. — В резуль-
тате сможем выйти на те целе-
вые ориентиры, которые опре-
делены в государственных про-
граммах развития промышлен-
ности, развития промышленной 
инфраструктуры».

Вчера глава правительства Дмитрий Медведев возложил цветы к монументу героическим защитникам 
Ленинграда. Накануне, 27 января, отмечался День воинской славы России — День полного освобождения 
 советскими войсками города Ленинграда от блокады его немецко-фашистскими войсками.

ЖКХ На спецсчета капремонта 
начислят банковские проценты

Чтоб накопления 
не растаяли

Елена Домчева

СИСТЕМУ накопления средств 
на капремонт в многоквартир-
ных домах решено модернизиро-
вать. Средства жильцов теперь 
будут «прирастать» процентами 
на банковском депозите, а если 
собственники решат взять кре-
дит, то получат госсубсидию. 

Это одни из самых важных ре-
шений, объявленных премьер-
министром Дмитрием Медведе-
вым. Решено также отложить 
введение новых энерготарифов, 
не ужесточать наказание для 
жильцов квартир без счетчиков 
и продлить сроки приватизации. 

Те жильцы, которые приняли 
решение самостоятельно прово-
дить работы по замене крыши и 
обновлению фасада, копят сред-
ства на спецсчете в банке. Тако-
вых сегодня всего 15 процентов 
(остальные сбрасываются в об-
щий котел и ждут ремонта в по-
рядке общей очереди). При этом 
их деньги не защищены от ин-
фляции. Чтобы этого избежать, 
решено приравнять спецсчет к 
депозиту с начислением процен-
тов. «Это длинные деньги, кото-
рые банки пускают в оборот, 
вполне логично, что и жильцы от 
этого будут получать прибыль», 
— говорит Дмитрий Гордеев, ве-
дущий юрисконсульт направле-
ния «Городское хозяйство» Ин-
ститута экономики города.

Что касается банковского 
кредита, за счет которого жиль-
цы могут провести ремонт сразу, 
а отдавать деньги потом, то его 
решено сделать льготным. Соб-
ственникам компенсируют 
часть процентов: если сейчас 
они больше 20 процентов годо-
вых, то после помощи из бюдже-

та могут снизиться, к примеру, 
до 12 процентов. Точный объем 
субсидии пока не определен. 
Льгота поможет стимулировать 
жильцов самим заниматься ре-
монтом. По мнению Дмитрия 
Гордеева, тему можно развить — 
сделать кредиты целевыми: на 
замену лифтов, работы по энер-
гоэффективности и так далее.

Введение новых тарифов на 
электричество, которые будут 
зависеть от количества потра-
ченных киловатт, решено отло-
жить до 2017 года. Вместе с этим 
предлагалось ввести абонент-
скую плату за пользование сетя-
ми, что вызвало бурю негодова-
ния среди простых россиян. Но 
эту идею правительство все-та-
ки решило отклонить. «Этого 
следовало ожидать, так как рас-
ходы на обслуживание внешних 
сетей в тарифах есть и сегодня», 
— отметил Дмитрий Гордеев. 

Решено также пока не ужесто-
чать наказание для тех, кто еще 
не поставил в квартире счетчики 
на воду. Таких в стране 30 про-
центов. С января норматив для 
них предполагалось увеличить 
втрое, а с июля — в 5 раз. Наказа-
ние отложили на 2017 год. В пе-
реносе сроков введения новых 
тарифов за свет и увеличения 
штрафов для квартир без счет-
чиков нет содержательной со-
ставляющей, уверен Гордеев, это 
общественно-политическое ре-
шение, которое поможет поддер-
жать людей в условиях сложной 
экономической ситуации. 

Теперь о бесплатной привати-
зации квартир, которую решили 
продлить на год. По мнению ис-
полнительного директора НП 
«ЖКХ Контроль» Светланы Раз-
воротневой, это должен быть по-
следний срок — ни в одной стране 
мира нет столько квартир в соб-
ственности (в России — 80 про-
центов). Лучше все силы бросить 
на развитие программы неком-
мерческого найма, считает она: 
«Надо использовать не только 
муниципальное жилье, но и 
частный сектор. При этом надо 
подумать над субсидированием 
платы за наем». 
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БОРЬБА ЗА ТЕЛО
«НЕЛЬЗЯ предпринимать никаких шагов, которые раз-
деляли бы наше общество, — нужно наоборот, его спла-
чивать», — так Владимир Путин на заседании межреги-
онального форума ОНФ ответил на вопрос о возмож-
ном захоронении Ленина. Четырьмя днями ранее этой 
же темы коснулся пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. Он заявил журналистам, что вопрос о захо-
ронении тела Ленина в Кремле не обсуждается. «Такого 
вопроса нет ни в области дискуссии, ни в области ка-
ких-то прикладных рассуждений, ни в проработке, — 
сказал он. — Такой вопрос вообще в повестке дня не сто-
ит». И тогда же, 21 января, на заседании президентско-
го совета по науке и образованию Владимир Путин вы-
сказался о роли Ленина в российской истории. По мне-
нию президента, именно Ленин «заложил атомную 
бомбу под здание, которое называется Россией, она и 
рванула потом». У Ленина, напомнил Путин, была ди-
скуссия со Сталиным по поводу построения нового го-
сударства. Идея Сталина об автономизации была от-
вергнута, и Советский Союз строился с правом выхода 

его республик из со-
става единого госу-
дарства. «Вот это 
(право выхода из 
страны) и есть мина 
замедленного дей-
ствия под здание на-
шей государствен-
ности, — пояснил 
президент. — В том 
числе и это привело 
к распаду государ-
ства».

Захоронение Ле-
нина — тема сезон-

ная. Она возникает как минимум два раза в год: 22 апре-
ля — в день рождения вождя мирового пролетариата, и 
21 января — в день его смерти. В этот раз, как всегда, 
коммунисты возложили венки к Мавзолею. Церемонию 
организовали ЦК КПРФ, МГК КПРФ, Союз Советских 
офицеров и Движение в поддержку армии. Точно так же, 
два раза в год, лидеры и активисты КПРФ становятся на 
защиту коммунистической святыни от посягательств 
со стороны тех, кто, дождавшись очередного календар-
ного повода, опять поднимает вопрос о захоронении. 
Хотя, положа руку на сердце, за последние двадцать с 
лишним лет не было еще ни одного такого апреля и ни 
одного такого января, когда в обществе возникла бы 
острая, просто экстренная необходимость начинать 
«про Ленина рассказ», потому что «боли нету более». 
Наоборот, всякий раз оказывалось, что в данный исто-
рический момент населению требуется кое-что посу-
щественней, чем счастливая весть о скором кладбищен-
ском упокоении отца пролетарской диктатуры. Ходо-
ков к Ильичу в Мавзолей «за советом» все эти годы 
тоже как будто бы не полчища. Меньше, чем ходоков к 
местному начальству за пенсиями, пособиями и вооб-
ще «за справедливостью».

О необходимости захоронения Ленина впервые за-
говорили в разгар перестройки. Вторая волна подня-
лась в декабре 2000 года, когда лидеры «Союза правых 
сил» пришли к убеждению, что только выселением Ле-
нина с Красной площади можно возместить моральный 
ущерб, нанесенный прогрессивной общественности 
принятием советского гимна. Фракция СПС, помнит-
ся, внесла в Госдуму проект обращения к президенту: 
Ильича захоронить, а его усыпальницу переоборудо-
вать в мемориальный комплекс жертв революции, гра-
жданской войны и политических репрессий. Вновь яви-
ла себя привычка решать сложные проблемы, заме-
шенные на историческом опыте страны и ее новых реа-
лиях, как элементарную арифметическую задачу. Мол, 
если гимн был принят с оглядкой на численное боль-
шинство его сторонников, то остается «уравновесить» 
музыку Александрова телом пролетарского вождя. До-
стигаемый этим баланс настроений тут же укрепит об-
щественное согласие. Можно представить себе: вот 
входят туда удовлетворенные, наконец, сторонники ле-
нинских похорон, а вот следом замедляют шаг не менее 
довольные приверженцы советского гимна... Если бы 
осуществилась эта блажь, тогда уж точно пришлось бы 
восстанавливать караул у Мавзолея. Но не почетный. 
Рота омоновцев в бронежилетах и при полном боевом 
снаряжении — только так. Иначе братоубийственное 
общественное согласие было бы гарантировано.

В Мавзолее время от времен производятся биохими-
ческие работы по сохранению забальзамированного 
тела. И в этом смысле с телом все в порядке: как заверя-
ют специалисты, при должном уходе и своевременной 
профилактике оно может храниться еще как минимум 
лет сто. А вот вяло-
текущая политиче-
ская борьба за тело 
Ленина не прекра-
щается.

Попытки предать 
земле советского 
Тутанхамона в бли-
жайшие годы успе-
хом не увенчаются. 
По данным Левада-
Центра, 36 процентов опрошенных положительно оце-
нивают роль Ленина в отечественной истории и 21 про-
цент называют ее отрицательной. При этом 40 процен-
тов граждан выступают за захоронение Ленина на Вол-
ковском кладбище в Санкт-Петербурге, 31 процент 
опрошенных хотели бы оставить тело в Мавзолее на 
Красной площади.

Откровенно говоря, большинству российских гра-
ждан абсолютно неважно, что будет дальше с телом Ле-
нина. Им своих забот хватает.

Против поспешности в захоронении Ленина высту-
пает и Русская православная церковь. Ее официальные 
представители не раз подчеркивали, что нахождение 
тела Ленина в Мавзолее противоречит христианским 
традициям, но дальнейшая судьба советского вождя 
должна решаться путем диалога властей и общества, 
включая потомков Ульяновых.

Что по этому поводу думает власть, тоже известно. 
Верховная воля к захоронению Ленина по-прежнему 
отсутствует. Во всяком случае никаких сигналов от 
президента, что пора, мол, Ильичу на кладбище, еще ни 
разу не поступало. Несколько лет назад на вопрос жур-
налистов «когда же?» Путин ответил, что будет «стре-
миться к таким решениям, которые были бы поддержа-
ны подавляющим большинством граждан страны, спо-
собствовали бы примирению и объединению нации, а 
не расколу». Такой же ответ президент дал и на этот 
раз. 

Большинству рос-
сийских граждан 
абсолютно неваж-
но, что будет дальше 
с телом Ленина. Им 
своих забот хватает

Верховная воля 
к захоронению 
Ленина по-прежне-
му отсутствует
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Чиновникам 
прописали 
диету 

БАНКЕТНЫЕ 
ДАННЫЕ

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

ВЛАСТИ Волгоградской области 
разместили на сайте госзакупок 
информацию о проведении бан-
кетов на 2 миллиона рублей.

Как прокомментировал «РГ» 
источник в администрации, кон-
курс состоялся. Победителем 
тендера стал единственный  
участник конкурса — ресторан 
«Южный». Источник финанси-
рования — областной бюджет. 

Как же можно проесть 2 мил-
лиона рублей? Если посмотреть 
в предложенное рестораном 
меню, то увидим, что это легко. В 
перечне 169 блюд, 12 крепких 
алкогольных напитков.  Итак, 
что же хотели подать к губерна-
торскому столу? Птица, фарши-
рованная грибами, стоит всего 
3367 рублей за полуторакилог-
раммовую порцию. За килог-
рамм баранины, фарширован-
ной овощами, выкладывайте 
3962 рубля. За килограмм осе-
тра банкетного — 6155 рублей. 
Однако! Даже обычная гречне-
вая каша с говядиной (270 грам-
мов) обойдется в 530 рублей.

Вообще радуют уже сами наи-
менования: деруны с щучьей 
икрой, утиная грудка с теплыми 
яблоками и дыней, дорада с про-
ванскими травами, кордон блю 
из птицы с овощами, говядина, 
фаршированная грибным пюре! 
Может, чайку? За 300 граммов 
зеленого — 2435 рублей. Или чего 
покрепче? Каберне рубинового 
цвета с черносливовыми, чер-
носмородиновыми тонами, с 
полным, бархатистым вкусом 
(это не из Ильфа и Петрова, это 
из ресторанного меню) — 870 ру-
блей за 150 граммов. 50 граммов 
виски — за 1734 рубля. Коньяк 
выдержкой от 13 лет стоит 4961 
рубль. За все те же 50 граммов! 
Водочка подешевле — то же коли-
чество за 732 рубля. 

Дабы оправдаться в глазах об-
щественности, администрация 
официально заявила: мол,ей «от-
казано в заключении контракта 
на оказание услуг по обеспече-
нию питанием мероприятий: ви-
зитов на высшем уровне, прие-
мов, протокольных мероприя-
тий по приему делегаций». 
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ПРАКТИКА БИЗНЕСА  Деньги 
под гарантии могут обернуться 
гарантированными потерями

Никто 
не хотел отступать

Никита Григорьев

ОПЫТ и практика подсказыва-
ют, что обещанные гарантии не 
всегда спасают от неприятно-
стей, причем даже в финансовой 
сфере.  И даже когда крупные 
банки предоставляют гарантии 
под государственные контрак-
ты, это вовсе не означает, что у 
вас есть гарантия и проблемной 
ситуации удастся избежать.

Примечательна в этой связи  
история, начавшаяся пять лет 
назад. В  ней фигурирует  Альфа-
банк — структура вполне извест-
ная. Речь идет о строительстве 
железнодорожной ветки Кызыл—
Курагино, которую государство 
решило строить в 2011 г., чтобы 
помочь в развитии Элегестского 
угольного месторождения Ени-
сейской промышленной компа-
нии (ЕПК).  

Тогда компания «Стройнова-
ция», которая входит в группу 
«Сумма», выиграла конкурс 
Росжелдора на проектирование 
и постройку 147-километрового 
участка этой самой железнодо-
рожной ветки Кызыл (Тува) — Ку-
рагино (Красноярский край). 
Общая стоимость проектирова-
ния и строительства составила 
44 млрд рублей. Возведение вто-
рого участка этой ветки в 255 км 
до Элегестского угольного ме-
сторождения в Туве планирова-
ла финансировать сама (ЕПК) — 
обладатель лицензии на разра-
ботку Элегестского месторожде-
ния. Договор же с компанией 
«Стройновация»  заключили от 
имени Росжелдора и его дочер-
него предприятия ФГУП «Еди-
ная группа заказчика» (ЕГЗ). 

Существует и финансовый ас-
пект истории. «Стройновация» 
получила от Росжелдора аванс в 
5,4 млрд руб., а в обеспечение 
выполнения обязательств по го-
сконтракту открыла в Альфе 
банковскую гарантию в пользу 
Росжелдора в размере более 14 
млрд руб. Такая гарантия откры-
вается на случай некачественно-
го или несвоевременного выпол-
нения работ по госконтракту — в 
этом случае банк «раскрывает» 
гарантию заказчику.

В соответствии с договором о 
предоставлении банковской га-
рантии «Стройновация» за пе-
риод действия гарантии уплати-
ла Альфа-банку вознаграждение 
в размере более 600 млн руб., ко-
торые согласно контракту долж-
ны были войти в затраты госу-
дарственного заказчика.

Но в декабре 2012 года в соот-
ветствии с распоряжением пра-
вительства РФ паспорт Инвести-
ционного проекта по строитель-
ству ветки Кызыл—Курагино был 
признан утратившим силу. При-
чиной стали проблемы ЕПК, ко-
торая не смогла начать разра-
ботку угольного месторождения. 
Как следствие,  государство пре-
кратило финансирование строи-
тельства дороги к месторожде-
нию. При этом на совещании у 
одного из зампредов правитель-
ства Росжелдору было предписа-
но предусмотреть в установлен-
ном порядке компенсацию гене-
ральному подрядчику (то есть 
«Стройновации») расходов, 
фактически понесенных в рам-
ках выполнения государствен-
ного контракта. Ничего экстра-
ординарного в этом не было — 
рутинная работа, хотя и на са-
мом высоком уровне.

«Стройновация» неоднократ-
но обращалась с письмами в 
адрес Росжелдора, ЕГЗ и Альфа-
банка с просьбами уменьшить 
сумму банковской гарантии до 
размера фактически полученно-
го аванса, чтобы в итоге государ-
ственный заказчик не нес допол-
нительные затраты. Все просьбы 
остались без рассмотрения. 

В общей сложности банк за-
работал 609 млн руб. и за счет 
своего клиента — компании 
«Стройновация», следует из от-
крытых материалов арбитраж-
ного суда, который сейчас изуча-
ет это дело.  

Росжелдор, в свою очередь, 
принял у компании работы на 
сумму около 400 млн рублей и 
потребовал от «Стройновации» 
вернуть остальной аванс в раз-
мере 5 млрд руб. Строители от-
казались, указав, что свои обяза-
тельства по контракту исполня-
ли добросовестно и уже затрати-
ли на этот проект значительно 
большую сумму. В 2014—2015 го-
дах суды первой, апелляционной 
и кассационной инстанций в 
споре между заказчиком и под-
рядчиком  подтвердили факт 
надлежащего выполнения 
«Стройновацией» работ. Общая 
сумма затрат согласно решени-
ям трех инстанций, составила 
3,9 млрд руб. 

В октябре 2013 г. банк неожи-
данно  перечислил в адрес 
Росжелдора более 5 млрд рублей 
по гарантии, открытой под кон-

тракт на строительство той са-
мой ветки. После чего сразу же 
предъявил требования на ту же 
сумму «Стройновации» и в без-
акцептном порядке списал эти 
средства со счетов компании. 
При этом зная, что компания не 
нарушила взятых на себя обяза-
тельств по госконтракту. После 
такого удара оправится не каж-
дый. Возможно, банкиры как раз 
и рассчитывали, что «Стройно-
вация» не оправится, а крупные 
компании да с таким послужным 
списком на дороге не валяются. 
Действительно, компания оказа-
лась в сложнейшей ситуации, но 
расчеты Альфа-банка, пусть и 
гипотетические, не оправдались. 
Интересный факт:  «Стройнова-
ция», являясь клиентом Альфа-
банка, ежемесячно перечисляла 
ему десятки миллионов рублей  в 
качестве вознаграждения по 
банковской гарантии и надея-
лась на получение достойного 
сервиса. Странный сервис!

Что в сухом остатке в истории 
с Кызыл—Курагино? Государство 
(в лице Росжелдора) оплатило 
работы  на 400 млн рублей (в со-
ответствии с подписанными ак-
тами выполненных работ).

«Стройновация» понесла ко-
лоссальные убытки — с учетом 
«возвращенного» аванса, платы 
за пользование гарантией Аль-
фа-банка и  за  кредит еще одного 
банка, в котором компания была 
вынуждена срочно  обратиться, 
после того как с ее счетов в Аль-
фа-банке в один день списали 5 
млрд рублей. Кто же в плюсе? 
Единственным юрлицом, зара-
ботавшим более 609 млн руб., 
оказался Альфа-банк, получив-
ший плату за выданную строите-
лям гарантию. 

Не все согласились с такими 
итогами. В результате «Стройно-
вация» в марте 2015 года подала 
в суд на Альфа-банк с требовани-
ем признать в его действиях  зло-
употребление правом. Свои по-
тери от таких действий компа-
ния оценила более чем в 6 млрд 
рублей – с учетом списанных со 
счетов средств и процентов по 
кредитам.  И вот, счастливый фи-
нал: иск компании к банку  удов-
летворен Арбитражным судом  
Москвы в части взыскания нео-
сновательного обогащения.  

 Финал ли? Нет. Тяжба  про-
должается. Альфа-банк оспари-
вает решение в вышестоящих 
инстанциях, а «Стройновация» 
платит проценты по долгам, в ко-
торые вынуждена  залезть благо-
даря банковской активности. 

Некоторые эксперты увере-
ны: банкиры, прекрасно пони-
мают, что могут реально проиг-
рать в арбитраже компании, ко-
торую сами же и поставили, мяг-
ко говоря, в сложное положение. 
В этой опять же пока гипотети-
ческой ситуации итогового по-
ражения, как предполагают на-
блюдатели, банк вполне может 
попытаться взыскать свои поте-
ри с Росжелдора. Интересный 
был бы бизнес-ход, который ве-
роятно можно будет счесть даже 
своего рода атакой на бюджет-
ную организацию. При этом 
«Стройновация» отозвала свой 
иск к Росжелдору и не только от-
казалась от взыскания своих 
убытков с ЕГЗ и Росжелдора, но 
и предложила Росжелдору целый 
ряд мероприятий по урегулиро-
ванию всех спорных вопросов. 

Компания честно намерена 
доказать в суде, что «Альфа» по-
лучила неосновательное обога-
щение, злоупотребив своими 
правами. Банкиры должны за-
платить, убеждены в компании. 
«Альфа» же, как считают в эк-
спертных кругах, может пред-
принять ряд активных  действий 
против Росжелдора. Но по мне-
нию наблюдателей, у банка нет 
оснований предъявлять к 
Росжелдору требования о взы-
скании убытков, так как отсутст-
вует необходимый элемент — 
противоправное поведение 
Росжелдора. Есть еще одно на-
блюдение исключительно в 
пользу государственной струк-
туры: согласно действующему 
законодательству, злоупотре-
бление правом не допускается и 
санкцией за нарушение данного 
запрета является отказ лицу в за-
щите принадлежащего ему пра-
ва. Так что если банк и попробу-
ет взыскать свои возможные по-
тери с государства, шансов у 
него будет совсем не много. 

Плохо искали — 
хорошо заплатят

Потому что теперь го-
сударство будет отве-
чать рублем за игру в 

«кошки-мышки» с потерпевши-
ми. 

По оценкам разработчиков 
законопроекта, расходы бюдже-
та после принятия такого закона 
могут составить более 54 милли-
онов рублей в год. Скорее всего, 
это завышенные расчеты, в ре-
альности будет меньше. Но здесь 
важна готовность государства 
платить за подобное поведение 
следователей.

В материалах, приложенных к 
законопроекту, говорится, что 
каждый год прекращаются мил-
лионы уголовных дел по истече-
нии сроков давности. При этом в 
большинстве случаев лица, со-
вершившие преступление, не 
установлены.

Как сообщается со ссылкой на 
Генпрокуратуру, в 2013 году 
было закрыто «за древностию 
лет»  1 миллион 646 тысяч 987 
уголовных дел. А в 2014 году — 
уже 4 миллиона 120 тысяч 891 
уголовное дело. В этой статисти-
ке учтены только те дела, где не 
удалось найти виноватых.

Кроме того, в 2013 году по 
истечении сроков давности было 
прекращено 7 тысяч 218 уголов-
ных дел. В 2014 году — 6 тысяч 
601 уголовное дело. Здесь учте-
ны дела, где лица, совершившие 
преступления, были установле-
ны.

Но не факт, что компенсации 
будут получать именно миллио-
ны пострадавших. Потому что 
само по себе закрытие дела из-за 
сроков давности не будет озна-
чать автоматической компенса-
ции. Каждый раз надо будет дока-
зывать, что следователи прови-
нились. Ведь бывают разные об-
стоятельства. Правоохранители 
могли добросовестно работать, 
но привлечь виновных к ответу 
по каким-то причинам не уда-
лось. Компенсации положены 

именно за волокиту, а не за то, 
что следователи не смогли сде-
лать невозможное.

— Это серьезная проблема, — 
сказал «РГ» адвокат Юрий Кор-
шунов. — Нередко причиной во-
локиты становятся какие-то ор-
ганизационные проблемы, кото-
рые влияют на работу следствен-
ных органов. Например, кадро-
вые проблемы. Некомплект в 
штате, некомпетентность со-
трудников и прочее. Или плохое 
транспортное обеспечение. Или 
иное. Но следственные органы 
должны работать качественно, 
никакие причины не оправдыва-
ют волокиты. Поэтому очень хо-
рошо, что государство взялось за 
решение проблемы.

По его словам, подобные за-
тяжки часто возникают, когда 
речь о преступлениях небольшой 
тяжести. Там срок давности всего 
два года. Мелкие кражи, побои, 
служебный подлог и т.п. могут 
оказаться неинтересны следова-
телю, если в деле предвидятся ка-
кие-то сложности. Мол, легче 
пару лет промурыжить отказами 
потерпевшего и потом с «чистой 
совестью» закрыть дело по дав-
ности. 

В случае принятия закона 
следователь, увлекающийся от-
казами, будет рисковать карье-
рой. Ведь именно он окажется 
крайним, если потерпевший 
подаст в суд за волокиту и полу-
чит компенсацию. Деньги, ко-
нечно, заплатят из бюджета. Но 
вряд ли следователю это про-
стят. 

Кстати, в прошлом году также 
вступил в силу закон, дающий 
право на компенсацию за воло-
киту жертвам нераскрытых пре-
ступлений, если будет доказано, 
что преступников упустили по 
вине правоохранителей. Но каса-
ется это других случаев, когда 
дело было возбуждено, но по ха-
латности следователей не рас-
крыто. 

ФИНАНСЫ 6500 окошек нового 
почтового банка откроются 
в марте 

Лето в новом сезоне

Татьяна Шадрина 

УЖЕ в марте этого года во мно-
гих почтовых отделениях устано-
вят банкоматы, а почтовые ра-
ботники начнут открывать бан-
ковские счета и выдавать креди-
ты. «Почта России» и ВТБ24 под-
писали документы о создании в 
России нового банка.

Кредитная организация, со-
зданная на основе Лето банка (до-
чернее предприятие ВТБ24), по-
лучила официальное название 
«Почта банк». По словам главы 
«Почты России» Дмитрия Страш-
нова, предприятие заплатит 5,5 
миллиарда рублей за 50 процен-
тов минус 1 акцию Лето банка.

К операционной деятельности 
банк приступит в первом кварта-
ле 2016 года. В почтовых отделе-
ниях будут открыты не менее 6,5 
тысячи банковских окон. За три 
года c момента запуска проекта 
запланировано открытие более 
20 тысяч таких «окошек» в 15 ты-
сяч отделениях.Что касается бан-
коматов, которые также появят-
ся на почте, то клиенты группы 
ВТБ смогут снимать там деньги, 
скорее всего, без комиссии. 

На карты почтового банка 
компании смогут перечислять 
зарплату своим сотрудникам. 
Первыми клиентами новой ор-
ганизации станут сами почто-
вые работники. В дальнейшем 
часть прибыли от работы банка 
будет идти на повышение им 
зарплаты. 

Однако в ближайшее время 
прибыли руководство предприя-
тия не ожидает. В этом году будет 
идти лишь апробация продукто-
вой линейки в разных населен-
ных пунктах, отметил президент-
председатель правления ВТБ24 
Михаил Задорнов. «Почта банк», 
напомним, должен стать первым 
банком в тех населенных пун-

ктах, где никогда не было кредит-
ных организаций. 

По словам Страшнова, также 
планируется активно развивать и 
банковские сервисы в Сети. Речь 
идет, к примеру, о заказе товаров. 
«Почта банк» изучает формат 
взаимодействия с известными ин-
тернет-магазинами, в том числе 
китайскими. Можно будет даже 
оплатить покупки онлайн. «Сей-
час формируется модель, новое 
понимание концепции развития 
бизнеса, связанного с интернет-
торговлей, с посылками», — ска-
зал Страшнов. Не исключено, что 
для тех, кто обзаведется картой 
«Почта банка», будут разработа-
ны программы лояльности при 
покупке товаров онлайн. 

Развитие почтовых и интернет-
услуг лежит в сфере ответственно-
сти минкомсвязи, поэтому главой 
Набсовета этого банка с госуча-
стием назначен глава минкомсвя-
зи Николай Никифоров. «Почта 
банк» — это не только перспектив-
ный финансовый проект, но также 
это проект с высокой социальной 
значимостью. Создание этого бан-
ка сделает базовые банковские 
услуги доступными для граждан 
не только в городах, но и в сель-
ской местности, и стимулирует 
развитие современных техноло-
гий в отдаленных уголках нашей 
страны, — отметил замглавы ве-
домства Михаил Евраев. — То, что 
решение о создании «Почта бан-
ка» было принято и реализовано в 
сжатые сроки, — большой шаг впе-
ред в становлении почты как сов-
ременного предприятия».

Логотип банка уже утвержден 
и одобрен всеми сторонами про-
екта. Он выдержан в фирменных 
цветах «Почты России» и группы 
ВТБ — красно-бело-синих. Это хо-
рошо сочетается с вывеской на 
почтовых отделениях, уверил 
Страшнов. 

При чем 
здесь пистолеты

Дело еще и в глубине пе-
реработки нефти. Сей-
час она у нас составляет 

72—73 процента. В США — 95 про-
центов. Проще говоря, тамошние 
переработчики из одной тонны 
нефти получают намного больше 
качественного бензина, чем 
наши. Но в России продолжается 
модернизация нефтепереработ-
ки. «В соответствии с Энергети-
ческой стратегией предполагает-
ся, что глубина переработки к 
2020—2025 годам будет повыше-
на до уровня, близкого к тем па-
раметрам, которые имеются в 
странах Европы. А к 2030 году до-
стигнет уровня США», — отметил 
Анатолий Голомолзин.

Чего ждать в ближайшей пер-
спективе? Инструментом влия-
ния на ситуацию на топливном 
рынке по-прежнему остается ан-
тимонопольное законодательст-
во. Хотя, как признают в ФАС, ко-
личество дел в этой сфере замет-
но снижается. «В 2012 году было 
рассмотрено около 80 дел о нару-
шениях антимонопольного зако-
нодательства, в 2015 году — мень-
ше 10. Нефтяные компании стре-
мятся не нарушать законодатель-

ство, и мы не видим проблем, 
чтобы свести статистику дел к 
нулю», — заметил замруководи-
теля антимонопольной службы.

Он напомнил, что в России ак-
тивно развиваются биржевые 
торги нефтепродуктами. «Сей-
час на бирже продается пример-
но 15—17 процентов от всего объ-
ема поставок бензина на вну-
тренний рынок, оборот в 2015 
году превысил полтриллиона ру-
блей. Кроме того, есть механизм 
регистрации внебиржевых сде-
лок. То есть рынок прозрачен, и 
ситуация на нем полностью про-
гнозируема», — констатировал 
Голомолзин.

Дефицита топлива, который 

мог бы стать поводом для повы-
шения цен, в этом году не ожида-
ется. По словам замглавы ФАС, 
объемы запасов, которые сейчас 
созданы, выше соответствующих 
периодов прошлого года. «В этом 
смысле ситуация с запасами 
весьма благоприятная для того, 
чтобы мы могли избежать недо-
поставок топлива. Так что можно 
предположить, что никаких вол-
нений на топливном рынке в 
2016 году не будет, — уточнил Го-
ломолзин. — Все предыдущие 7—8 
лет, несмотря на высокую стои-
мость нефти, бензин дорожал 
ниже темпов инфляции, и в этом 
году цены также будут меняться 
темпами, близкими к ней». 

Поводов для беспокойства не 
видит и президент Санкт-Петер-
бургской международной товар-
но-сырьевой биржи Алексей Рыб-
ников. «По тому, что сейчас про-
исходит на рынке, мы видим, что 
спрос на топливо и его предложе-
ние между собой довольно непло-
хо сбалансированы», — рассказал 
он. Объемы производства бензи-
на в России, по словам Рыбнико-
ва, постоянно растут, и прогноз 
на этот год довольно благоприят-
ный. «Я бы посоветовал потреби-
телям следить не только за ценни-
ками на АЗС, но и за всевозмож-
ными программами скидок, кото-
рые сейчас начинают активно ис-
пользовать нефтяные компании. 
Если произвести расчеты, то 
можно увидеть, что от ценника 
реальная цена бензина за счет 
программ скидок в ряде случаев 
отличается процентов на 10», — 
резюмировал Алексей Рыбников.

Анатолий Голомолзин и Алексей 
Рыбников прочат топливному 
рынку спокойный год.

Акцент

 Дефицита топлива, который 
мог бы стать поводом 
для повышения цен, 
в этом году не ожидается

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1215641

Согласно действую-
щему законодатель-
ству, злоупотребле-
ние правом 
не допускается
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ 

2 марта 2016 г. в 11.00 в здании районной администра-
ции: 142970, Московская обл. р.п. Серебряные Пруды, ул. 
Первомайская, д. 11, состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний) с гражданами и общественными орга-
низациями материалов проектов технической документа-
ции (ТД), объектов Государственной экологической экс-
пертизы: агрохимиката «Карбамид ЮТЕК», регистрант 
АО «НАК «Азот»: Россия, 301651, Тульская область, г. Но-
вомосковск, ул. Связи, 10. Тел. (48762)2-22-22; пестицида 
Раундап, Гель (7.2 г/л глифосата кислоты в виде изоп-
ропиламинной соли), регистрант Монсанто Европа 
С.А (Бельгия).

Агрохимикат и пестицид, как объекты ГЭЭ, рекомендуют-
ся к применению на территории России. Копии материалов 
проектов ТД доступны для рассмотрения с 1 февраля 
2016 г. в ООО «Сельхозхимия», 142970, р.п. Серебряные 
Пруды, ул. Мичурина, д. 1. Тел. 8 496 673 14 45. Письменные 
предложения направлять в ООО «Сельхозхимия». Пригла-
шаются все желающие. При себе иметь паспорт. Проведение 
обсуждений обеспечивает администрация Серебряно-Пруд-
ского района с вышеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует общественность 
о проведении общественных слушаний по Программе инженер-
ных изысканий на морские участки по объекту «Обустройство га-
зового месторождения Каменномысское — море» на 2016 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9, тел. (3494) 96-60-
11, e-mail: info@yamburg.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел. (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация муниципального образования На-
дымский район (629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 8, 
тел. (3499) 53-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

С Программой инженерных изысканий, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в период с 3 февраля по 3 марта 2016 
года в общественной приемной, расположенной по адресу: 629730, 
ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева д. 3, каб. 4, Отдел природно-сырьевых 
ресурсов и охраны окружающей среды Администрации муници-
пального образования Надымский район, тел. (3499) 54-41-69.

Для изучения мнения общественности относительно Програм-
мы инженерных изысканий, включая материалы ОВОС, по вы-
шеуказанному адресу будет размещена Книга предложений и за-
мечаний.

Общественные слушания по Программе инженерных изы-
сканий на морские участки по объекту «Обустройство газового 
месторождения Каменномысское-море» на 2016 год, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), со-
стоятся 3 марта 2016 года в 14.00 по адресу: 629730, ЯНАО, 
г. Надым, проезд Парковый, д. 1, филиал Муниципального 
учреждения культуры «Музей истории и археологии г. На-
дыма» — «Дом природы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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О проведении тендеров
15 февраля 2016 г., а также 9 и 21 марта 2016 г. (по необходимос-

ти) Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации средств в 
долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). Подробную ин-
формацию можно получить на интернет-сайте Банка WWW.VEB.
RU или по телефонам Дирекции государственных и корпоративных 
финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Егор Михайлов

ВСЕ, что ни делается, — все к 
лучшему, гласит известная пос-
ловица. Применима она к лю-
бым реалиям жизни: и к работе, 
и к отдыху. Многие россияне пе-
реживали, что лишились воз-
можности отдыхать и поправ-
лять свое здоровье на зарубеж-
ных курортах, но ограничение 
на выезд в определенные стра-
ны позволило им открыть для 
себя внутренний оздоровитель-
ный туризм и понять: достойно 
отдохнуть и набраться сил мож-
но и в России.

Среди регионов страны, имею-
щих развитую санаторную инфра-
структуру, Башкортостан — на осо-
бом положении. Здесь много 
здравниц, широко известных да-
леко за пределами страны. В их 
числе и знаменитый санаторий 
«Янган-Тау», название которого 
переводится как «Горящая гора».

Он расположен в одном из кра-
сивейших мест республики. В ка-
честве основного лечебного факто-
ра здесь используются исходящий 
прямо из земли горячий сухой пар 
и газы, обладающие чудодействен-
ным исцеляющим эффектом. Еще 
один плюс — профессиональный и 
радушный персонал. Вкупе все эти 
факторы на протяжении уже мно-
гих лет привлекают в башкирскую 
здравницу тысячи людей. 

— В 2015 году услугами санато-
рия воспользовались более 32 ты-
сяч человек, в том числе иностран-
ные граждане, — говорит директор 
санатория Энгельс Варисович 
Кульмухаметов. — Слаженная ра-
бота коллектива позволила до-
биться более 106 процентов сред-
негодовой заполняемости здрав-
ницы, качество лечения при этом 
достигло свыше 97 процентов.

Доход санатория от реализа-
ции продукции, товаров и услуг в 
минувшем году составил 1,682 

миллиарда  рублей, что на 149 
миллионов больше, чем в 2014 
году. Это позволяет здравнице ак-
тивно пополнять бюджеты всех 
уровней: общая сумма налогов и 
сборов по итогам прошлого года 
составила 293,4 миллиона рублей. 
Не осталась без доходов и собс-
твенная казна предприятия: полу-
чена чистая прибыль в размере  
более 90 миллионов рублей. Эти 
средства идут на развитие санато-
рия, а также на улучшение усло-
вий труда сотрудников. Так, к при-
меру, среднемесячная заработная 
плата в «Янган-Тау» на данный мо-
мент составляет 26 815 рублей.

Высокий уровень лечения и оз-
доровления в санатории «Янган-
Тау», а также грамотная социаль-
но-экономическая политика 
здравницы подтверждены на феде-
ральном уровне: санаторно-ку-
рортные услуги, оказываемые в 
«Янган-Тау», в 2015 году отмече-
ны дипломом лауреата всероссий-
ского конкурса «Сто лучших това-
ров России». 

Санаторий достиг признания 
не только на уровне страны: «Ян-
ган-Тау» принял участие в  конкур-
се на соискание премии Содру-
жества Независимых Государств 
(СНГ) 2015 года за достижения в 
области качества продукции и ус-
луг, став лауреатом премии, что в 
очередной раз подтвердило веду-
щее место здравницы в санаторно-
курортной системе Башкортоста-
на, России и стран СНГ. Торжест-
венная церемония вручения на-
грады премии СНГ состоится в 
марте 2016 года в г. Минске Рес-
публики Беларусь.

О наградах и достоинствах зна-
менитого санатория можно рас-
сказывать долго, но лучше все же 
приехать и опробовать все проце-
дуры на себе, как это уже сделали 
тысячи россиян и иностранцев. 
Поверьте — ваш организм скажет 
вам «большое спасибо».

ЛИДЕРЫ  Башкирский санаторий
«Янган-Тау» завоевывает 
мировую популярность

Гора притяжения

КОНТАКТЫ
ГУП «Санаторий «Янган-Тау», 452492, Россия, Республика Баш-
кортостан, Салаватский район, с. Янгантау, ул. Центральная, 20.
Отдел реализации: (34777) 2— 82 — 13, (347 77) 2 — 12 — 85;  
факс: (34777) 2 — 12 — 85; сайт: www.yangantau.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИСКУССИЯ 
Шоу-бизнес выступил 
против законопроекта 
о концертах

Бунт Пугачевой

Татьяна Замахина

«ЗВЕЗДЫ» эстрады поспорили на «круглом столе» в 
Госдуме на тему нашумевших поправок об организации 
концертов. Эта тема привлекла в здание на Охотном Ряду 
цвет шоу-бизнеса — Аллу Пугачеву, Максима Галкина, 
Григория Лепса, Александра Градского и других.

Законопроект, о котором идет речь, был принят Гос-
думой в первом чтении в декабре прошлого года с целью 
защитить зрителя от срывов концертов.

Согласно документу, компания, которая захочет орга-
низовать концерт, должна будет в обязательном порядке 
вступить в саморегулируемую организацию (СРО). При 
этом если площадь зоны, где проводится мероприятие, 
составляет менее 400 квадратных метров, обращаться в 
СРО не нужно. И самое главное, устанавливается ответ-
ственность организатора и заказчика мероприятия «за 
причинение вреда жизни, здоровью или имуществу тре-
тьих лиц, а также обязанность обеспечить возврат де-
нежных средств за приобретенные зрителями билеты в 
случае отмены, замены или переноса зрелищно-развле-
кательного мероприятия».

Больше всех хлопали и даже кричали «браво» Пугаче-
вой и Галкину. «По идее надо было уже сразу отменить 
этот закон, если его обсуждали без согласования хотя бы 
с некоторыми из нас, — заявила Примадонна. — Это пре-
ступная безразличность, мы такие «крепостные», такие 
«животные», что как сделают, так и будет». Она сорвала 
аплодисменты, сказав, что Думе «нечем заняться».

Максим Галкин в свою очередь высказал опасение, 
что деньги саморегулируемых организаций, которые 
предполагается формировать по законопроекту, пойдут 
на содержание самих СРО. Он считает, что было бы пра-
вильнее вместо их создания установить обязательное 
страхование зрителей. Это, считает артист, не позволит 
мошенникам воспользоваться деньгами зрителей в слу-
чае срыва — за билеты деньги будут возвращены.

Вице-спикер Сергей Железняк уже заранее был го-
тов к компромиссу. Он сказал, что ко второму чтению 
данный законопроект не будет распространяться на 
государственные, муниципальные учреждения, со-
зданные ими предприятия, филармонии и другие учре-
ждения при поддержке государства. Кроме того, депу-
таты будут настаивать, чтобы ко второму чтению зако-
нопроекта риски отмены концертов страховались по-
средниками.

АРМИЯ К спецавтомобилям 
добавятся машины 
болотного цвета 
с синей полосой

Патруль 
цвета хаки

Иван Петров

СОВСЕМ скоро на российских дорогах появятся автомо-
били необычного окраса. То, что пожарные автомобили — 
красные, «скорой помощи» — красно-белые, а полиции — 
сине-белые — знакомо уже всем. Так же как и то, что тран-
спорт военных выкрашен в зеленый защитный цвет.

Однако с недавних пор в стране появилась военная 
полиция. Автомобили которой должны отличаться как от 
полицейских, так и от военных машин. Пока же полицей-
ские в погонах в основном разъезжают на зеленых ми-
кроавтобусах с надписью «военная комендатура», а ав-
томобили военно-автомобильной инспекции — ВАИ — вы-
глядят по цвету точно так же, как спецтранспорт поли-
ции.

Вчера стало известно, что весь автотранспорт воен-
ной полиции будет выкрашен в цвет хаки с синей поло-
сой посередине. Именно такие цвета утверждены для но-
вой армейской структуры. Кроме этого на автомобиле 
будет располагаться надпись «Военная полиция» и герб 
минобороны — орел с раскинутыми крыльями, держа-
щий в лапах меч и венок. О нововведении рассказал на-
чальник главного управления военной полиции Игорь 
Сидоркевич.

По его словам, все водители таких машин в обязатель-
ном порядке пройдут курс контраварийной подготовки 
и работе с бортовыми средствами связи. Автомобили, 
оборудованные по новым требованиям, будут использо-
ваться, в том числе, для патрулирования в гарнизонах.

Военная полиция в России была создана в 2014 году. 
Сотрудники военной полиции могут вести дознание, 
производить следственные действия и проводить разби-
рательства по правонарушениям и проступкам, совер-
шенным военнослужащими.

ЗА ГРАНЬЮ Коллектор поджег двухлетнего ребенка, чтобы выбить долг у его деда

Огненная гиена
Виктория Чернышева, 
«Российская газета», Ульяновск

Ж
уткое происшествие, 
вызвавшее бурю негодо-
вания среди ульяновцев, 

произошло ночью в четверг. Жи-
тели одноэтажного частного 
дома, расположенного в тихом 
районе города, услышали плач 
ребенка. В комнату, где спали 
двухлетний мальчик и его 56-лет-
ний дедушка, прямо в форточку 
залетела бутылка. Это было не ба-
нальное хулиганство: по кровати, 
на которой лежал малыш, разли-
лась жидкость, которая тут же за-
горелась. Дед бросился тушить 
огонь, но пламя уже обожгло пла-
чущего малыша — в больницу 
мальчика доставили с сильными 
ожогами лица, рук и дыхательных 
путей. Как уточнили в региональ-
ном минздраве, сейчас состояние 
ребенка стабильное.

Полицейские оперативно 
вышли на подозреваемого — за-
держали 44-летнего мужчину, ко-
торый заявил, что он безработ-
ный. На деле все оказалось иначе. 
После того как дело передали в 
Следственный комитет (следова-

тели ходатайствовали об этом пе-
ред прокуратурой — все же по-
страдал маленький ребенок, ЧП 
вызвало большой общественный 
резонанс), выяснилась важная 
подробность. «Хулиган», забро-
сивший бутылку с зажигательной 
смесью в окно, оказался коллек-
тором, который таким образом 
попытался выбить долги у хозяи-
на дома. Более того, этот коллек-
тор ранее служил в полиции, но 
был уволен из органов. 

56-летний мужчина, работав-
ший водителем маршрутки, 
нуждался в деньгах и взял заем в 
одной из микрокредитных орга-
низаций. Следователям он поя-
снил, что средства потребовались 
«для личных нужд» — по одной из 
версий, на лечение. Сумму води-
тель брал в долг небольшую — че-
тыре тысячи рублей. Однако про-
стота в получении микрозайма 
связана с огромными процента-
ми: кредит мужчина взял весной, 
просрочил его, долг начал расти 
как снежный ком. К ночи, когда в 
окно дома влетела бутылка, води-
тель оказался должен около 40 ты-
сяч рублей. 

С мужчиной начали работать 

коллекторы: по его словам, в забо-
ре дома он находил записки с тре-
бованием вернуть долг и угроза-
ми, на телефон приходили устра-
шающие смс. К родным водитель 
решил не обращаться — решил 
справиться с проблемой сам: по-
немногу выплачивал долг, однако 
полностью сделать это так и не 
смог. Финалом истории стал по-
жар, в котором пострадал его 
внук. Вместе с родителями малыш 
пришел в гости к деду, остался но-
чевать. Супруги спали в соседней 
комнате.

Самое страшное, что через не-
сколько минут после того, как 
комната загорелась, на телефон 
мужчины пришло очередное смс с 
«напоминанием» о долге — мол, 
посмотри, что произошло. Теперь 
с теми, кто таким образом выби-
вает деньги, будут разбираться 
правоохранители. 

— Мужчине, бросившему бу-
тылку, предъявлено обвинение в 
совершении преступления, пред-
усмотренного статьей 105 УК РФ 
«Покушение на убийство двух 
лиц». Решается вопрос об избра-
нии для него меры пресечения — 
заключения под стражу, — пояснил 
старший помощник руководителя 
регионального СУ СК Александр 
Сорокин.

Подобный случай с коллекто-
рами, которые не видят границ, в 
Ульяновске не первый. Весной 

прошлого года на местном порта-
ле были опубликованы фотогра-
фии испорченных дверей пожи-
лой пары, сын которых взял день-
ги в той же финансовой организа-
ции, выдающей микрокредиты. 
Престарелым супругам прислали 
письмо с угрозами сжечь кварти-
ру. 

Правоохранители рассказали, 
что на их памяти случаев, подоб-

ных этому, в регионе не было. Но 
беспредел со стороны коллекто-
ров знаком даже тем, кто ничего 
не должен банкам. Сегодня не ред-
кость, когда на мобильный теле-
фон ни в чем не повинного гражда-
нина начинают приходить смс с 
угрозами либо раздаются звонки с 
требованием отдать долг. Обыч-
ная техническая ошибка (тот, кто 
на самом деле взял кредит, мог не-
правильно написать номер) выли-
вается в кошмар. Людям прихо-
дится менять номера телефонов. И 
это только «цветочки». Сегодня 
коллекторские агентства превра-
щаются в неконтролируемый кри-
минальный бизнес, на который 
пока нет рычагов воздействия. Ко-
личество же должников в ближай-
шее время будет только расти. 

Автопром Новая модель Lada Xray будет стоить от 589 тысяч рублей

Набивает себе цену

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета»,Тольятти

В
чера АвтоВАЗ анонси-
ровал цены на свой но-
вый кроссовер Lada 
Xray и официально 
представил техниче-

ские характеристики всех ком-
плектаций этой модели. Реко-
мендованная розничная стои-
мость новинки Lada Xray начи-
нается с отметки 589 тысяч ру-
блей.

База комплектуется вазов-
ским мотором Lada на 1,6 литра, 
выдающим 106 л.с. Трансмиссия 
для базовой версии — механиче-
ская. Самая дешевая комплекта-
ция Optima имеет две фронталь-
ные подушки безопасности, си-
стему курсовой устойчивости 
ESC (включая антипробукси-
ровку), систему помощи при 
трогании на подъеме, аудиоси-
стему, регулировку сиденья во-
дителя по высоте. Есть в этой 
версии также ЭРА-ГЛОНАСС для 
экстренного оповещения спец-
служб. 

Автомобиль оснащен 16-дюй-
мовыми литыми дисками колес. 
Предприятие уже прорабатыва-
ет вопрос увеличения размера 
колес — таких ждет потребитель. 
Но переход на большую размер-
ность требует времени. 

В улучшенной комплектации 
optima comfort с двигателем 1,6 
литра и механической коробкой 
передач машина будет стоить 
628 тысяч. «Роботизирован-
ный» вариант с двигателем на 
1,8 литра и «роботом» будет ухо-
дить за 658 тысяч. Для аналогич-
ной по моторам комплектации 
Top цены определены на уровне 
668 и 693 тысяч рублей.

В самом дорогoм кроссовере 

есть противотуманные фары, 
электропривод и электрообог-
рев наружных зеркал, парктро-
ник, мультимедийная система с 
навигатором. С пакетом Prestige 
топовую комплектацию Авто-
ВАЗ рекомендует продавать ди-
лерам за 698 и 723 тысячи. В 
этой версии есть обогрев лобо-
вого стекла, камера заднего 
вида, климат-контроль, датчики 
дождя и света и усиленная тони-
ровка стекол.

Старт продаж «паркетника» 
запланирован на 14 февраля — 
модель собирают в полном соот-
ветствии с графиком. К этой дате 
122 дилера в 60 российских го-
родах получат по семь машин. 

На АвтоВАЗе назвали цену 
новинки смелой. Однако по са-
мым оптимистичным подсчетам 
завод рассчитывает реализовать 
в этом году до 25 тысяч машин. 
По пессимистичному варианту 
завод продаст 16—20 тысяч.

Главный конкурент вазовской 
новинки — Renault  Sandero 
S t a p w a y,  к о т о р ы й  а л ь я н с 
Renault-Nissan делает на той же 
вазовской линии BО в Тольятти, 
что и Xray. Фактически у них схо-
жий набор двигателей и тран-
смиссий. Цена модели начинает-
ся от 539 тысяч рублей.

Внешне Xray представляет со-
бой компактный высокий хэт-
чбек, выполненный в стиле SUV. 
Автомобиль станет второй се-
рийной моделью линейки Lada 
после Vesta, выполненной в но-
вом так называемом ИКС-стиле. 
Эта модель выводит Lada в но-
вый сегмент высоко посажен-
ных хэтчбеков, уверены на авто-
предприятии.

Особенности кроссовера: ко-
роткие свесы, сильный наклон ве-
трового стекла и покатая крыша. 

Передняя часть автомобиля вы-
полнена в ИКС-стиле, который 
подчеркивают форма и располо-
жение фар. Над каждой из них 
расположена цепочка светодиод-
ных ходовых огней. Как и у Lada 
Vesta, боковины Xray украшены 
ИКС-образными выштамповка-
ми, которые защищают боковые 
стекла от грязи. Напомним, «пар-
кетник» Lada Xray на старте про-
даж получит семь цветовых реше-
ний: «платина», «серый базальт», 
«ледниковый, «черная жемчужи-
на», «пума», «огненно-красный» 
и «фреш» (оранжевый).

Вчера, кстати,  АвтоВАЗ на-
чал серийное производство пя-
тидверной Lada 4x4 на сбороч-
ной линии Lada Priora.  Ранее мо-
дель выпускалась на площадке 
опытно-промышленного произ-
водства.

Особенности кроссовера: короткие 
свесы, сильный наклон ветрового 
стекла, передняя часть в ИКС-стиле.

Акцент

 Четыре тысячи рублей микро-
кредита быстро выросли 
до 40 тысяч. В окно должнику 
полетела зажигательная смесь

Акцент

 Продажи новой Lada Xray 
стартуют 14 февраля 
в День влюбленных

Официальный облик Lada 
Xray: фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1215615
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Администрация муниципального образования «Терсинс-
кое сельское поселение», согласно Постановлению от 
18.01.2016 г. №3 «О назначении и проведении публичных 
слушаний по вопросу рассмотрения материалов оценки 
воздействия на окружающую среду согласно проектной 
документации «Технический проект разработки Уваль-
ного каменноугольного месторождения. Отработка за-
пасов пласта 67 в границах лицензионных участков 
«Поле шахты Увальная» и «Увальный глубокий», назна-
чает публичные слушания по вопросу рассмотрения материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду согласно про-
ектной документации «Технический проект разработки 
Увального каменноугольного месторождения. Отработка за-
пасов пласта 67 в границах лицензионных участков «Поле 
шахты Увальная» и «Увальный глубокий». Месторасположе-
ние намечаемой деятельности – Терсинское сельское поселе-
ние.Форма проведения общественных обсуждений — публич-
ные слушания. Дата проведения публичных слушаний – 
24.02.2016 г. Время проведения публичных слушаний – 17.00 
часов. Место проведения публичных слушаний – Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, п. Осиновое Плесо (актовый 
зал МБОУ Осиноплесская СОШ).Замечания и предложения в 
отношении указанного проекта градостроительного решения 
могут быть направлены до 19.02.2016 г. в письменном виде по 
адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, п. Осино-
вое Плесо, ул. Блынского, 61, администрация Терсинского 
сельского поселения, телефон- 8 960-919-89-99.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДМОСКОВЬЕ

Учителям, 
врачам 
и ученым 
помогут 
выплатить 
ипотеку 

КРЕДИТ 
БЕЗ ТЕЛА 

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫЕ власти 
приступают к реализации соци-
альной ипотеки: 395 специали-
стов смогут приобрести жилье 
на льготных условиях, выплачи-
вая только проценты по ипотеч-
ному кредитованию. 

— Тело кредита мы будем га-
сить из бюджета. На этих усло-
виях в 2016 году смогут купить 
квартиры 287 врачей, 50 учите-
лей и 58 ученых, — заявил вчера 
губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев, выступая с еже-
годным обращением к жителям. 
Предлагать кандидатов на учас-
тие в этой программе будут гла-
вы муниципалитетов, которые 
хорошо знают, каких именно 
специалистов у них не хватает.     

К жителям области губерна-
тор Воробьев обращается в тре-
тий раз. Три года — тот срок, когда 
уже можно увидеть конкретные 
результаты работы. За это время 
те же врачи, которые раньше 
искали лучшей доли в столице, 
получили почти 600 квартир. Для 
них построили 40 фельдшерско-
акушерских пунктов в удаленных 
сельских поселениях, где никакой 
медицины не было вообще. Созда-
ли 22 сосудистых центра. Начи-
нили современным оборудовани-
ем все 76 реанимационных отде-
лений. Пересадили врачей» ско-
рой помощи» на современные ре-
анимобили. И если в 2013 году ка-

дровый прирост в медицине был 
нулевым, то в 2014—2015 годах 
удалось привлечь в лечебные уч-
реждения области около 2 тысяч 
высококвалифицированных спе-
циалистов. Ну и как результат — 9 
тысяч спасенных жизней и впер-
вые за четверть века превышение 
рождаемости над смертностью.

В 2016-м в области будет от-
ремонтировано 100 поликли-
ник, построено 55 фельдшерско-
акушерских пунктов и открыто 
22 консультационно-диагности-
ческих центра. «Откроем новые 
роддома в Пушкино, Ступино и 
Балашихе, введем в строй, как и 
обещали, перинатальные цен-
тры в Коломне, Щелково и Наро-
Фоминске», — говорит глава ре-
гиона. Диагностические центры, 
скорее всего, будут работать и по 
субботам — этот день станет по-
стоянным днем диспансериза-
ции, когда любой желающий жи-
тель области сможет без очере-
дей проверить свое здоровье.  

Где область находит на все это 
деньги? «В прошлом году сокра-
тили 45% чиновников и отказа-
лись от 300 служебных автомо-
билей. Это позволило дополни-
тельно направить на здравоохра-
нение 2 миллиарда рублей. Но 
львиную долю экономии — 17 
миллиардов — нам дала эффек-
тивная организация торгов», — 
объясняет Воробьев.

За три года в области построе-
но девять путепроводов через же-
лезнодорожные пути. «В этом 
году откроем еще шесть. Напом-
ню, что с 2006 по 2012 год был по-
строен только один такой путе-
провод», — констатировал губер-
натор, подчеркнув, что многое из 
того, что делается в регионе, было 
бы невозможным без конструк-
тивных отношений с федераль-
ным правительством и парламен-
том. В 2016 году начнется строи-
тельство транспортной развязки 
на пересечении Волоколамского 
и Ильинского шоссе, что позво-
лит разгрузить выезд из Красно-
горска, забитый сегодня сверх 
всякой меры. Завершится строи-
тельство южного обхода Подоль-
ска и первого этапа западного об-
хода Сергиева Посада. А еще, под-
черкнул губернатор, «по прось-
бам жителей мы обратились к 
Москве с предложением интегри-
ровать областную транспортную 
карту «Стрелка» в московскую 
«Тройку». Чтобы при пересадках 
пассажиры могли пользоваться 
одной картой. Технически это 
возможно». Министр транспорта 
региона Михаил Олейник уточ-
нил, что по этому вопросу сейчас 
создается рабочая группа, кото-
рая сможет озвучить решение 
уже в ближайшие недели. 

Многое из того, что 
делается в регионе, 
невозможно без 
конструктивных 
отношений с феде-
ральной властью 

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1215917

У ребенка пострадало около 40 процентов поверхности тела, однако сей-
час его состояние стабильное. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАТВИЕНКО: ЗАПРЕТИТЬ КОЛЛЕКТОРОВ!
Деятельность коллекторов должна быть приостановлена до принятия соответ-

ствующего закона. Такую точку высказала вчера председатель Совета Федера-

ции Валентина Матвиенко.

«В связи с участившимися случаями беспредела со стороны коллекторов необ-

ходимо полностью приостановить деятельность коллекторских агентств до 

принятия соответствующего закона, который бы строго регламентировал их ра-

боту», — уверена сенатор. А пока такой документ разрабатывается, стоит, по ее 

мнению, немедленно вернуть в закон о банковской деятельности ранее сущест-

вовавший запрет передавать права, связанные с банковскими услугами, лицам, 

не имеющим банковской лицензии. «Таким образом, мы оградим граждан от об-

щения с сомнительными личностями из непонятных организаций, которые дей-

ствуют под вывеской коллекторских агентств», — убеждена глава Совфеда.

Напомним, что в среду на пленарном заседании палаты Матвиенко призвала к 

скорейшему принятию закона о коллекторской деятельности. «Сегодня этот вид 

бизнеса фактически превратился в криминальный. Все чаще мы слышим об аб-

солютно вопиющих случаях выбивания долгов. Учитывая, что сумма просрочен-

ной задолженности по кредитам растет, клубок проблем в этой области будет на-

растать как «снежный ком», — подчеркнула она и призвала коллег совместно с Го-

сударственной Думой, правительством консолидировать свои усилия и как мож-

но скорее принять современный, всеохватывающий закон о коллекторах.

Подготовил Виталий Петров
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ПРАВО Адвокатов в массовом 
порядке перестали пускать 
в следственные изоляторы 

Защита просится 
в тюрьму

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов обратилась в минюст с 
просьбой ускорить решение 
проблемы с адвокатскими удо-
стоверениями.

Дело в том, что сейчас на ру-
ках у защитников несколько ви-
дов удостоверений. У одних — 
старого образца. У других — но-
вого. С недавних пор сотрудники 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний перестали верить 
некоторым корочкам адвокатов, 
и перед обладателями «непра-
вильных» удостоверений закры-
ли двери следственных изолято-
ров. 

Об этой проблеме громко за-
говорили в прошлом году. Тогда 
же вроде бы и был найден выход. 
Однако, как выясняется, пока 
проблема не решена.

Дело в том, что с некоторых 
пор минюст стал выдавать за-
щитникам корочки с голограм-
мой. А в законе об адвокатуре 
предусмотрено, что в удостове-
рениях адвоката должна стоять 
печать. Поэтому сотрудники 
ФСИН пускают тех защитников, 
у кого есть печать, и останавли-
вают адвокатов, в чьих удостове-
рениях только голограмма.

Кажется, вопрос техниче-
ский. Но в итоге тысячи людей, 
находящихся за решеткой, ока-
зались ограничены в праве на за-
щиту. 

Как сообщалось, удостовере-
ния нового образца успели полу-
чить пять тысяч адвокатов. Все 
они рисковали оказаться вне 
зоны доступа в СИЗО.

Тогда было проведено боль-
шое совещание в минюсте, а в 
Госдуму было внесено сразу два 
законопроекта, призванных ис-
править ситуацию. Законодате-
лем достаточно выбрать только 
один из проектов. Но пока дело 
застопорилось.

— Ситуация с массовыми от-
казами в допуске адвокатов к со-
держащимся под стражей дове-
рителям по причине игр госчи-
новников с формой адвокатско-
го удостоверения перешла из 
прошлого года в 2016-й и грозит 
стать хронической, — сказал ис-
полнительный вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Андрей Сучков.

По его словам, поначалу Фе-
деральная служба исполнения 
наказаний не признавала только 
голограммные удостоверения. 
Но вскоре претензии стали 
предъявлять также и к удостове-
рениям, выданным ранее управ-
лениями Росрегистрации. На-
помним, что с 2004 до 2008 года 
адвокатуру курировала Росреги-
страция. 

Всего на руках у адвокатов 
около пяти видов удостовере-
ний. Как сообщает Андрей Суч-
ков, тревожные сигналы об отка-
зе в допуске адвокатов к своим 
доверителям приходят с различ-
ных территорий. 

— При этом поводы для отказа 
в признании адвокатских удо-
стоверений высказывались са-
мые различные, то есть бесси-
стемно, — говорит он. 

Министерство юстиции Рос-
сии разработало законопроект, 
который  предусматривает опти-
мальное решение проблемы. 
Предлагается отнести определе-
ние порядка заверения фотогра-
фии в адвокатском удостовере-
нии к компетенции Минюста 
России. Также проект признает 
действительными все ранее вы-
данные удостоверения адвока-
тов. Это получается уже третья 
инициатива. Правда, подготов-
ленный проект пока не дошел до 
Госдумы.  Сейчас Федеральная 
палата адвокатов просит при-
нять меры, чтобы вопрос скорее 
решился.

УТРАТА Атомщики прощаются 
с Валентином Ивановым

Жил без оглядки 

В ЛЕГЕНДАРНОЙ «девятке» — 
институте имени Бочвара, где 
создают уникальные материалы 
и технологии для атомной энер-
гетики будущего, не стало гене-
рального директора: 27 января 
умер заслуженный деятель нау-
ки Валентин Борисович Иванов. 

Как отметил в соболезнова-
нии глава «Росатома» Сергей Ки-
риенко, в тяжелейшие для отра-
слевой науки 90-е Валентин Ива-
нов сумел сохранить структуру и 
потенциал НИИ атомных реакто-
ров в Димитровграде, где рабо-
тал с 1963 года, а десять самых 
трудных лет был директором. И 

во всей последующей работе — 
первым заместителем министра 
по атомной энергии, депутатом 
Государственной Думы, научным 
руководителем в проекте «Про-
рыв» и генеральным директором 
ВНИИНМ им. Бочвара — его отли-
чали преданность делу, глубокое 
знание научных и производст-
венных проблем, человечность и 
отзывчивость к коллегам.

В свои 74 года Валентин Бори-
сович был полон сил, энергии, 
творческих идей и планов. Не 
дать им прерваться — лучшая па-
мять об ушедшем, говорят сегод-
ня его друзья и коллеги. 

ТЕХНОЛОГИИ Пентагон 
не обойдется 
без российских
ракетных двигателей

Маккейна 
не поддержали

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

США пока не могут найти альтернативы российским ра-
кетным двигателям РД-180 и должны приобрести еще по 
крайней мере 18 единиц, чтобы поддерживать конкурен-
цию среди американских разработчиков. Таким стал от-
вет военного руководства США на очередную попытку 
группы сенаторов во главе с Джоном Маккейном добить-
ся отказа от РД-180, используемых в первой ступени ра-
кеты-носителя Atlas V.

На слушаниях в сенатском комитете по вооруженным 
силам его председатель Маккейн дал понять, что не от-
ступится от идеи отказа от РД-180 и представит соответ-
ствующий законопроект. Руководитель пресс-службы 
посольства РФ в Вашингтоне Юрий Мельник проком-
ментировал «РГ», что считает слушания в конгрессе 
«внутренним делом США». 

Глава ВВС США 
Дебора Ли Джеймс 
на слушаниях отме-
тила, что хотя Пен-
тагон и стремится 
избавиться от зави-
симости от россий-
ских двигателей в 
максимально сжа-
тые сроки, стимули-
руя разработки, ко-

торые в будущем позволят рассчитывать на собственные 
силы, на данном этапе альтернативы РД-180 просто нет. 
По словам главы ВВС, первые старты полностью новых 
пусковых систем планируются на 2022—2023 финансо-
вый год. На переходный период до этого времени, по ее 
оценке, потребуется по меньшей мере 18 единиц РД-180, 
с тем чтобы поддерживать конкурентную среду. 

За использование российских двигателей вступился и 
замминистра обороны США по закупкам, технологиям и 
логистике Фрэнк Кендалл, отметивший, что с учетом ан-
тироссийских санкций, на первый взгляд, для Пентагона 
выглядит логичным отказаться от РД-180 и заплатить за 
создание аналога. Однако на практике все сложнее. «Во-
первых, это обошлось бы налогоплательщикам в кру-
глую сумму, около трех миллиардов долларов, — сказал 
Кендалл. — Во-вторых, двигатели создаются под конкрет-
ную ракету-носитель, они не взаимозаменяемы, а пото-
му скопированный двигатель подходил бы исключитель-
но для Atlas V, что было бы выгодно исключительно од-
ной компании — ULA (совместное предприятие «Боинг» 
и «Локхид Мартин», обеспечивает пуск космических ап-
паратов. — «РГ»). 

Тысячи заключенных в следственных изоляторах могут не дождаться 
адвокатов, так как у защитников возникли проблемы с удостоверениями.

Едут на красный

Либо пересмотреть всю 
систему ранжирова-
ния. Существующая се-

годня — это стимул стабильным 
городам переходить в перечень 
самых неблагополучных, чтобы 
получить дополнительное фи-
нансирование.

Сейчас правительство обсу-
ждает варианты новой системы 
градации моногородов. В свою 
очередь мы предлагаем по-ново-
му оценивать работу мэров, ис-
ходя из качества управления та-
кими территориями.

Какие сейчас проекты вытягива-
ют моногорода к новой жизни?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: Например, более 
миллиарда рублей будет выделе-
но на переустройство экономики 
города атомщиков — Димитров-
града, что в Ульяновской обла-
сти. Соглашение предусматрива-
ет создание крупного индустри-
ального парка. 

Здесь разместятся маслоэкс-
тракционный завод, фабрика по 
производству онкологических 
тестов для диагностики рака 
простаты, лаборатория по разра-
ботке технологий производства 
бетонных смесей для атомной 
отрасли и другие предприятия.

Более 18 миллиардов рублей 
будет привлечено на перепрофи-
лирование города Усолье-Си-
бирское в Иркутской области. В 
индустриальном парке появится 
производство по выпуску фотоэ-
лектрических панелей, завод 
строительной арматуры и дру-
гие промпредприятия. Фонд при 
этом планирует принять участие 
в софинансировании на 1,2 мил-
лиарда рублей по строительству 
инфраструктуры для парка.

И какие у вас стимулы для инве-
сторов?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: Во-первых, мы пре-
доставляем готовую инфраструк-
туру. Для резидентов моногоро-
дов предусмотрены два вида под-
держки: льготные займы под 5 
процентов годовых на 8 лет и воз-
можность вхождения в уставной 
капитал инвестиционных проек-
тов.

Создание территорий опере-
жающего развития в моногоро-
дах — тоже серьезный стимул, 
особенно там, где много рабочих 
мест. Речь идет об упрощенном 
налоговом режиме. Три социаль-
ных взноса сокращаются почти в 
пять раз. Меньше будет налог на 
прибыль и налог на имущество. 
Преференции предусмотрены на 
10 лет. Первые резиденты на этих 
территориях появятся, как мы 
предполагаем, в этом году.

А что должен сделать бизнес, 
чтобы стать резидентом?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: Привлечь 5 миллио-
нов и 20 рабочих мест создать, в 
принципе, это в том числе и ма-
лый бизнес. Здесь места создают-
ся за 3—6 месяцев. 

Наверное, все не так просто. Вот 
говорят, что с прошлого кризиса 
в России остались так называе-
мые города-призраки, типа аме-
риканского Детройта. Вы такие 
знаете?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: Нет. Детройт — это 
банкротство, совсем другая, аме-
риканская, история.

У нас есть небольшие брошен-
ные горнорудные монопоселки с 

созданной в них инфраструкту-
рой, где вахтовым методом на од-
ном предприятии работают 
люди. Как только добыча прекра-
щается, вахтовики съезжают, а 
созданная инфраструктура, по-
нятно, никому не нужна, вот по-
селок и прекращает существова-
ние. Но это не «призраки».

Есть, образно говоря, «мер-
твые» моногорода, в которых не 
возникает никакой инициативы. 
В этом году минэкономразвития 
планирует выделить около одно-
го миллиарда рублей на поддер-
жку малых предприятий в моно-
городах. Но если у бизнеса, не-
важно, какой он — малый, сред-
ний, крупный, нет инициативы, 
то нет никакой диверсификации.

Нужна перезагрузка всей про-
граммы моногородов, отталки-
ваться надо от идеи создания 
комфортных условий для жизни 
граждан. Это новые виды серви-
са, гостиницы, кафе, дороги.

И простор для деятельности ма-
лого бизнеса и местной власти?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: Совершенно верно. 
Есть такой моногород Мунды-
баш (Кемеровская область), где 
некоторое время назад закрыл-
ся единственный горнорудный 
завод. 

Губернатор предложил об-
ластные гранты малым пред-
принимателям — производить 
ларьки быстрого питания, ма-
стерские шиномонтажа, кафе-
закусочные, придорожные го-
стиницы. Дело в том, что через 
Мундыбаш идет дорога на мест-
ный горнолыжный курорт Ше-
регеш, который сегодня соот-
ветствует лучшим стандартам 
отдыха, поток туристов там уже 
один миллион человек за сезон. 
Сейчас на базе моногорода со-
здан мощный центр притяжения 
туризма. И это исключительно 

плод обоюдной работы власти и 
малого бизнеса. 

Понимаете? Один глава мо-
ногорода жалуется, что у него 
весь городской бюджет 26 мил-
лионов в год и на эти доходы ни-
чего сделать невозможно. Дай-
те, мол, еще денег. 

Другой пять лет назад принял 
город с точно таким же ежегод-
ным бюджетом и за эти годы «ос-
воил» несколько программ раз-
вития — привлек гранты и субси-
дии в образование, в сферу услуг, 
в промышленность. В городе поя-
вились новые компании, рабо-
чие места, увеличились налоги. В 
итоге бюджет вырос до 300 мил-
лионов рублей. Поэтому в идеале 
граждане должны выбирать та-

ких мэров, которым не безраз-
лична судьба моногородов.

Ну так это не угадаешь же?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: А не надо гадать. Сов-
местно с Агентством стратегиче-
ских инициатив в этом году мы 
предложим правительству утвер-
дить стандарт моногорода, требу-
ющий максимальной публично-
сти работы мэра, обратной связи с 
жителями. Должности мэров го-
родов в России — выборные, срав-
нительный рейтинг и стандарты 
помогут зримо оценивать дела 
градоначальников-соседей.

Какие проблемы больше всего 
сегодня тревожат самих жите-
лей моногородов — безработи-
ца, детские сады, лечение?
ИЛЬЯ КРИВОГОВ: Есть проблема с ле-
чением, с транспортной доступ-
ностью. В региональный центр к 
врачу ехать — не ходит общест-
венный транспорт.

Что касается безработицы, по 
нашим оценкам, в моногородах 
сейчас в полтора-два раза выше, 
чем в среднем по России.

Акцент

 В России есть брошенные 
монопоселки и «мертвые» 
города, в которых не возника-
ет никакой инициативы

Читайте также: Экс-глава Пентагона назвал уязвимое 
место армии США 
www.rg.ru/art/1215060

Теперь претензии 
стали предъявлять 
и к старым удосто-
верениям, выдан-
ным еще 
Росрегистрацией

В Пентагоне 
отметили: россий-
ским двигателям 
альтернативы нет
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Есть позитивный опыт в других странах, на который можно рав-
няться, решая проблемы моногородов? 
Кривогов |В Казахстане есть государственный фонд, куда все 

крупные госкорпорации включены. Действует отдельная про-

грамма по поддержке малого бизнеса в моногородах. 

Там в каждом из 27 моногородов создали центры поддержки ма-

лого бизнеса, в которых аккумулируются средства, доходят до 

каждого предпринимателя в этом городе. Что-то вроде центров 

поддержки малого бизнеса. Я считаю, что такую систему можно 

создать и в российских моногородах. Когда приходишь и в од-

ном месте получаешь всю консультационную поддержку по 

всем мерам поддержки. В небольших моногородах в развитие 

этого решения нужны бизнес-инкубаторы с льготной арендой. 

А КАК У НИХ?

ДЕНЬГИ И ГОРОДА
Моногорода — это 45 процентов промышленного производства Рос�
сии. Создав в них новую экономику, мы на 50 процентов изменим и 
структуру экономики всей страны, говорят эксперты.
В 2008 — 2010 годах государство выделило на поддержку моногоро�
дов 63 миллиарда рублей. 
В 2010 — 2011 годах было выделено 26 миллиардов рублей. На инфра�
структуру — 16 миллиардов рублей из них. 5 миллиардов на малый 
бизнес, 2 миллиарда на фонд ЖКХ, переселение и ремонт ветхого жи�
лья. 3 миллиарда рублей на временную занятость населения, обще�
ственные работы.

Илья Кривогов: Перезагрузка про-
граммы моногородов позволит 
построить кафе, отели и дороги.
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БЕЗОПАСНОСТЬ  В Москве
стало меньше тяжких
и особо тяжких
преступлений

Вынуть руки 
из карманов

Любовь Проценко

МОСКВА остается одним из самых спокойных городов 
Европы. Такой вывод сделал вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин на расширенном заседании коллегии ГУ МВД 
России по городу Москве, посвященном итогам работы 
за 2015 год и задачам на 2016 год.

Начальник управления ГУ МВД по Москве Анатолий 
Якунин сообщил в своем докладе, что убийств и покуше-
ний на них в городе стало меньше на 6,9%, умышленных 
причинений тяжкого вреда здоровью — на 9, изнасилова-
ний — на 3,4, разбоев 
— на 3, грабежей — на 
2,3%. Мэр же под-
черкнул, что это ста-
ло в городе устойчи-
вой тенденцией: ко-
личество грабежей, 
разбоев и убийств за 
последние 10 лет со-
кратилось в 4 раза. 
Уменьшилось и ко-
личество квартир-
ных краж — на 9,5%, 
угонов автомобилей 
— на 13,7%.

Уровень преступности в Москве сейчас ниже, чем в 
Нью-Йорке, Лондоне, Париже, подчеркнул градоначаль-
ник: «Безопасность в нашем городе — на уровне Берлина, 
одного из самых спокойных городов мира». Не случайно 
в новогодние праздники и на фестиваль «Путешествие в 
Рождество» приехало вдвое больше иностранцев и на 
40% больше жителей регионов страны. Безопаснее стало 
и на дорогах Москвы: число погибших в ДТП в 2015-м 
уменьшилось на четверть.

Беспокоит же мэра всплеск мелких карманных 
краж: «Одна из главных задач полицейских в этом году 
— сбить эту тенденцию». Город, по его словам, готов 
оказать помощь в этом. Собянин пообещал дополни-
тельно установить 750 видеокамер на улицах, площа-
дях и дворах домов. Продолжит Москва укреплять и ма-
териально-техническую базу ГУ МВД. Несмотря на 
сложную экономическую ситуацию, на капремонт уч-
реждений полиции и другие нужды в этом году бюдже-
том Москвы запланировано в 1,6 раза денег больше, 
чем в прошлом. В заключение он поблагодарил коллек-
тив ГУ МВД за достойную работу по обеспечению без-
опасности москвичей. 

Безопасность 
в Москве сейчас 
на уровне Берлина, 
одного из самых 
спокойных 
городов мира
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РЕЗОНАНС Пятая часть школ 
готова принять 
особенных детей 

Антон 
теперь рядом

Елена Новоселова

ПО ДАННЫМ минобрнауки, лишь 20 процентов россий-
ских школ полностью готовы обеспечить обучение детей 
с ограниченными возможностями здоровья в обычных 
классах. Напомним, что в конце прошлого года родители 
были встревожены слухами о повальном закрытии кор-
рекционных школ. В образовательном ведомстве сейчас 
объяснили, что курс на совместное обучение всех без 
исключения детишек подразумевает сохранение и специ-
ализированных школ. Впрочем, любое новшество иногда 
обрастает уродливыми настроениями. То директор шко-
лы попросит ребен-
ка с ДЦП не высту-
пать на детском 
утреннике, то мамы-
папы возмутятся 
тем, что учительская 
дочка с синдромом 
Дауна присутствует 
на уроке. 

С другой сторо-
ны, у инклюзива есть 
и  п р от и в н и к и .  И 
даже среди очень 
опытных педагогов. 
Например, Евгений 
Ямбург задается вопросом, кто будет сопровождать нео-
бычного ребенка в обычной школе? Института тьюторов 
у нас нет. 

Между тем в Германии сопровождение таких детей за-
считывается за альтернативную службу. Итак, будет ли 
комфортно в общих школах: детям, педагогам, родите-
лям? Этот вопрос «РГ» обсуждает с режиссером Любовью 
Аркус, автором документального фильма «Антон тут ря-
дом» про юношу-аутиста.
ЛЮБОВЬ АРКУС: Закон о том, чтобы все дети учились вместе — 
правильный. Но надеюсь, что всех скопом в обычную 
школу не отправят. Есть дети с особенностями, которым, 
конечно же, нужно учиться в коррекционной школе: в об-
ычной им будет очень плохо. Закрытие специализирован-
ных школ — это безусловно ненормально. Но другое дело, 
когда ребенок просто педагогически запущен, а его не бе-
рут в обычный класс, мол, он из коррекционки. Родители 
наши страшно эгоистичны и нетолерантны! А все эти 
истории, которые муссируют в СМИ, не про закон об ин-
клюзии, а про абсолютную недальновидность взрослых. 
Они не понимают простой вещи: ребенок учится у них от-
ношению к слабому. Например, к состарившимся и беспо-
мощным отцу с матерью. 

— В педвузах нужно добавлять в программу специальный 
предмет? 
ЛЮБОВЬ АРКУС: Я знаю не понаслышке, что многие учителя раз-
деляют пафос и идею инклюзива. Они готовы учить детей с 
особенностями. Но не умеют. Нет методики совместного 
обучения. А в результате страдают все: и педагоги, и осо-
бенные дети, и обычные. Это нынешняя реальность. До 
полноценного инклюзива нам еще очень долго. 

— Как вы относитесь к европейскому опыту, когда тью-
торство приравнивают к альтернативной службе в ар-
мии?
ЛЮБОВЬ АРКУС: Не знаю, как с альтернативной службой, но 
сопровождающие — главное средство социальной адапта-
ции и единственный способ обучения людей с аутизмом и 
другими ментальными нарушениями. Это опыт Центра 

обучения, социаль-
ной реабилитации и 
творчества для лю-
дей с аутизмом «Ан-
тон тут рядом», кото-
рый я возглавляю. 
Других мотиваций 
обучаться у моих ре-
бят нет. Только люди, 
которые рядом. Без 
сопровождения та-

кого ребенка отдать в обычный класс — это нанести ему 
огромную травму. И детский коллектив будет поставлен в 
очень сложную ситуацию. Дети жестоки, от этого никуда 
не деться. 

— Как вы считаете, мы достаточно мудры, чтобы прини-
мать такую ситуацию, когда в класс, где учатся наши 
дети, придет новичок с синдромом Дауна, или аутист или 
ребенок на коляске?
ЛЮБОВЬ АРКУС: Если мы к этому не готовы, то, значит, у нас 
нет общества в правозащитном смысле этого слова. А у 
нас пока правит дурно истолкованная буржуазность, пе-
щерная какая-то: идеи крайнего индивидуализма. Но 
еще раз повторяю: детям с очень тяжелыми нарушения-
ми нужна коррекционная школа, им там комфортнее. 
Антон, о котором мой фильм, в данный момент находит-
ся в моем центре, под нашей опекой. Он — абсолютная 
иллюстрация того, о чем мы с вами сейчас говорили. Не 
получал должной помощи. И был изолирован от жизни. 
Но при всей своей необычности он абсолютно прекра-
сен. Ездит с нами в лагерь и способен нормально жить в 
обществе.

Следим за ситуацией Как в регионах справляются с гриппом

Эпидемия на пике

М
ы — на пике эпиде-
мии, заявила вчера 
министр здравоох-
ранения Вероника 
Скворцова. Еще 

неделю заболеваемость будет са-
мой высокой, а затем пойдет на 
спад. По мнению министра, за-
кончится эпидемия к концу фев-
раля. Как борются с распростра-
нением гриппа в регионах, про-
верили собкоры «РГ». 

Картина пестрая: в тех регио-
нах, где эпидпорог не превышен, 
обстановка обычная. В Орле, Са-
ратове  и Ульяновске в аптеках 
спокойно, в продаже есть и анти-
вирусные препараты, и жаропо-
нижающие, и маски. Во Владивос-
токе корреспонденту «РГ» пред-
ложили купить упаковку трех ма-
сок за 20 рублей вместо 25, но 
признали, что некоторые лекарст-
ва на исходе. Правда,  в соседней 
Амурской области их хватает. А в 
Татарстане, где подъем заболевае-
мости ожидают в феврале, сделали 
внушительные запасы и лекарств, 
и средств защиты. Счет — на десят-
ки и сотни тысяч упаковок. Долж-
но хватить всем. 

Но такая ситуация скорее 
исключение, чем правило. В ре-
гионах, где есть смертельные  ис-
ходы из-за гриппа, с аптечных по-
лок за несколько дней смели и 
противопростудные лекарства, и 
средства защиты. Аптеки, опто-
вые склады и местные руководи-
тели здравоохранения оказались 
к такому провалу не готовы. 

В Архангельске народ раскупил 
5-летний запас масок. В аптеках 
Краснодара советуют их вообще 
не искать — кончились на складах, 
а закупить новые партии постав-
щики предлагают на грабитель-
ских условиях: вместо оптовой 
цены  2 рубля за маску требуют 40. 
Аптеки отказались — завтра эпиде-
мия схлынет, маски покупать пе-
рестанут, и кто покроет убытки?

Такая же картина и с лекарст-
вами. В первую очередь, не смотря 
на дороговизну, исчезли разре-
кламированные зарубежные пре-
параты. Но и более доступных по 
цене отечественных во многих го-
родах не хватает. «Эпидемия выя-
вила ряд проблем в организации 
закупок, — заявила «РГ» глава Ап-
течной гильдии Елена Неволина. — 
Государственные (муниципаль-
ные) аптечные сети обязаны про-
водить закупки на конкурсной ос-
нове, объявляя торги. Это долгая 
процедура, и при возникновении 
ажиотажного спроса такие аптеки 
быстро возобновить запасы не мо-
гут. Что касается коммерческих 
аптек, у них свои сложности: по-
ставки часто идут по предоплате, 
и если у аптеки нет свободных 
оборотных средств, по каким-то 
позициям возникает дефицит». 
Правда, практически повсемест-
но руководители здравоохране-
ния заявляют о принятых мерах и 
о том, что лекарства появятся в 
продаже в ближайшие дни. Пока 
же людям приходится довольство-
ваться тем, что есть на прилавках. 

Главное средство сдержать 
эпидемию — уменьшить контакты 
людей друг с другом. И поскольку 
у нынешнего гриппа «детское» 
лицо (болеют в большинстве 
дети), помочь могут внеплановые 
каникулы. На карантин закрыты 
школы и детсады в Волгограде, Са-
ратове, Калининграде, Петропав-
ловске-Камчатском, в Карачаево-
Черкесии и Уральском регионе. 

Как справляются с наплывом 
больных медучреждения? На 
прошлой неделе главный госу-
дарственный санитарный врач 
России Анна Попова сообщила, 
что регионам рекомендовано по-
менять тактику ведения боль-
ных: не оставлять пациентов без 
внимания на домашнем лечении, 
отслеживая их состояние по те-
лефону и с помощью СМС. Такой 
«патронаж», оказывается, уже 
практикуют во многих регионах. 

— После того, как врач посетил 
больного на дому, он минимум 
дважды в сутки должен справить-
ся о его здоровье по телефону, — со-
общил министр здравоохранения 
Татарстана Адель Вафин. — Это не-
обходимо для того, чтобы оце-
нить,  насколько адекватным яв-
ляется назначенное лечение и при 
необходимости внести корректи-
вы. Подобная практика применя-
ется лишь в том случае, если  бо-
лезнь протекает в нетяжелой фор-
ме и пациент не относится к груп-
пе риска. Если больной в тяжелом 
состоянии — о лечении на дому не 
может быть и речи. 

В Костроме тоже после вызова 
врача на дом пациенту звонят из 
поликлиники, сообщили «РГ» в 
региональном департаменте 
здравоохранения. Если состояние 
улучшилось — рекомендуют прий-
ти на прием через два дня. Стало 
хуже — снова присылают врача на 
дом.  В Орле официально «теле-
фонный прием» больных пока не 
введен, хотя такая возможность и 

обсуждается. Но в городе включи-
ли «горячую линию» Роспотреб-
надзора — там тоже можно полу-
чить ответы на вопросы о гриппе. 
В Якутии  народ спасается интер-
нет-консультациями на местном 
форуме «Здоровье». А вот в Ново-
сибирске о рекомендациях кури-
ровать больных по телефону ни-
чего не известно. По словам за-
мминистра здравоохранения Но-
восибирской области Ярослава 
Фролова, СМС-сообщения могут 
увидеть те, кому они не предназ-
начены. И это может стать  нару-
шением врачебной тайны. «Врачу 
до пациента проще дойти», — счи-
тает Ярослав Фролов.

Кстати, во многих регионах са-
мые первые советы можно полу-
чить, позвонив в службу «скорой 
помощи»: диспетчер (а по прави-
лам им должен быть человек с ме-
дицинским образованием) рас-
спрашивает о состоянии больного 
и решает, нуждается он в экстрен-
ной помощи или может подо-
ждать участкового врача. Но, ко-

нечно, сейчас нагрузка на «ско-
рую помощь» выросла много-
кратно. В Астрахани бригаду вра-
чей можно вызвать эсэмэской.  А 
в Пензе к  обходу больных привле-
кли  студентов, интернов местных  
медицинских вузов.

Подготовили: Анна Скудаева, 
Владимир Таюрский, Александр 
Ярошенко, Ольга Журман, Денис 
Передельский, Нина Рузанова, 
Ольга Кондрева, Светлана Сибина, 
Элина Труханова, Дмитрий Раичев, 
Юрий Гень, Виктория Чернышева, 
Андрей Куликов, Наталья 
Саванкова, Анна Чистякова, Елена 
Мелихова, Светлана Цыганкова, 
Ольга Дмитренко, Анна 
Тимофеева, Ирина Невинная.

Главное правило во время эпиде-
мии — поменьше контактов.Акцент

 Эпидемия выявила проколы 
в организации закупок 
лекарств

У нас пока правит 
дурно истолкован-
ная буржуазность, 
пещерная какая-то: 
идеи крайнего 
индивидуализма

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

ВИРУС ЗИКА: КОМАРИНЫЙ УКУС ОПАСЕН ДЛЯ БУДУЩИХ МАМ

Ирина Краснопольская

До Европы добрался новый вирус — 

Зика. Более всего он опасен для бере-

менных, — говорит главный акушер-ги-

неколог Минздрава России академик 

Лейла Адамян. С ней беседует корре-

спондент «РГ».

Лейла Владимировна, что это за на-
пасть? 
Лейла Адамян |  Зика передается ак-

тивными в дневное время комарами 

нескольких видов. Позвоночные но-

сители вируса — как правило, обезья-

ны и люди. Впервые вирус был выде-

лен в 1947 году у макак-резусов в лесу 

Зика Уганды. Отсюда и название. В 

1968 году он был впервые найден у 

людей в Нигерии. С 1951 по 1981 годы 

получены доказательства опасности 

этого вируса для человека. От него 

страдали жители Уганды, Танзании, 

Египта, Сьерра-Леоне, Габона, ЦАР, 

некоторых областей Азии, включая 

Индию, Малайзию, Филиппины, Таи-

ланд, Вьетнам и Индонезию. Предпо-

лагается, что вирус первоначально ин-

фицирует клетки около места внедре-

ния. А затем распространяется в лим-

фатические узлы и кровоток. 

До начала пандемии, начавшейся в 

2007 году, вирус редко вызывал за-

метные «избыточные» заболевания 

у человека, даже в высокоэнзоо-

тичных районах. Заболевание, из-

вестное как лихорадка Зика, или 

болезнь Зика, с 1950-х годов встре-

чается в районах экваториального 

пояса в Африке и Азии. В 2014 году 

вирус распространился на восток 

через Тихий океан до Французской 

Полинезии, затем к Острову Пасхи 

и в прошлом году достиг Южной 

Америки, Центральной Америки, 

стран Карибского бассейна. 

Как проявляется болезнь?
Лейла Адамян |  Заболевание похоже 

на легкую форму лихорадки, лечится 

постельным режимом и не может быть 

предотвращено лекарствами или вак-

цинами. Общие симптомы включают 

легкую головную боль, сыпь, жар, не-

домогание, конъюнктивит и боли в су-

ставах. Первый задокументирован-

ный случай заражения вирусом Зика 

описан в 1964 году. В начале заболева-

ния пациент жаловался на легкую го-

ловную боль, затем последовали сыпь, 

лихорадка и боль в спине. В течение 

двух дней сыпь начала проходить, че-

рез три дня спал жар, осталась только 

легкая сыпь. До настоящего времени 

лихорадка Зика считалась достаточно 

легким заболеванием. Только у одного 

человека из пяти проявлялись симпто-

мы заболевания, отсутствует смер-

тность. Однако истинный потенциал 

вируса до сих пор неизвестен.

Вирус действительно опасен для бе-
ременных?
Лейла Адамян |  Доказана связь Зика 

с микроцефалией у детей, рожденных 

инфицированной матерью. 15 января 

2016 года Центр по контролю и про-

филактике заболеваний США обна-

родовал рекомендации для путеше-

ственников по странам, включая ре-

комендации по принятию особых мер 

безопасности и переносу поездки, 

если нет срочной необходимости.

Вирус передается половым путем?
Лейла Адамян |   В 2009 году биолог 

из Лаборатории Государственного 

университета Колорадо Брайан Фой 

передал вирус Зика своей жене в ре-

зультате полового контакта. Он посе-

щал Сенегал, где изучал комаров. Не-

которые из них кусали его. Через не-

сколько дней после возвращения в 

США он почувствовал, что заболел ли-

хорадкой Зика. Но это случилось по-

сле незащищенного полового контак-

та с женой. Впоследствии у нее проя-

вились симптомы инфекции Зика с 

чрезмерной чувствительностью к 

свету. Фой — первый известный чело-

век, передавший распространяемый 

насекомыми вирус другому человеку 

посредством полового контакта.

В 2015 году РНК вируса Зика была об-

наружена в околоплодных водах двух 

зародышей. Это показало, что вирус 

проникает через плаценту и может 

вызвать инфекцию у плода. 20 января 

2016 года ученые Бразилии обнару-

жили генетический материал вируса 

Зика в плаценте женщины, которой 

сделали аборт из-за микроцефалии 

плода. Это открытие подтвердило: ви-

рус может проникать через плаценту. 

И значит, главную опасность он пред-

ставляет для плода в период беремен-

ности. При заражении матери Зика 

способна вызвать у ребенка микроце-

фалию, которая сопровождается ум-

ственной отсталостью, невротиче-

скими отклонениями, нарушениями 

слуха и зрения. 

Как облегчить состояние заболев-
шего?
Лейла Адамян |  Пока не существует 

вакцины или лекарства для предо-

твращения заболевания. Облегчить 

состояние поможет парацетамол. 

По мнению некоторых специалистов, 
вирус Зика не опасен для России. И 
россиянам не стоит опасаться 
вспышки лихорадки?
Лейла Адамян |  Я солидарна с Роспо-

требнадзором, который просит обра-

тить внимание на опасность пребыва-

ния беременных в неблагополучном 

регионе. 

Лейла Адамян: При заражении 
матери вирус проникает через 
плаценту и может вызвать инфек-
цию у плода. 

Все новости по теме
на сайте
www.rg.ru/sujet/5636
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Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/3952

ИНИЦИАТИВА

Предложено 
ужесточить 
контроль 
за педофилами

БЕЗ СПРАВКИ 
НЕ ОСВОБОДЯТ

Иван Петров

ВЧЕРА депутаты, известные пра-
воведы и правозащитники выдви-
нули целый пакет предложений 
по защите детей от педофилов.

В первую очередь инициати-
вы касались того, как исключить 
случаи рецидивов со стороны 
осужденных за преступления 
против половой неприкосновен-
ности несовершеннолетних по-
сле их освобождения из заклю-
чения. Ведь именно эта катего-
рия осужденных очень часто 
идет на повторение своих 
зверств после того, как оказыва-
ются на свободе. 

В России ежегодно соверша-
ется в среднем 15,5 тысячи пре-
ступлений против детей, полови-
ну из них составляют преступле-
ния против половой неприкос-
новенности. Это очень большая 
цифра, и после каждого такого 
преступления ребенок нуждает-
ся в долгой реабилитации. 

Ряд мер ужесточающего ха-
рактера для ранее судимых педо-
филов вчера предложила глава 
Комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции Ирина Яровая. 

В первую очередь она считает 
необходимым свести педофилов 
в единую базу данных. Депутат 
выступила с идеей формирова-
ния единой общедоступной меж-
ведомственной информацион-
ной базы данных таких людей, в 
том числе лиц, страдающих рас-
стройством сексуальных пред-
почтений и педофилией. 

Также глава думского комите-
та предложила запретить услов-
но-досрочное освобождение пе-
дофилов и замену неотбытой ча-
сти наказания более мягким ви-
дом наказания без медицинско-
го освидетельствования. Кроме 

того парламентарий предложила 
обязать полицию разыскивать 
педофилов, переехавших в пери-
од надзора за ними. По крайней 
мере, к тем, кто совершил на-
сильственные преступления в 
отношении детей, такие меры по 
розыску должны приниматься 
обязательно, отметила Яровая.

Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка Па-
вел Астахов предложил запре-
тить распространение в Интер-
нете видео- и фотоматериалов, 
пропагандирующих или содер-
жащих сцены жестокого обраще-
ния, унижения человеческого 
достоинства, насилия. Он привел 
в пример опыт других стран, на-
пример, Франции, где это влечет 
за собой привлечение к уголов-
ной ответственности. «Почему 
мы не можем внести такую от-
ветственность? Если будет зако-
нодательством установлен за-
прет на распространение таких 
материалов, вот тогда уже заду-
маются и провайдеры, и подрост-
ки», — указал детский омбудсмен. 

Также Астахов считает, что за 
педофилами должен быть уста-
новлен пожизненный админи-
стративный надзор. «За послед-
ние два года рост преступлений 
полового характера в отношении 
детей растет. Количество изна-
силований увеличилось на 20%, 
принуждения к действиям сексу-
ального характера — на 162%, 
число развратных действий — на 
17%, преступлений сексуально-
го характера — также на 20%. Это 
все повторные преступления», — 
заявил он, предложив сделать 
так, чтобы «лицо, признанное 
лицом, страдающим аномалией 
сексуального предпочтения, на-
зываемым педофилией, должно 
пожизненно находиться под ад-
министративным надзором».

Депутат Ирина Яровая вчера 
также предложила ввести запрет 
на работу с детьми лицам, ранее 
осужденным за средней тяжести 
преступления сексуального ха-
рактера в отношении детей. В на-
стоящий момент в законодатель-
стве есть это требование только 
по тяжким и особо тяжким пре-
ступлениям. Тогда как в средней 
тяжести, по словам Ирины Яро-
вой, находится немало престу-
плений сексуального характера. 
«Здесь даже административный 
надзор никакой не поможет, они 
имеют право свободно находить-
ся в детской среде», — указала 
глава комитета.

В РФ ежегодно 
совершается 15,5 
тысячи преступле-
ний против детей, 
половина из них 
сексуальные

МНЕНИЕ

Роман Сенчин 
писатель

— С какого боку ни подступись к этой проблеме, окажешься жесто-

ким и неправым. Очень кровоточивая тема... Физические, интел-

лектуальные, психические отклонения бывают разные. Есть раз-

ные формы ДЦП. Это все-таки нужно учитывать, переводя детей 

из так называемых коррекционных школ в обычные. Я знаю клас-

сы, где теперь учатся дети, которые не могут себя обслуживать, и 

учителя с учениками занимаются не столько учебой, сколько по-

мощью таким ребятам. То же и с детьми с психическими, скажем 

так, особенностями. Поэтому я за отдельные если не школы, то за 

классы для таких особенных детей. Но такие школы или классы не 

должны быть второго сорта, «школами для дураков». 

Предостаточно примеров, когда инвалиды становятся великими 

учеными, люди, лет до пятнадцати не говорившие по-русски, — за-

мечательными писателями... И главное — человеческое понима-

ние должно быть. И со стороны чиновников, и со стороны учите-

лей, и со стороны родителей детей-инвалидов».

КСТАТИ
Администрация Воронежского концертного зала из�за эпидемии 
гриппа запретила рукопожатия. Приказ об этом вывешен на доске 
информации.  Санкций за нарушение запрета, впрочем, не предусмо�
трено.
— Хотя объявление и называется приказом, оно носит отчасти шу�
точный характер. Просто перед тем, как подписать распоряжение о 
профилактике простудных заболеваний, я вычитал у Комаровского 
рекомендацию временно отказаться от рукопожатий. И включил ее 
в приказ, — рассказал директор учреждения Игорь Янченко.
Так что вместо пожатия рук артисты и персонал концертного зала 
теперь улыбаются друг другу и раскланиваются.
— Главное для нас сейчас сохранить работоспособность, поскольку 
впереди много ответственных мероприятий: проект «Новые име�
на», сольный концерт Дениса Мацуева, Год кино… Поэтому надо, 
чтобы все были здоровы, —заключил Янченко.
Эпидемиологический порог в Воронеже сейчас превышен более чем в 
два раза, по региону — в полтора раза. 

Антон Валагин, Воронеж

Публикацию комментирует 
Эрнст Романов

16

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноя-

бря 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публику-
ет информацию о коэффициентах-дефляторах к ставке 
налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля 
на I квартал 2016 г.:

на антрацит — 0,942;
на уголь коксующийся —1,018;
на уголь бурый — 0,995;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующе-

гося и угля бурого — 1,013.

В Германии тьютор-
ство засчитывается 
за альтернативную 
службу в армии 
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СОСЕДИ Украина 
припугнула Россию 
новым подводным флотом

Киев уходит 
на дно

Владислав Воробьев

В ЧЕТВЕРГ в Киеве торжественно заявили, что Украина 
намерена возродить крайне дорогостоящий подводный 
военный флот. Та самая Украина, в которой казна пуста, от 
холода без отопления замерзают целыми городами, где 
массово закрываются производства, растет безработица, 
где стремительно падает уровень жизни. А вот на новые 
подводные лодки у украинских властей, оказывается, 
деньги есть.   

Как сообщает ТАСС, главком Военно-морских сил Ук-
раины Сергей Гайдук заявил, что его страна до 2020 года 
намерена возродить подводный флот. В его состав, как за-
планировали в украинском минообороны, войдут 2 или 4 
подводные лодки.  «Подводные силы должны стать элитой 
флота и важным боевым, морально-психологическим и 
сдерживающим фактором в регионе», — отрапортовал Гай-
дук в интервью украинскому изданию Defense Express.

По его словам, на данный момент Киевом рассматрива-
ются различные варианты оснащения возрождаемых 
украинских подводных сил. При этом учитываются осо-
бенности возможного района их боевого применения. «С 
учетом особенностей гидрологии и глубины Черного 
моря, — добавил Гайдук, — это могут быть сверхмалые, ма-
лые или даже средние подводные лодки, в том числе на 
правах аренды». Напомним, еще летом прошлого года Гай-
дук рассуждал о том, что жизнедеятельность подводного 
флота Украины «зависит от морских глубин, а после поте-
ри Крыма украинские ВМС могут рассчитывать на аквато-
рию от острова Змеиный до мыса Тарханкут». «Здесь глу-
бины незначительные — до 50 м. Они не позволяют в пол-
ной мере использовать подводные лодки. Поэтому мы рас-
сматриваем вопрос использования сверхмалых подвод-
ных лодок», — констатировал Гайдук.  Сегодня в составе во-
оруженных сил Украины числится всего одна подлодка 
«Запорожье», построенная в далеком 1970 году. Ранее 
представители минобороны и генштаба ВС Украины уже 
заявляли о бесперспективности нахождения этой субма-
рины в составе ВМС страны, так как у украинского флота 
просто нет офицеров и матросов, имеющих навыки под-
водного плавания в последние 15 лет. Интересно, откуда 
Киев намерен взять военных подводников для новых суб-
марин? В США закажет? Или в НАТО возьмет в аренду?

ГЕОПОЛИТИКА Грецию 
выдавливают из Шенгена

Эллада осталась 
за бортом

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

ГРЕЦИЯ, через территорию которой в Европу попадает 
львиная доля беженцев, вскоре рискует оказаться за пре-
делами Шенгенской зоны. Согласно докладу Еврокомис-
сии о ситуации на внешних границах ЕС, Афины «серьез-
но нарушили» требования стран—участниц Шенгенской 
зоны, не выполняют свои обязательства перед партнера-
ми по безвизовому европространству и могут быть 
исключены из него уже весной.

В Брюсселе был 
распространен до-
клад экспертов ЕС, 
которые в ноябре 
прошлого года инког-
нито проинспектиро-
вали греко-турецкую 
границу, а также гре-
ческие острова в 

Эгейском море. В ходе поездки проверяющие убедились в 
недостаточном присутствии полиции, береговой охраны и 
неэффективном процессе идентификации и регистрации 
прибывающих мигрантов властями Греции. «Данные об 
отпечатках пальцев не вносятся систематически в систе-
му, а подлинность удостоверяющих личность документов 
не проверяется регулярно через базы данных по безопа-
сности. Только с ноября Греция начала работать над со-
блюдением правил Шенгена, но этого пока недостаточно», 
— отмечается о документе.

Если требуемые действия не будут приняты, а недо-
статки останутся, у других стран—членов Шенгенской 
зоны появится возможность временного закрытия гра-
ниц, прокомментировал выводы отчета вице-президент 
Еврокомиссии Валдис Домбровскис. Причем контроль на 
границах может быть ужесточен на срок до двух лет. Согла-
сно ранее никогда не задействовавшейся статье 26 Шен-
генского законодательства, закрытие границ допускается 
на шесть месяцев, которое можно продлевать три раза.

О том, что процесс приготовления к де-факто исключе-
нию Афин из европейского безвизового пространства за-
пущен, стало известно еще на прошлой неделе. А теперь 
фактически подтвердилась информация и о том, что в 
Брюсселе, Берлине и других столицах ЕС прорабатывается 
план по превращению балканской страны в «мегалагерь» 
для ищущих лучшей жизни переселенцев. Как рассказал 
греческим СМИ министр миграционной политики Греции 
Яннис Музалас, глава МВД Бельгии Ян Ямбон поставил во-
прос о создании в Афинах лагеря для размещения 400 ты-
сяч беженцев. Между тем источник «РГ» в правительстве 
Греции утверждает, что европейцы «цинично переклады-
вают всю ответственность за миграционный кризис на 
Афины». 

Евгений Шестаков

В
сегда выдержанный, избега-
ющий эмоциональных оце-
нок министр иностранных 

дел Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер непривычно резко 
отреагировал на ситуацию вокруг 
живущей в Берлине 13-летней де-
вочки Лизы. Точнее, на данную ру-
ководителем российского внеш-
неполитического ведомства Сер-
геем Лавровым оценку этому 
громкому делу.

О случае с Лизой, происходя-
щей из семьи переехавших в Гер-
манию русских немцев, стало из-
вестно 16 января. Подросток про-
пал на 30 часов, после чего появи-
лась информация о похищении и 
изнасиловании девочки мигран-
тами. Однако местная полиция за-
явила, что не нашла доказательств 
совершенных в отношении Лизы 
преступлений. Только после того 
как ситуация приобрела общест-
венный резонанс, стражи порядка 
согласились продолжить рассле-
дование. Интерес Москвы к дан-
ной истории очевиден: девочка 
имеет «двойное гражданство» — 
немецкое и российское. На пресс-
конференции Лавров констатиро-
вал факты: «cейчас мы работаем с 
адвокатом, ведущим дело Лизы, 

он работает с семьей, с нашим по-
сольством. Ясно, что девочка абсо-
лютно точно недобровольно исче-
зала на 30 часов». В этой связи гла-
ва МИД России выразил надежду, 
что «не будет повторения случаев, 
подобных случаю с нашей девоч-
кой Лизой, когда новость о ее ис-
чезновении, очень долго скрыва-
лась по каким-то причинам».

Что же в вышесказанном оби-
дело официальный Берлин? Инте-
рес Москвы к судьбе соотечест-
венника? Или выраженная рос-
сийским министром надежда, что 
«Германия не будет пытаться по-
литкорректно залакировать свои 
внутренние проблемы»? Похоже, 
немецкие власти задело не столь-
ко то, что именно сказал Лавров о 
случае с Лизой, сколько тот факт, 
что он вообще поднял эту тему, 

косвенно подвергнув сомнению 
качество работы полиции Герма-
нии.  В четверг российский ми-
нистр пояснил свою позицию: «в 
данном случае мы получили ин-
формацию о произошедшем не от 
официальных органов, а от рус-
скоязычной общины Германии, от 
семьи пострадавшей и от адвока-
тов».  Реакция главы внешнеполи-
тического ведомства Германии на 
выступление Лаврова выглядит 
попыткой официального Берлина 

спасти «честь мундира», навесив 
«ярлыки» на того, кто задает неу-
добные вопросы. По г-ну Штайн-
майеру, слова Лаврова о судьбе 
13-летней жительницы Берлина — 
«политическая пропаганда, кото-
рой нет причин и оправдания». А 
российским органам «надо опи-
раться на ход расследования». Но 
почему Москва должна безогово-
рочно верить немецким правоох-
ранителям, которые уже неодно-
кратно врали соотечественникам 
из соображений политической це-
лесообразности по самым разным 
поводам — от сокрытия истинного 
положения дел с регистрацией и 
высылкой беженцев до замалчи-
вания совершаемых мигрантами 
преступлений. И как немецкие по-
литики и СМИ смогут вернуть до-
верие общества к правоохрани-
тельным органам, если любые 
сомнения в эффективности рабо-
ты полиции будут объясняться по-
литическим заказом, инспириро-

ванным извне. Но, может, пробле-
ма кроется не в заданных главой 
МИД РФ вопросах, а в неспособно-
сти немецких властей найти кон-
сенсус в обществе, а потому ищу-
щих внешних врагов, на кого мож-
но свалить болезненные последст-
вия миграционного кризиса. В 
конце концов, почему Москва 
должна соглашаться с г-ном Штай-
нмайером, призывающим дове-
рять немецким правоохранитель-
ным органам в деле Лизы, лишь на 
том единственном основании, что 
они немецкие. «Мы не вмешива-
емся во внутренние дела других 
государств, — прокомментировал 
высказывания Штайнмайера ми-
нистр иностранных дел России, — 
но ситуация с правами человека — 
это не вмешательство согласно 
международным постулатам», на-
помнив о том, что «немецкие дру-
зья часто комментируют аспекты 
внутренней жизни РФ, причем 
значительно чаще, чем мы». 

КОНФЛИКТ

КНДР готовит
испытания 
ракеты 
большой 
дальности

ПХЕНЬЯН 
ИДЕТ ВА-БАНК

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

КНДР ведет подготовку к оче-
редным испытаниям баллисти-
ческой ракеты большой дально-
сти, которая сможет поражать 
территорию США. Запуск может 
произойти в течение ближайшей 
недели. 

Об этом со ссылкой на прави-
тельственные источники сооб-
щило японское информагентст-
во Киодо Цусин. США, Южная 
Корея и Япония подтвердили 
факт «подозрительных приго-
товлений», заявив о том, что за-
пуски КНДР станут «новым вы-
зовом международному сообще-
ству» и приведут к ужесточению 
антисеверокорейских санкций.

Напомним, что 6 января это-
го года КНДР произвела очеред-
ные ядерные испытания. Между-
народное сообщество резко осу-
дило действия Пхеньяна. Сейчас 
в рамках СБ ООН идет работа по 
новому пакету санкций против 
КНДР. В предыдущий раз Север-
ная Корея производила запуски 
баллистической ракеты боль-
шой дальности в декабре 2012 
года, которые прошли успешно. 
Резолюции СБ ООН запрещают 
КНДР производить запуски, где 
используются баллистические 
ракетные технологии. 

Эксперты Южной Кореи уже 
высказали предположения, что , 
скорее всего, это будет модерни-
зированная версия баллистиче-
ской ракеты большой дальности 
KN-08 (известна также под наи-
менованиями «Хвасон-13» или 
«Нодон-С») с радиусом действия 
до 13 тысяч километров. Это по-
зволит КНДР наносить удары по 
континентальной части США. 
Пхеньян до сих пор не произво-
дил испытания этой ракеты, но 
на параде 10 октября 2015 года 
была продемонстрирована ее 
улучшенная версия с усовер-
шенствованной боевой частью. 
Западные эксперты подозрева-
ют, что КНДР ранее смогла тайно 
получить соответствующие ра-
кетные технологии из Украины, 
а затем уже «довела до ума» си-
стему, улучшив двигатели и уве-
личив дальность полета.  

КОЛЛИЗИЯ 
Министр 
юстиции 
Франции ушла 
в отставку

ТОБИРА 
ХЛОПНУЛА 
ДВЕРЬЮ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

КАК правило, французские ми-
нистры, оставляя свой пост по 
тем или иным причинам, в по-
следний раз используют полага-
ющийся им по статусу автомо-
биль. А вот глава главного юри-
дического ведомства страны 
уроженка Гвианы Кристиан То-
бира покинула министерские 
стены на велосипеде. При стече-
нии массы репортеров она наде-
ла защитный шлем, оседлала 
двухколесного коня, махнула 
ручкой и была такова. 

Дело в том, что Кристиан То-
бира вступила в жесткий кон-
фликт с премьером Манюэлем 
Вальсом, а через него и с самим 
президентом по принципиально-
му вопросу. После введения 
чрезвычайного положения в 
стране в ноябре прошлого года 
Франсуа Олланд предложил вне-
сти изменения в конституцию. В 
частности, это касалось новой 
статьи, в соответствии с которой 
лица, осужденные по делам о 
терроризме и имеющие двойное 
гражданство, лишались бы фран-
цузского. Так вот министр, кото-
рая считалась «оплотом левых 
ценностей» в кабинете, высказа-
лась против такой инициативы. 
В начале февраля в парламенте 
должен быть представлен проект 
реформы конституции, и это по 
существующей практике есть 
прерогатива министра юстиции. 
Однако несколько дней тому на-
зад Манюэль Вальс был вынуж-
ден заявить, что берет эту фун-
кцию на себя, тем самым дезаву-
ировав Кристиан Тобиру. Так что 
ее отставка была предрешена. 
Сама Тобира не скрывала причи-
ну ухода:. «из-за серьезных по-
литических разногласий».

Дипломатия Глава МИД РФ обсудил в Ашхабаде борьбу с терроризмом 
и газовые проблемы

От языка до Каспия 
Константин Волков,
Ашхабад

П
риезд министра ино-
странных дел РФ Сер-
гея Лаврова в Туркме-
нистан пришелся на 
необычную для Ашха-

бада погоду — город оказался на-
крыт снегом. Но этого никого не 
опечалило. Как сказал по этому 
поводу туркменский коллега Лав-
рова Рашид Мередов, «снег — это 
добрый знак, символ благополу-
чия и света».

В ходе визита Лавров встретил-
ся с президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым. 
Как заявил российский министр 
по окончании встреч, диалог с гла-
вой тгосударства оказался очень 
плодотворным. В ходе перегово-
ров с туркменбаши были обсужде-
ны двусторонние и международ-
ные проблемы. «Мы сегодня под-
писываем план межмидовских 
консультаций на текущий год, в 
нем затронуты все проблемы дву-
сторонних отношений, а также 
борьба с терроризмом, афганская 
проблематика и все, что с ней свя-
зано», — заявил Лавров. Министр 
сообщил, что «несмотря на сниже-
ние стоимостных объемов сотруд-
ничества между РФ и Туркменис-
таном физические объемы такого 
сотрудничества растут. И как 
только изменится стоимостная 
конъюнктура на международном 
рынке, вырастет и стоимостный 
объем сотрудничества».

Также министр отметил, что 
«механизм сотрудничества с Тур-
кменистаном обновлен за непол-
ных три месяца, прошедших после 
встречи президента РФ Владими-
ра Путина и туркменбаши Гурбан-

гулы Бердымухамедова в Тегера-
не. Есть ряд проектов в сфере про-
мышленности, медицины, тран-
спорта, причем часть из них уже 
осуществляется».  

Министр отметил расширение 
контактов в культурной и образо-
вательной сферах. В России сейчас 
обучаются более 16 тысяч гра-
ждан Туркменистана. «Также Тур-
кменистан уделяет самое при-
стальное внимание поддержке 
русского языка, — сказал Лавров. — 
Школа имени Пушкина, например 
— лучшее, наверное, подобное за-
ведение в Центральной Азии». 
Министр подчеркнул, что на пере-
говорах в МИД Туркменистана 
«особое внимание было уделено 
сотрудничеству в области безопа-
сности в Центральной Азии, вклю-
чая угрозы с афганской террито-
рии, терроризм, наркотрафик».

В Ашхабаде проходит заседа-
ние пятисторонней рабочей груп-
пы по Каспию (РФ, Азербайджан, 
Иран, Туркменистан, Казахстан). 
На нем обсуждается возможность 
разграничения водной поверхно-
сти и дна Каспийского моря. В пер-
вую очередь это касается Туркме-
нистана, Азербайджана и Ирана. 
Первые две страны пока не могут 
договориться о разделе дна, на ко-
тором находятся залежи углеводо-
родов, а Иран хочет увеличения 
своей зоны. 

Также на переговорах затраги-
вается вопрос прохода военных и 
гражданских судов через зоны 
других государств. Пока границы 
не лимитированы, судоходство 
возможно в свободном порядке, 
однако ряд стран, в том числе и 
Туркменистан, настаивает на том, 
чтобы на проход через их воды по-
лучали разрешения.

Угрозы Брюсселя перекрыть границу ЕС с Грецией не остано-
вили беженцев, стремящихся на греческие острова. 

Рашид Мередов (крайний справа) назвал добрым знаком необычную погоду, которая встретила Сергея Лаврова.

Акцент

 По словам Лаврова, ситуация 
с правами человека — это 
не вмешательство согласно 
международным постулатам

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/4083

ЕС перекладывает 
на Афины проблемы 
с беженцами

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как рассказал «РГ» посол РФ в Туркменистане Александр Блохин, России очень 

важно мнение Ашхабада, в первую очередь касательно ситуации в Централь-

ной Азии и Афганистане. При этом сам Туркменистан рассматривается Мо-

сквой как один из ключевых игроков региона, что формирует отношение к нему. 

«Сегодня Туркменистан стабилен, и мы заинтересованы в том, чтобы он таким и 

оставался, и будем делать все необходимое для этого», — подчеркнул посол. По 

его словам, Туркменистан можно назвать сегодня одной из самых спокойных 

стран в Средней Азии, где радикальному исламу не удалось серьезно закрепить-

ся. За последнее время туркменские спецслужбы и армия провели несколько 

операций по искоренению пытающихся закрепиться в некоторых районах ра-

дикальных организаций. Что касается границы с Афганистаном протяженно-

стью 750 километров, то Ашхабад сейчас ее срочно укрепляет, возводя форти-

фикационные сооружения и натягивая колючую проволоку. При этом, как отме-

тил российский посол, безопасность в Центральной Азии волнует многие стра-

ны, и у Ашхабада есть основания надеяться, что Россия, Иран, Китай и другие 

страны поддержат его в случае возникновения проблем.

КОММЕНТАРИЙ

ИНТЕРЕСНО, КАК ОНИ БУДУТ ВЫКРУЧИВАТЬСЯ
Константин Косачев 
глава международного комитета 
Совета Федерации РФ

Для тех, кто понимает, вчера произошло событие, могущее 

иметь крайне серьезные (или курьезные) последствия. Ми-

нистр иностранных дел Франк-Вальтер Штайнмайер, ком-

ментируя слова Сергея Лаврова о 13-летней русской девоч-

ке, попавшей в известную, но пока непонятную ситуацию в 

Берлине, обвинил российского министра во вмешательст-

ве во внутренние дела Германии. Я сейчас не о девочке - 

история резонансная, её уже под ковёр не спрятать. Хоро-

шо, что есть обещание Штайнмайера передать всю инфор-

мацию по данному скандальному делу российскому послу. 

Я о другом. Министр иностранных дел Германии, признан-

ного лидера Евросоюза, выражающий, разумеется, не лич-

ную, а официальную точку зрения, признал заботу о правах 

человека гражданина другой страны (выраженную в фор-

ме вопроса, не более) вмешательством во внутренние 

дела. Думаю, этим комментарием Штайнмайер поставил в 

крайне неловкое положение массу, да что там - армаду гер-

манских политиков и правозащитников, без тени сомнения 

влезающих в любые резонансные ситуации, связанные с 

возможным нарушением прав человека в России, как, 

впрочем, и в других странах, которые не являются герман-

скими союзниками. Влезающих, замечу, не на уровне во-

просов, а в формате шумных манифестаций, грозных резо-

люций и прямого давления на российские следственные и 

судебные органы. Думаю, сейчас германские политики и 

правозащитники соответствующего профиля (а они-то по-

нимают!) должны либо громогласно предать анафеме соб-

ственного министра иностранных дел за отступление от 

принципа «права человека превыше государственных гра-

ниц», либо согласиться с ним и тихонечко замолкнуть. Ду-

маю, не произойдёт ни первого, ни второго. В отношении 

России продолжится беспардонное давление по всем 

фронтам за гранью вмешательства во внутренние дела. 

Себе, любимым, оставят внутреннее и международное 

право, ну и « прекратите вмешиваться в наши дела, они 

только наши». Ведь, как известно, «все животные равны, но 

некоторые равнее других» (Дж. Оруэлл). Так или иначе, 

буду теперь на каждой встрече с германскими политиками, 

правозащитниками и дипломатами задавать один и тот же 

вопрос - согласны ли они со своим министром, что любые 

внешние вопросы о соблюдении прав человека, тем более - 

ребёнка, в их стране являются вмешательством во вну-

тренние дела Германии. Даже интересно становится, как 

они будут выкручиваться.
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СКАНДАЛ В Берлине обиделись на вопрос главы МИД России Сергея Лаврова 
о судьбе 13-летней россиянки Лизы

А что же с правами человека?

A
P

Упоминание о судьбе Лизы вывело главу МИД ФРГ из равновесия.
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА  Пожилому 
человеку можно вернуть 
радость движения

Гибкий подход

Ирина Краснопольская

ВОЗРАСТ мало кому прибавляет здоровья. Скорее, нао-
борот: начинают подводить сердце, сосуды. Нередко че-
ловек утрачивает возможность свободно передвигаться. 
И, похоже, мы с этим смирились. Хотя специалист в обла-
сти реабилитации людей пожилого и преклонного возра-
ста Александр Шишонин с такой постановкой категори-
чески не согласен. 

 Александр Юрьевич, у вас действительно есть основа-
ния не соглашаться? Или вы просто хотите дать людям 
хоть какую-то надежду?
АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Без надежды  вообще невозможно. 
Приведу один пример. Вы знаете Лидию Алексеевну М., 
известного детского гематолога-онколога. Ей 88 лет. И ее 
умению грамотно поставить диагноз тяжело больному 
ребенку можно только удивляться. Три года назад из-за 
тяжелейших осложнений остеохондроза у Лидии Алексе-
евны настолько нарушилось питание спинного мозга, 
что она была обездвижена. Не ходила, отказали руки. 
Специалисты одной из ведущих клиник страны, куда она 
была госпитализирована, посчитали: единственный вы-
ход — сложнейшая операция на позвоночнике. Однако 
мешал возраст пациентки и общее состояние здоровья. 
На носилках выписали домой. А сегодня вы ее видели у 
нас, и вас удивило ее крепкое рукопожатие.

Удивило. Что вы с ней делали и что надо делать?
АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Многое надо делать. Это целая система 
реабилитации для пожилых. Рассказать в двух словах — 
невозможно. Что нужно? Овладеть методикой реабили-
тации именно такого контингента пациентов. 

Что это за методика? 
АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Прежде всего мы стараемся разблоки-
ровать шейный отдел позвоночника и тем самым восста-
новить кровоснабжение головного и спинного мозга. По-
скольку именно от этого зависит восстановление всех 
функций организма. Просто? Это только кажется. Спе-
циалистов в области детальной коррекции шейного отде-
ла позвоночника очень мало. Их надо специально гото-
вить. К сожалению, методических пособий и практиче-
ских рекомендаций на этот счет нет. Пока обходимся 
только своими силами и собственными разработками.  

На приведение в порядок шейных позвонков уходит 
примерно полгода: зависит это от возраста, от общего 
состояния и так далее. Зато, когда справились с этим, 
когда восстановлено кровоснабжение, пациент перехо-
дит в реабилитационный зал, и там уже в действие всту-
пают специальные медицинские тренажеры. Тут мы ни-
какие не новаторы. Подобные тренажеры применяются 
во многих странах мира, они себя вполне и давно зареко-
мендовали. К сожалению, в нашей стране они пока не в 
чести. Потому что в системе охраны здоровья реабилита-
ция на задворках. Все внимание уделено диагностике, ле-
чению. А когда дело доходит до реабилитации….

 Нередко россияне отправляются за рубеж для проведе-
ния какой-либо операции, которые в России тоже успеш-
но проводятся, именно из-за отсутствуя у нас умной, 
профессиональной реабилитации? 
 АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Надеюсь, доживу до того времени, ког-
да в Россию будут ездить из-за рубежа, чтобы пройти 
курс современного высокоэффективного восстанови-
тельного лечения. А начать надо с внедрения в курс об-
учения врача программ реабилитации при важнейших 
заболеваниях, уделив особое внимание реабилитации 
пожилых и престарелых пациентов. Денег нет? Но кто 
считал, насколько грамотная реабилитация дешевле, 
чем длительная инвалидность? 

Вы, наверно, не раз замечали — особенно это заметно 
летом — как в маленьких кафешках Рима, Вены, Мадрида 
за столиками сидят очень пожилые люди за чашечкой 
кофе, за рюмочкой коньяка. Да, я за иное качество жизни 
для пожилых. Убежден, его можно добиться. Даже уже 
сейчас, если привлечь к этому пусть пока специально не 
подготовленных, но заинтересованных в этом медиков. 
Сейчас в связи с тем, что закрыто немало медицинских 
учреждений, нередко говорят о безработице среди меди-
ков. Поверьте, для них работа нашлась бы, если бы они не 
ходили на биржу по трудоустройству, а подумали о том, 
как приобрести новую специализацию. 

Такая переподготовка может стоить больших денег?
 АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Ну, почему же больших? Строительст-
ва новых медицинских учреждений не требуется. А диаг-
ностических комплексов мирового уровня у нас доста-
точно, надо все это по-хозяйски использовать. Нужна 
лишь, скажем так, воля организаторов здравоохранения. 
Мало говорить, что в нашей стране растет продолжи-
тельность жизни. Куда важнее обеспечить ее качество.

Прибавить жизнь к годам? При одном условии: если эти 
годы не отданы боли, страданию.
АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Так о том и речь.

ДИСКУССИЯ Путь от создания нового лекарства до аптеки можно сократить в 10 раз 

А если это — шанс?
Георгий Георгиев, академик РАН

З
а последние годы россий-
ские ученые разработали 
новые подходы для лечения 

тяжелых и неизлечимых болез-
ней. Речь, прежде всего, о злока-
чественных опухолях 3—4 стадии. 
Почти все эти методы испытаны 
только на животных, но дальней-
шее их продвижение практиче-
ски не реализуется.  

Почему? Прежде всего из-за 
предельно формализованной си-
стемы доклинических испыта-
ний и формирования регистра-
ционного досье. Эта процедура 
занимает около пяти лет. Еще 
одна причина — высокая стои-
мость прохождения этих этапов, 
а, тем более самих клинических 
испытаний. Скажем, в мире со-
здание нового препарата обхо-
дится примерно в 1,2 миллиарда 
долларов. И наконец, третья при-
чина — требование привлекать 
бизнес для  софинансирования, 
если бюджет выделил средства на 
испытания. Ожидать такого вкла-
да от нашего бизнеса не прихо-
дится. 

Все это превращает путь от 
разработки до реальной помощи 
людям практически в бесконеч-
ность. В то же время есть специ-
фическая группа больных с так 
называемыми   исчерпанными 
схемами стандартного лечения. 
Как правило, из больницы их от-
правляют домой, где они дожива-
ют на обезболивающих препара-
тах. Именно от таких людей по-
сле каждой статьи о  новых, науч-
но обоснованных, но пока не 
апробированных на людях мето-
дах терапии рака, в институты 
приходит множество писем с 
единственной просьбой: «По-
пробуйте это на мне!». 

Сегодня такая помощь  уго-
ловно наказуема и специалисты с 
репутацией ее не оказывают. По-
этому многие пациенты от без-
ысходности идут к знахарям и 
шарлатанам, которые за немалые 
деньги помогают им быстро по-
кинуть этот мир. 

Ситуация абсурдная, но вы-
ход, по-моему, очевиден. Надо со-
здать систему специализирован-
ных клиник, которым разрешить 
по согласованию с ученым сове-

том и этическим комитетом кли-
ники испытывать на безнадеж-
ных больных разработанные в 
России технологии и лекарства, 
еще не прошедшие бесконечный 
путь клинических испытаний и 
экспертиз.  Конечно, и в совет, и в 
комитет должны входить самые 
авторитетные врачи и руководи-
тели сильных лабораторий из не-
зависимых научных и клиниче-
ских институтов.  Естественно, 
больной и его родственники 
должны получить полную инфор-
мацию о методе терапии и дать 
свое согласие на его проведение. 

А экспериментальное лечение 
должно быть прервано в любой 
момент по требованию пациента.

Такой подход может продлить 
жизнь людей, а кого-то даже спа-
сти. Кроме того, в 7—10 раз сокра-
тятся сроки испытания новых 
методов терапии и их внедрение 
в клиническую практику. Во 
Франции подобная система нача-
ла работать с 2010 года в Раковом 
кампусе Института онкологии 
им. Густава Русси, резко сокра-
тив время доведения лекарства 
или технологии до клиники, или 
отклонения.

Робот милосердный
Эта же перчатка сможет 
стать навигатором, если 
установить приложение 

«Поводырь». Оно пока на стадии 
разработки, но в идеале должно 
работать так: вводишь пункт на-
значения и начинаешь движение, 
а программа фиксирует твое по-
ложение. На перчатку она посто-
янно отправляет вибросигналы: 
«еще два метра прямо», или «пора 
свернуть». 

Прототип перчатки уже испы-
тывают слепоглухие: запомнить 
все комбинации символов и на-
ловчиться быстро печатать неко-
торые смогли и за пару дней. Дру-
гим понадобилось чуть больше 
времени. Планируется, что новый 
гаджет появится в продаже уже 
летом. Его стоимость не превысит 
20 тысяч рублей. Зарубежные 
аналоги обойдутся в несколько 
раз дороже. 

Смартфон на ощупь 
Первый российский смар-

тфон для слепых и слепоглухих 
работает, как и большинство гад-
жетов, на операционной системе 
Android, но вместо сенсорного 
экрана у него система кнопок. 
Проверить электронную почту и 
уровень заряда «мобильника» 
теперь можно на ощупь. Каждый 
шаг смартфон озвучивает, чита-
ет эсэмески, сайты, ленты ново-
стей…

Нажимаешь кнопку «Меню», 
и смартфон по очереди озвучи-
вает все установленные про-
граммы. Листаешь до «По-
чты» — в ней программа начи-
нает называть по очереди все 
папки. Во «Входящих» пись-
ма перечисляются по теме и 
отправителю. Выбираешь нуж-
ное, и смартфон его зачитает. По 
такому же принципу можно зай-
ти в онлайн-библиотеку, скачать 
аудиокнигу и запустить ее в пле-
ере. 

— Это техническое средство 
реабилитации, разработанное 
специально для инвалидов по 
зрению, — говорит куратор на-
правления «Технологии возмож-
ностей» Фонда поддержки сле-
поглухих «Со-единение» Павел 
Осипов. — В первую очередь, 
смартфон улучшит жизнь то-
тально незрячих людей.

Кстати, многие слепые жалу-
ются, что метки на российских 
банкнотах невозможно «счи-
тать» пальцем, они бессмыслен-
ны. Но распознать купюры им 
поможет встроенная в смартфон 
камера и специальное приложе-
ние-сканер. А система электрон-
ных карт и спутниковый навига-
тор проложат и озвучат любой 
маршрут по городу, встроенный 
микрофон пригодится для голо-
совых заметок. Плюс – радио, бу-
дильник, текстовый редактор… 

Обойдется такое «удовольст-
вие», как и всякий современный 
смартфон, недешево – в 20 тысяч 
рублей. Цена зависит от высокой 
стоимости производства при ма-
леньком рынке сбыта. Но если 
российским разработчикам 
удастся получить помощь госу-
дарства или выйти со своим гад-
жетом в Европу, его цена может 
снизиться. 

Роботы рулят
Узнать срок годности молока? 

Заказать еду из магазина? Прове-
рить, выключена ли бытовая тех-
ника? Нужно лишь постучать по 
экрану робота, и его оператор по-
лучит сигнал — «пациенту нужна 
помощь». В роли сиделки — пер-
вые российские стационарные 
роботы и роботы телеприсутст-
вия. 

Через механический аватар 
социальный работник поможет 
слепоглухому прочитать ин-
струкцию к лекарству или выз-
вать врачей в случае ЧП. Опера-
тор может управлять роботом: 
вертеть «головой» с камерой, 
чтобы осмотреться в комнате, 
или проехать по квартире в пои-
сках пропавшей вещи. При этом 
оператор робота всегда «на 
чеку». Он общается с пациентом 
через веб-камеру и специальную 
программу. С незрячими людьми 
беседа идет через динамики и ми-
крофон. Со слепоглухими — через 
специальный коммуникатор, ко-
торый похож на пульт от телеви-
зора. Он кодирует речь в вибра-
цию по принципу шрифта Брай-
ля. 

Поймали эхо
Сориентироваться в про-

странстве поможет гаджет — со-
нар. Его можно носить как бре-
лок, подвеску или насадку на 
трость. Главный плюс — сонар мо-
жет предупредить о высоких 
препятствиях, которые трость 
на земле не «прощупает». На-
пример, шлагбаумы, рекламные 
конструкции, припаркованный 
высокий грузовик. Чувствитель-
ность датчика можно настроить, 

оптимальный вариант — пол-
тора метра.

 Как это работает? Гад-
жет выпускает ультраз-
вук и засекает время, 
пока тот отразится от 
препятствия и вернется 
эхом. Чем быстрее вер-
нулся, тем меньше рас-
стояние. Если подхо-
дишь слишком близко — 

раздается громкий сигнал, сонар 
начинает вибрировать. 

Что интересно, корпус гадже-
та печатается на 3D-принтере, а 
его 3D-модель и программное 
обеспечение можно скачать с 
сайта разработчика. Так что та-
кой сонар можно смастерить и 
самому, если есть под рукой 3D-
принтер и время поискать в Ин-
тернете нужные микросхемы и 
датчики. Готовые модели, когда 
поступят в продажу, будут стоить 
не больше двух тысяч рублей.

Картинка в фокусе
Электронные очки — футури-

стичный гаджет, который, по 
словам разработчиков — рези-
дентов «Сколково», может заме-
нить собаку-поводыря. Вместо 
стекол у него — видеокамеры. 
Картинка в формате 3D поступа-
ет на компьютер размером со 
смартфон. Устройство перево-

дит полученное изображение в 
цифровой формат, составляет 
трехмерную карту пространства 
и рассчитывает расстояние до 
препятствия. О приближении к 
преграде сообщает звуковой сиг-
нал в специальных «костных» 
наушниках. 

П р и б о р  о с н а щ е н  G P S /
GLONASS приемником, акселе-
рометром, гироскопом, компа-
сом. Все это позволяет супероч-
кам не путать людей с фонарны-
ми столбами и давать советы: с 
какой стороны лучше обойти 
препятствие. В памяти гаджета — 
подробнейшие карты городов, 
поэтому окружающий мир он 
может описать. Например: «Впе-
реди ступени вниз», «Вы прохо-
дите крытую остановку со ска-
мейкой». А если к этой остановке 
подойти — назовет маршруты 
проезжающих автобусов.

— Это электронный ассистент, 
благодаря которому мы получа-
ем независимость, — говорит не-
зрячий с рождения Максим Спи-
ридонов, один из разработчиков 
проекта. — Наш навигатор может 
назвать и цвет светофора, и даже 
прочитать вывеску магазина.

По словам разработчиков, пе-
тербургские центры реабилита-
ции получат этот гаджет для те-
стирования.

Я тебя вижу
И совсем уж из области фан-

тастики — бионический микро-
чип-имплантат. Он позволяет аб-
солютно слепым людям распоз-
навать очертания предметов. 
Правда, после такой операции 
мир видится не в ярких красках, 
а в сером, черном цвете. Но это 
лучше, чем кромешная тьма!

 — Над этим проектом работа-
ет международная группа врачей 

и ученых, в год они делают около 
ста операций. Фонд «Со-едине-
ние» вместе с другими фондами 
поддержки инвалидов прораба-
тывает возможность отправки на 
такую операцию в Германию не-
сколько российских пациентов в 
2016 году, — говорит Павел Оси-
пов. — Правда, бионический глаз 
может помочь далеко не всем. 
Есть много условий по особенно-
стям организма, возрасту. Как 
минимум, слепота должна быть 
приобретенная, должен работать 
зрительный нерв.

Бионический глаз — это ми-
крочип размером примерно 3х3 
миллиметра. Он вживляется па-
циентам прямо в сетчатку глаза, 
и к нему через искусственные 
синоптические связи подсоеди-

няются нейроны. На чип подает-
ся информация с камеры, уста-
новленной на очках. Картинка 
считывается и закодированным 
сигналом передается прямо в 
мозг: работа идет на стыке нано, 
биотехнологий и нейронауки. 

Со следующего года ученые 
пойдут еще дальше: попробуют 
вживлять импланты не в глаза, а 
непосредственно в головной 
мозг, в ту область, которая отве-
чает за восприятие зрения. 

— Но как заставить мозг рас-
познать сигнал правильно и вы-
строить в голове картинку? В этом 
— вся сложность, — говорит Павел 
Осипов. — Сама операция длится 
полчаса, стоит от 120 тысяч евро, 
а период восстановления может 
идти годами. Реабилитацию фонд 
«Со-единение» планирует нала-

дить в России.

~ 3 ММ

Акцент

 От безнадежных больных  
после каждой информации 
о новом методе терапии рака 
приходят письма с просьбой: 
«Попробуйте это на мне!»

Акцент

 Прочитать SMS или спросить 
дорогу — это непреодолимый 
барьер для слепоглухих

МЕЖДУ ТЕМ
 Фонд поддержки слепоглухих уже подарил более 120 технических средств 
реабилитации своим подопечным. Как получить гаджет? Во-первых, 
пройти Всероссийскую перепись слепоглухих, написать заявление о пре-
доставлении благотворительной помощи в виде оплаты технического 
средства реабилитации. Фонд рассматривает все заявки и с учетом по-
требностей (необходимости для учебы, работы, участия в обществен-
ной жизни) принимает решение. «Мы не выдаем технику, прописанную 
в индивидуальной программе реабилитации, такую, как, например, слу-
ховые аппараты, — рассказали «РГ» в фонде. — Зато те, кто обучаются 
на курсах компьютерной грамотности, могут получить брайлевский 
дисплей, сдав тестовый экзамен по окончании курсов». 
Недавно в Москве заработал первый в России Ресурсный центр поддер-
жки слепоглухих. В нем занимаются дети и взрослые с одновременным 
нарушением слуха и зрения и их родители, ведутся научные проекты в 
области лечения и реабилитации таких пациентов. Кроме того, рабо-
тают компьютерные классы, сенсорные комнаты, спортивные залы и 
тренажеры, медицинские кабинеты и даже творческие мастерские. 

Видео смотрите на сайте:
www.rg.ru/art/1215873

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Юрьевич Шишонин родился в городе Троицке 
Московской области в семье врача. Окончил Российский Го-
сударственный медицинский университет. Свою практи-
ческую работу посвятил реабилитации пациентов, стра-
дающих тяжелыми поражениями опорно-двигательного 
аппарата и артериальной гипертензией. Александр Ши-
шонин создал ряд клиник восстановительной медицины. 
Женат. Жена Евгения — экономист. Дочери Александре 11 
лет, сыну Ивану 6 лет.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Ларин, 
замдиректора по научной работе Высшей школы молекулярной и 
экспериментальной медицины ФНКЦ ДГОИ им. Дмитрия Рогачева:       

— Существует отработанная система работы с пациентами, которые соглаша-

ются на участие в проверке на них новых методов терапии и новых лекарств. 

Так как человеку предлагается хотя и научно обоснованное, но пока еще неа-

пробированное лечение, создатели нового препарата должны объяснить всю 

технологию терапии. Объяснить все возможные риски, негативные явления, 

возможные последствия и возможную пользу. Пациенты в обязательном по-

рядке подписывают  «информированное согласие». 

Руководители исследования и непосредственно лечащий врач также подпи-

сывают «информированное согласие». В нем особо подчеркивается, что ле-

чение может конкретно вам не принести никакой пользы, но благодаря ваше-

му участию ученые получат важную информацию о новом препарате и это мо-

жет помочь другим людям. Но даже начав участвовать в испытаниях, пациент 

может в любой момент отказаться без объяснения причин. 

Морально-этические моменты, анализ соотношения польза/риск и обосно-

ванность исследования  — предмет обязательного  изучения этических коми-

тетов, которые есть во всех серьезных научно-клинических центрах. Они, 

прежде всего, рассматривают научные аспекты новых подходов. В комитет 

входят самые авторитетные ученые, представители разных научных дисци-

плин. 

Хочу подчеркнуть: даже если один член комитета сомневается и его не удает-

ся убедить, то новая разработка не получает добро. Пока такая система каса-

ется только  лекарств, уже получивших разрешение на клинические испыта-

ния. Если встанет вопрос о том, дать или нет «добро» на проверку на пациен-

тах еще не проверенных препаратов, то важность роли этических комитетов 

должна повыситься. 

Постучишь по экрану робота, и его 
оператор получит сигнал — «паци-
енту нужна помощь».

Александр Шишонин  убежден: Людям преклонного  возра-
ста  можно  обеспечить высокое качество жизни.
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Ситуация На Алтае через суд хотят захоронить 
музейный экспонат

Спи, Принцесса, 
вечным сном? 

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», 
Горно-Алтайск

В 
Горно-Алтайске начал-
ся необычный судеб-
ный процесс: общест-
венники требуют вер-
нуть в древнюю могилу 

музейный экспонат — мумию 
женщины, найденную новоси-
бирскими археологами в 1993 
году в алтайских горах на плато 
Укок. Местные шаманы называют 
находку «принцессой», «Кадын» 
(госпожой), «прародительницей 
алтайского народа» и ее «гневом» 
объясняют все природные ката-
клизмы, обрушившиеся в послед-
ние годы на регион.

Иск о погребении мумии в Гор-
но-Алтайский городской суд по-
дал президент Духовного центра 
тюрков «Кин Алтай» Акай Кине — 
один из ярых борцов за придание 
«святыни» земле. В качестве от-
ветчиков он назвал Националь-
ный музей Республики Алтай 
имени А.В. Анохина, Институт ар-
хеологии и этнографии СО РАН, 
Министерство культуры Респу-
блики Алтай и Министерство 
культуры РФ. 

Духовный лидер алтайцев го-
ворит, что вместе со старейшина-

ми алтайских родов, представи-
телями коренного населения ре-
спублики добивается возвраще-
ния «принцессы» в лоно родной 
земли уже двадцать лет. И даже 
то, что ученые давно доказали ев-
ропейское происхождение «Ка-
дын», не останавливает поборни-
ков ее захоронения. Сначала об-
щественники требовали вернуть 
мумию из Новосибирска, куда 
ученые Института археологии и 
этнографии СО РАН увезли ее для 
изучения. 

 Через несколько лет респу-
бликанские власти изыскали 
средства на строительство специ-
ального саркофага для хранения 
мумии и в 2012 году перевезли ее 
в новую усыпальницу в Нацио-
нальном музее. Но шаманы на-
стаивали на захоронении «прин-

цессы», утверждая, что пока ее 
тело не будет предано земле, при-
родные катаклизмы не прекра-
тятся. 

Новый импульс «погребаль-
ное движение» получило в 2014 
году, когда  Республику Алтай 
сначала затопило небывалой вол-
ной паводка, а потом побило гра-
дом, во время которого с неба па-
дали глыбы льда размером с тен-
нисный мяч. 

— Раньше у нас никогда не 
было землетрясений, но после 
того, как потревожили гробницу, 
трясет чуть ли не каждый день, — 
уверяет Акай Кине. — По алтай-
ским обычаям умерший должен 
быть предан земле и никто его не 
должен беспокоить. Наводнение 
и град 2014 года в очередной раз 
подтвердили это. Мы собрали бо-

лее 22 тысяч подписей под требо-
ванием захоронить «принцессу», 
направили во все инстанции, но 
оно так и осталось без ответа. По-
этому и решили обратиться в суд. 

По словам заместителя дирек-
тора Института археологии и эт-
нографии Сибирского отделения 
РАН, академика Вячеслава Моло-
дина, все истории о том, что му-
мия, найденная на Укоке, являет-
ся прародительницей алтайцев — 
миф, который давно развенчан 
генетическими исследованиями. 
«Определенным политическим 
кругам на Алтае выгодно поддер-
живать эту легенду: как только 
начинается какая-нибудь выбор-
ная кампания, ее реанимируют, а 
потом опять ненадолго забыва-
ют», — подчеркивает ученый.  

Акцент

 Шаманы утверждают: пока 
тело «принцессы» не будет 
предано земле, природные 
катаклизмы не прекратятся

В 2012 году «принцессу» перевезли 
в новую усыпальницу 
в Национальном музее.
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В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
уведомляет о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока № 4 
Ростовской АЭС.

Цели намечаемой деятельности — определение возможных 
неблагоприятных воздействий намечаемой деятельности, оценка 
экологических последствий, учет общественного мнения, разра-
ботка мер по предотвращению или смягчению воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду и связанных с ней 
социальных, экономических и иных последствий.

Месторасположение намечаемой деятельности — муници-
пальное образование Город Волгодонск и муниципальное обра-
зование Дубовский район Ростовской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: с января 2016 г. по де-
кабрь 2016 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения предвари-
тельного варианта материалов по ОВОС — общественные слуша-
ния; форма представления замечаний и предложений — свобод-
ная письменная, устная.

Органами, ответственными за организацию общественных 
обсуждений, являются администрация муниципального образо-
вания Город Волгодонск и администрация муниципального об-
разования Дубовский район Ростовской области (при содействии 
АО «Концерн Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС будет доступен для ознакомления с 30 янва-
ря 2016 г. по 29 февраля 2016 г. по следующим адресам:

1)  Ростовская область, г. Волгодонск, проспект Курчатова, 
д. 22, Информационный центр Ростовской АЭС (почтовый 
индекс 347380);

2)  Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ленина, д. 75, здание 
МУК «Централизованная библиотечная система»;

3)  Ростовская область, Дубовский район, с. Дубовское, 
пл. Павших борцов, д. 2, а также на сайте в сети Интернет 
по адресу: http://www.ecoatominf.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по проекту технического задания на проведение 
ОВОС будут приниматься в местах ознакомления с указанным 
проектом технического задания в свободной письменной фор-
ме, а также могут быть направлены в филиал АО «Концерн Рос-
энергоатом» «Ростовская атомная станция» по адресу: 347388, 
Ростовская обл., г. Волгодонск-28, e-mail: admin@rosnpp.org.ru 
до 29 февраля 2016 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
уведомляет о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока №2 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности 
реакторной установки 104% от номинальной.

Цели намечаемой деятельности — определение возможных 
неблагоприятных воздействий намечаемой деятельности, оценка 
экологических последствий, учет общественного мнения, разра-
ботка мер по предотвращению или смягчению воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду и связанных с ней 
социальных, экономических и иных последствий.

Месторасположение намечаемой деятельности — муници-
пальное образование «Город Волгодонск» и муниципальное об-
разование «Дубовский район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения ОВОС: с января 2016 г. по де-
кабрь 2016 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения предвари-
тельного варианта материалов по ОВОС — общественные слуша-
ния; форма представления замечаний и предложений — свобод-
ная письменная, устная.

Органами, ответственными за организацию общественных 
обсуждений, являются Администрация муниципального обра-
зования «Город Волгодонск» и Администрация муниципального 
образования «Дубовский район» Ростовской области (при содей-
ствии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока 
№2 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощно-
сти реакторной установки 104% от номинальной будет доступен 
для ознакомления с 30 января 2016 г. по 29 февраля 2016 г. по 
следующим адресам:

1)  Ростовская область, г. Волгодонск, проспект Курчатова, 
д. 22, «Информационный центр Ростовской АЭС» (почто-
вый индекс 347380);

2)  Ростовская область, г. Волгодонск, ул. Ленина, д. 75, здание 
МУК «Централизованная библиотечная система»;

3)  Ростовская область, Дубовский район, с. Дубовское, 
пл. Павших борцов, д. 2, а также на сайте в сети Интернет 
по адресу: http://www.ecoatominf.ru

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по проекту технического задания на проведение 
ОВОС будут приниматься в местах ознакомления с указанным 
проектом технического задания в свободной письменной фор-
ме, а также могут быть направлены в филиал АО «Концерн Ро-
сэнергоатом» «Ростовская атомная станция» по адресу: 347388, 
Ростовская обл., г. Волгодонск-28, e-mail: admin@rosnpp.org.ru 
до 29 февраля 2016 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«ООО Итатуголь» уведомляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Технический проект разра-
ботки Итатского буроугольного месторождения. Отработка запасов 
угля ООО «Итатуголь» разрез «Итатский» в лицензионных грани-
цах» и «Техническое перевооружение опасного производственного 
объекта — Угольный разрез «Итатский» ООО «Итатуголь». Экс-
плуатацию объекта планируется осуществлять на территории Тя-
жинского муниципального образования. Место расположения объ-
екта: п.г.т. Итатский Тяжинского района Кемеровской области, на 
расстоянии 5 км. от населенного пункта д. Новомарьинка.

Основные характеристики объекта:
Заказчик: ООО «Итатуголь», п.г.т. Итатский, ул. Горняков 1.
Проектная организация: ООО «ИГТ Проект»: г. Прокопьевск, 

ул. Гайдара, 1А, офис 16.
Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-

нистрация ООО «Итатуголь». 
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-

мечаний и предложений можно ознакомиться в здании администра-
ции ООО «Итатуголь» в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: Кемеровская область, Тяжинский район, 
п.г.т. Итатский, ул. Горняков 1, кабинет №5, время приема с 9.00 до 
12.00. Телефон для справок 8 (3842) 680-813.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся «3» марта 2015 г. в 11.00 часов по адресу: Кемеровская 
обл., Тяжинский р-н, п.г.т. Итатский, ул. Горняков 1, каб. № 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных слушаний
ООО «Славнефть-Красноярскнефтегаз» извещает о проведении об-

щественного обсуждения объекта государственной экологической экс-
пертизы с гражданами и общественными организациями (объединения-
ми) намечаемой деятельности по проектам «Обустройство Куюмбин-
ского месторождения. Полигон отходов с инженерными коммуникация-
ми и подъездной автодорогой», «Полигон-накопитель нефтесодержа-
щих отходов и бытовых отходов Куюмбинского месторождения».

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: строительство 
и эксплуатация полигонов отходов, расположенных в Красноярский 
край, Эвенкийский муниципальный район на Куюмбинском лицензион-
ном участке.

Наименование и адрес заказчика проектов: ООО «Славнефть-
Красноярскнефтегаз», 660012, г. Красноярск, ул. Гладкова, д. 2А. 
Тел. (391) 231-92-00, 231-92-03.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и письмен-

ной форме.
С проектной документацией можно ознакомиться по адресу: 648000, 

Красноярский край, Эвенкийский муниципальный район, п. Байкит, 
ул. Гагарина, 10, каб. 4. Тел: (391) 263-63-62, доп. 31001

Электронная почта — VershininaEI@baykit.evenkya.ru, KabirovYF@
snkng.ru.

Общественные слушания состоятся 3 марта 2016 г. в 14.00 по адресу: 
Красноярский край, Эвенкийский муниципальный район, п. Байкит, 
ул. Гагарина, 10, актовый зал администрации ЭМР.

Ответственные организаторы:
— от администрации Эвенкийского муниципального района — на-

чальник отдела по природопользованию Вершинина Екатерина Иванов-
на, тел. (391) 263-63-55;

— от заказчика — ООО «Славнефть-Красноярскнефтегаз» — руково-
дитель проекта «Вспомогательные сооружения» ООО «Славнефть-
Красноярскнефтегаз» Кабиров Юрий Фанисович, тел. (391) 231-92-00 
доб. 57214, главный специалист по экологии и природопользованию 
ООО «Славнефть-Красноярскнефтегаз» Коноплев Юрий Владимиро-
вич, тел. (391) 231-92-00 доб. 2097;

 — от проектной организации АО «Гипровостокнефть» — главный 
инженер проекта Зуев Павел Александрович, тел. (846) 278-53-08.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Промышлен-
ный региональный банк» ((ООО «Промрегионбанк»), ОГРН 
1027000000059, регистрационный номер, присвоенный Банком 
России № 2123, лицензия Банка России на осуществление бан-
ковских операций №2123 от 19.12.2014 г.)  уведомляет о приня-
тии Общим собранием участников ООО «Промрегионбанк» 
(Протокол внеочередного Общего собрания участников 
ООО «Промрегионбанк» № 212 от 20.01.2016 г.) следующих ре-
шений:

1. Об изменении  местонахождения (юридического адреса) 
ООО «Промрегионбанк»  на  новое местонахождение (юриди-
ческий адрес) по адресу: 115184, г. Москва, ул. Большая Татар-
ская, д. 29. По данному адресу будет осуществляться обслужи-
вание клиентов Головного офиса ООО «Промрегионбанк» в 
Москве, а также клиентов Филиала «Московский» ООО «Пром-
регионбанк». Контактный номер телефона для справок: (499) 
649-26-22.

2. Об открытии в связи с изменением местонахождения (юри-
дического адреса) ООО «Промрегионбанк» в г. Томске Филиала 
«Томский» ООО «Промрегионбанк» по адресу: 634009, г. Томск, 
пер. Войкова, д. 2А. 

В настоящее время проводится процедура регистрации соот-
ветствующих изменений в Устав Банка. Указанные изменения 
вступят в силу с момента их государственной регистрации в по-
рядке, установленном действующим законодательством РФ.

Обслуживание клиентов ООО «Промрегионбанк» в г. Томске 
будет осуществляться в офисах Филиала «Томский» ООО «Пром-
регионбанк», расположенных в г. Томске. Адреса местонахож-
дения и номера телефонов офисов Банка в г. Томске не изменят-
ся. 

Обслуживание клиентов других региональных подразделе-
ний Банка (Операционные офисы, Кредитно-кассовые офисы, 
ОКВКУ) будет осуществляться по прежним адресам. Контакт-
ные номера телефонов региональных подразделений Банка 
остаются без изменений. 

Измененные платежные реквизиты Банка и клиентов будут 
сообщены всем клиентам и кредиторам Банка дополнительно 
после регистрации изменения адреса местонахождения Банка и 
открытия Филиала «Томский» ООО «Промрегионбанк». 

Дополнительно об изменении местонахождения (юридиче-
ского адреса) ООО «Промрегионбанк» и открытии Филиала 
«Томский» ООО «Промрегионбанк» клиенты Банка будут уве-
домлены в соответствии с Уставом Банка и условиями Догово-
ров, заключенных с Банком.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Чебулинский му-
ниципальный район» Кемеровской области сообщает о проведении 
01.03.2016 г. публичных слушаний (основание – постановление главы 
муниципального образования «Чебулинского муниципального райо-
на» Кемеровской области №14-п от 18.01.2016г.) по строительству 
полигона твердых бытовых от- ходов пгт. Верх-Чебула Чебулинского 
муниципального района Кемеровской области. Ознакомиться с мате-
риалами проекта по строительству полигона твердых бытовых отхо-
дов пгт. Верх-Чебула Чебулинского муниципального района Кеме-
ровской области можно на официальном сайте МО «Чебулинский му-
ниципальный район» Кемеровской области: www.chebula.ru в сети 
Интернет и в администрации МО «Чебулинского муниципального 
района» по адресу: Кемеровская область, Чебулинский муниципаль-
ный район, пгт. Верх-Чебула, ул. Мира, дом 16, с 28.01.2016 по 
29.02.2016 (включительно) по рабочим дням с 14.00 до 16.00, тел. 8 
(38444) 2-12-44, 2-11-77.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решение Совета директоров государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов» от 26 января 2016 г. 

(протокол № 1)  

В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 статьи 36 Фе-
дерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страхова-
нии вкладов физических лиц в банках Российской Федерации»:

1. Установить дополнительную и повышенную дополнитель-
ную ставки страховых взносов, подлежащие уплате банками — 
участниками системы страхования вкладов в фонд обязательного 
страхования вкладов, в следующих размерах:

1) дополнительная ставка — 50 процентов базовой ставки;
2) повышенная дополнительная ставка — 200 процентов базо-

вой ставки.
2. Указанные ставки подлежат применению банками — участ-

никами системы страхования вкладов для исчисления страховых 
взносов за II  квартал 2016 г.

Извещение о проведении общественных слушаний
Общественные слушания обсуждения материалов оценки воздействия 

на окружающую среду объекта государственной экологической эксперти-
зы проекта – «Реконструкция технологической схемы термической сушки 
и термоутилизации (обезвреживания) осадков от очистки сточных вод 
ГУП Чувашской Республики «БОС» Минстроя Чувашии г.Новочебок-
сарск» с целью последующей реконструкции объекта по адресу: 429950, 
Чувашская Республика, г.Новочебоксарск, ул.Промышленная, д.1.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний, — Ад-
министрация г.Новочебоксарска Чувашской Республики.

Слушания состоятся 4 марта 2016 года в 15.00 по адресу: 429951, Чу-
вашская Республика, г.Новочебоксарск, ул. Винокурова, д.14 (актовый 
зал).

Приглашаются граждане и общественные организации. С проектной 
документацией можно ознакомиться в секторе экологической безопас-
ности и благоустройства Администрации г. Новочебоксарска Чувашской 
Республики (кабинет 218) с 13.00 до 15.00 с 24.02. 2016 г. по 01.03.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ»

По данным археологов, мумия женщи-

ны, найденная в мерзлоте на плато 

Укок, относится к пазырыкской куль-

туре (IV—III век до нашей эры). На мо-

мент гибели ей было примерно 28—30 

лет. На теле мумии сохранились фраг-

менты татуировок, выполненных в 

скифо-сибирском зверином стиле.

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Ремонт комплектных колесных пар (с буксовыми узла-
ми) грузовых вагонов типа РУ1Ш-957-Г/РУ1-950-Г со 

сменой элементов и полной ревизией буксовых узлов для 
ООО «Вагонное депо Балахонцы»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна 8(3424) 29-66-32

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 26.01.2016 на сайте: www.uralkali.com в 
разделе «Конкурсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТДЫХ В Москве открылся крупнейший в Европе 
детский парк профессий 

Городок на Ходынке
Сергей Жуков 

П
опробовать себя в роли 
врача, банкира, полицей-
ского или пожарного мо-

сковские дети могут теперь в 
крупнейшем в Европе парке раз-
влечений «Кидзания». Его вчера 
открыл на севере столицы мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Страна детства появилась в 
торговом центре «Авиапарк» на 
Ходынском бульваре. Комплекс 
занимает площадь в 10 тыс. кв. м и 
является 21-м по счету в мире. Та-
кие тематические парки уже есть 
в 18 странах, включая Мексику, 
Японию, Индонезию, Португа-
лию. В России «Кидзания» пока 
единственная, но уже самая круп-
ная в Европе. Инвесторы говорят, 
что в год ее будут посещать не 
меньше миллиона человек. В том, 
что парк обретет постоянных по-
клонников, не сомневается и мэр 
Москвы Сергей Собянин. «Каж-
дый десятый житель столицы — это 
ребенок, подросток, который ак-
тивно познает жизнь, — заметил 
он. — От взрослых зависит, как и 
что дети будут узнавать, как бы-
стро будут адаптироваться к жиз-
ни, узнавать о новых профессиях 
и новых возможностях». 

Путешествие в парк для детей 
от 4 до 14 лет начинается в импро-
визированном аэропорту со стой-
ками регистрации и залом ожида-
ния. Перед «вылетом» во взро-
слую жизнь ребенок получает 
карту с определенной суммой 
«кидзо-денег». Их он может тра-
тить по своему усмотрению — на 

обучение, развлечения, игрушки, 
сувениры, еду. В тематическом го-
родке все как в настоящей жизни 
— работают магазины, банки, са-
лоны красоты, больницы, школы. 
Есть улицы и площади, фонари и 
мостовые. Открыт даже свой 
центр подготовки космонавтов, 
которым может похвастаться 
только российская «Кидзания». 
Однако первоначальный капитал 
не вечен, а поэтому, чтобы «ка-
таться», нужно и «саночки воз-
ить», то есть устраиваться на ра-
боту и зарабатывать себе на 
жизнь. С этим проблем в детском 
мини-государстве не будет: его 
«жители» могут освоить более ста 
разных профессий. Например, 
можно попробовать себя в роли 
банкира, повара, радиоведущего, 
фотографа, экскурсовода, борт-
проводника. А можно устроиться 

работать на почту: одним здесь 
предложат стать оператором и на-
учат принимать и разбирать пись-
ма от «граждан» парка, другим, 
как в мультфильме «Трое из Про-
стоквашино», — почтальоном. 

В процессе «умной» игры дети 
научатся ориентироваться в горо-
де, правильно читать адреса и ин-
дексы. Это им пригодится в реаль-
ной жизни, даже несмотря на то, 

что мы уже почти не помним, как 
выглядят бумажные конверты. Де-
тям постарше покажут, как устро-
ена работа врачей «скорой помо-
щи», стоматологов, хирургов. В 
парке даже появилась своя меди-
цинская лаборатория, оснащен-
ная настоящим оборудованием. 
Юные медики, например, научат-
ся брать кровь у псевдопациентов 
— на таких же манекенах навыки 
отрабатывают в столичных симу-
ляционных центрах начинающие 
и практикующие врачи. Потом по-
пробуют сами сделать общий ана-
лиз крови и даже выполнить ми-
кробиологическое исследование. 

Пока мальчишки и девчонки 
работают, родители смогут пере-
вести дух в комнате отдыха. Там 
есть бесплатный Wi-Fi, кафе и би-
блиотека, можно послушать лек-
цию психолога о воспитании де-
тей. Поводов для беспокойства, 
уверяют создатели парка, у взро-
слых не будет: в комнате установ-
лены видеомониторы, на которые 
поступает картинка со всего го-
родка, а на руках у детишек — спе-
циальные браслеты с GPS-датчи-
ками.

Сергей Собянин: От взрослых зави-
сит, как быстро дети адаптируются 
к жизни.
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КСТАТИ
Стоимость билетов в парк начинается от 350 рублей — в зависимости 
от возраста ребенка и дня недели. Детям с ограниченными возможно-
стями здоровья и многодетным семьям обещают скидки. Подробности 
на сайте проекта — kidzania.ru. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Прямая речь В регионе делают ставку на государственно-частное партнерство и социальную ответственность 
предпринимателей

Бизнесу дали развернуться
Геннадий Юрьев, Владикавказ

Д
ля Северной Осетии 
минувший 2015 год вы-
дался очень сложным. 
Регион накопил за по-
следние годы большой 

груз проблем, которые предсто-
ит решать новому главе респу-
блики Тамерлану Агузарову, 
вступившему в должность чуть 
больше 100 дней назад. О пер-
спективных планах на этот год и 
первых итогах минувшего руко-
водитель Северной Осетии рас-
сказал «РГ».

— Республика вошла в новый год 
с достаточно напряженным бюд-
жетом?
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Я бы сказал, со 
сверхнапряженным бюджетом. 
Это означает, что нужно в посто-
янном режиме искать источники 
пополнения доходов при однов-
ременном снижении расходов. 
Определенная работа правитель-
ством республики по расходам 
уже проведена, в частности по за-
купкам для государственных 
нужд. Экономия средств по ито-
гам 2015 года при закупках меди-
каментов и продуктов питания 
превысила 180 миллионов ру-
блей, и предварительные расче-
ты говорят о том, что при рачи-
тельном подходе в нынешнем 
году можно будет выйти на эко-
номию в 250—300 миллионов ру-
блей.

Однозначно мы, как и в прош-
лом году, выполним все обяза-
тельства по выплате заработной 
платы сотрудникам бюджетных 
организаций. Более того, на этот 
год учтены средства на ее повы-
шение, также обеспечен необхо-
димый уровень соцзащиты гра-
ждан. Предусмотрены расходы 
на переселение граждан из ава-
рийного жилья и модернизацию 
объектов жилищно-коммуналь-
ной сферы. 

В нынешнем году также необ-
ходимо принимать эффективные 
меры для того, чтобы в республи-
ке активно заработали механиз-
мы частно-государственного 
партнерства. 

— Вы не раз заявляли о том, что в 

очень сложное для республики 
время все слои общества должны 
быть консолидированы. В част-
ности, призываете местных 
предпринимателей быть соци-
ально ответственными. Есть уже 
такие примеры?
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Когда я исполнял 
обязанности главы республики, 
то встречался с депутатами на-
шего парламента, где поднимал-
ся вопрос о необходимости воз-
рождения системы дополнитель-
ного образования. Тогда мы до-
говорились совместно посетить 
республиканский Дворец дет-
ского творчества, что мы и сде-
лали осенью прошлого года. Ре-
монтные работы здесь не прово-
дились 41 год. Депутаты, а в их 
числе есть вполне успешные 
предприниматели, откликну-
лись на мою просьбу и взяли на 
себя проведение и финансирова-
ние всех работ. Благоустройство 
здания, начавшееся в ноябре, 
продолжается, и уверен, что к 
лету мы отпразднуем открытие 
Дворца в обновленном здании. 
Очень надеюсь и хотел бы, что-
бы таких примеров социальной 
ответственности бизнеса в на-
шей республике становилось 
больше.

— Они есть! Известно, что во Вла-
дикавказе силами меценатов ве-
дется капремонт филармонии. 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Да, это событие, 
которого давно ждали не только 
музыканты и меломаны, но и все 
владикавказцы, ведь филармо-
ния, созданная в 1948 году, рас-
полагается в историческом зда-
нии бывшей немецкой церкви. 
Примечательно, что она была по-
строена на пожертвования жите-
лей города еще раньше, 150 лет 
назад. И со дня основания филар-
монии в старинном здании ни 
разу не проводился капитальный 
ремонт, поэтому многие помеще-
ния находились в аварийном со-
стоянии.

На сегодняшний  день задача 
реставраторов — сохранить не 
только уникальный историче-
ский облик здания, но и велико-
лепную акустику, которая, по 
мнению специалистов, является 
одной из лучших на Юге России.

— С первого дня работы на посту 
руководителя республики под 
вашим личным контролем ока-
зались медицинские объекты, 
многие из которых годами нахо-
дились в состоянии неокончен-
ного ремонта. С чем связано та-
кое пристальное внимание? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: В условиях де-
фицитного бюджета решать си-
стемные проблемы здравоохра-

нения тяжело. А ведь это та сфе-
ра, которая касается каждого жи-
теля республики. Очень важно, 
чтобы наши люди не чувствовали 
себя беззащитными перед неду-
гами, чтобы медицинские работ-
ники имели возможность рабо-
тать в достойных условиях. 

В январе мы открыли радиоло-
гическое отделение Республикан-
ского онкологического диспансе-

ра, где проведена капитальная ре-
конструкция в соответствии с но-
выми требованиями, установлено 
современное диагностическое 
оборудование. По программе со-
вершенствования оказания онко-
логической помощи республика 
приобрела линейный ускоритель 
нового поколения,  компьютер-
ный и магниторезонансный то-
мографы, а также один из лучших 
аппаратов брахитерапии. Сегод-
ня практически все оборудование 
запущено и обслуживает пациен-
тов. Решен вопрос с медицински-
ми кадрами. 

Еще один новый объект здра-
воохранения должен в скором 
будущем появиться во Владикав-
казе. В здании долгостроя, распо-
ложенном на территории клини-
ческой больницы Северо-Осе-
тинской медицинской академии, 
решено создать Северо-Кавказ-
ский центр оториноларинголо-
гии.

— Какие есть планы развития ту-
ризма? Например, проект «Ма-
мисон», как известно, так и не 
доведен до логического заверше-
ния. 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Несомненно, ту-
ризм на Кавказе необходимо раз-
вивать, у него есть будущее. Дру-
гое дело, что туристическая от-
расль требует огромных финан-
совых вложений, в современных 
условиях мы можем рассчиты-
вать только на реализацию в рам-
ках ГЧП.

В ближайшие два-три года мы 
сосредоточим внимание на ле-
гендарном курорте Цей Алагир-
ского района. Цейское ущелье в 
свое время привлекало тури-
стов, лыжников, альпинистов не 
только со всего бывшего Совет-
ского Союза. Не полностью ис-

пользован потенциал курортной 
зоны «Тамиска», а также воз-
можности развития некогда из-
вестной базы «Кахтисар» в Ко-
банском ущелье.

В республике создана комис-
сия, которая сейчас занимается 
отбором инвестиционных проек-
тов для их последующего вклю-
чения в подпрограмму развития 
Северной Осетии как одного из 
элементов программы социаль-
но-экономического развития 
СКФО до 2025 года.

— Тамерлан Кимович, а как вы 
прокомментируете открытие в 
Ингушетии арки с надписью 
«Аланские ворота»? Это собы-
тие активизировало достаточно 
бурные псевдоисторические 
споры в Интернете. 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: На самом деле 
появление «Аланских ворот» на 
востоке — это географическое не-
доразумение. Любой мало-маль-
ски образованный человек знает, 
а если не знает, то достаточно 
обратиться к Большой  Россий-
ской энциклопедии, что уже не-
сколько тысячелетий название 
«Ворота Алан» носит Дарьяль-
ское ущелье по имени наших 
предков алан, владевших в эпоху 
раннего средневековья важней-
шим проходом через Главный 
Кавказский хребет.

Что касается, как вы правильно 
отметили, псевдоисторических 
споров, то генетическая преемст-
венность осетинского языка с 
языком аланов и скифов признана 
учеными во всем мире, так же как 
и теория, согласно которой осети-
ны ведут свое происхождение от 
ираноязычных скифов и сарма-
тов. Последние отождествляются 
с аланами, непосредственными 
предками осетин. Аланы-осетины 
составили дальнейший этап этни-
ческого развития скифов и уна-
следовали их язык. Это исчерпы-
вающе доказано в трудах русских 
и советских ученых, а также зару-
бежных иранистов.

Через подлинные «Аланские 
ворота» в Дарьяльском ущелье Се-
верной Осетии сегодня, как и ты-
сячелетия назад, лежит кратчай-
ший путь с Ближнего Востока в Ев-
ропу. Куда ведут «Аланские воро-

та», установленные нашими сосе-
дями, непонятно, хотя, безуслов-
но, весь Северный Кавказ в опре-
деленном смысле можно считать 
«Аланскими воротами». Уж коль 
аланы занимали Западный и Цен-
тральный Кавказ, междуречье Ку-
бани и Терека, Северное Причер-
номорье, то я совершенно не про-
тив, если за пределами админи-
стративных границ современной 
Осетии будут возникать лингви-
стические или географические 
свидетельства того, какие обшир-
ные территории принадлежали 
нашим прямым предкам. 

— На межрегиональном форуме 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ), проходившем в 
конце января этого года в Став-
рополе, североосетинские деле-
гаты подняли перед президентом 
России вопрос о законности пе-
редачи части парка Победы во 
Владикавказе в частные руки. 
Как такое могло произойти? 
ТАМЕРЛАН АГУЗАРОВ: Факт передачи 
части парка, являющегося респу-
бликанской собственностью, и 
выведения участка из категории 
парковой зоны, после чего он и 
оказался в частных руках, прои-
зошел еще в 2013 году. Прави-
тельство, сформированное мною 
в сентябре 2015 года, выявило 
этот вопиющий факт, проводя ре-
визию сомнительных имущест-
венных операций. Министру 
имущественных отношений Рус-
лану Тедееву было поручено из-
учить документы четырехлетней 
давности, выяснить все обстоя-
тельства сделки и правовой воз-
можности ее отмены, он же обра-
тился за общественной поддер-
жкой в ОНФ и Совет ветеранов. 
Кульминацией такого выступле-
ния единым фронтом министер-
ства и общественников стало то, 
что предприниматель выразил 
согласие отказаться от своих 
притязаний на землю, не дожида-
ясь решений судебных процес-
сов, инициированных имущест-
венным ведомством. 

Так что сегодня уже можно с 
уверенностью говорить, что нам 
удалось сохранить парк Победы 
для ныне живущих и будущих по-
колений. 

Акцент

 Нужно принимать эффектив-
ные меры, чтобы в республи-
ке заработали механизмы 
взаимодействия государства 
и бизнеса

Министр транспорта РФ Максим 
Соколов и глава республики 
Тамерлан Агузаров открыли уча-
сток автодороги «Кавказ».
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Александр Северный

В 
Северной Осетии на базе 
Владикавказского техно-
логического центра (ВТЦ) 

«Баспик» созданы условия для 
возрождения и развития в реги-
оне радиоэлектронной про-
мышленности. В период СССР 
республика была одним из цен-
тров этой отрасли. На 16 пред-
приятиях здесь трудились де-
сятки тысяч специалистов. Те-
перь от прежних заводов мало 
что осталось. Однако в респуб-
лике созданы новые перспек-
тивные «точки роста», опира-
ясь на которые, можно воссо-
здать высокотехнологичную от-
расль в новом формате. 

Технологии дороже золота
 — Развитие реального секто-

ра современной конкуренто-
способной экономики — главная 
задача, которую предстоит ре-
шать в республике в ближайшее 
время, — заявил недавно на од-
ном из совещаний в правитель-
стве РСО-Алании глава региона 
Тамерлан Агузаров. — Добиться 
результатов здесь можно толь-
ко на основе совершенствова-
ния государственно-частного 
партнерства и в тесном взаимо-
действии с федеральными гос-
структурами. 

К числу таких компаний, ко-
торые могут стать основой для 
развития наукоемкой сверхсов-
ременной промышленности в 
Осетии, по мнению экспертов, 
относится Владикавказский 
технологический центр (ВТЦ) 
«Баспик». Предприятие, со-
зданное 25 лет назад, опираясь 
на интеллектуальные ресурсы 
ученых и инженеров, с подде-
ржкой руководства РСО-Ала-
ния, ряда министерств и ве-
домств федерального центра, не 
только выжило в тяжелые 90-е 
годы, но на данный момент пре-
вратилось в уникальный науч-
но-инновационный центр в об-

ласти высоких оптоэлектрон-
ных и волоконно-оптических 
технологий пятого и шестого 
поколений. 

Микроканальные и волокон-
но-оптические преобразовате-
ли изображений (МКП, ВОП), 
разработкой которых занима-
ется «Баспик», относятся к чис-
лу достижений научно-техни-
ческой революции конца ХХ 
века. Они являются базовыми 

элементами новейших поколе-
ний аппаратуры в самых разно-
образных областях техники. 
Спектр их применения чрезвы-
чайно обширный и постоянно 
развивается: современные при-
боры ночного видения, опто-
электронная аппаратура назем-
ного и космического назначе-
ния, медицинское приборост-
роение и диагностика, экология 
и малая энергетика, неразруша-
ющий контроль качества, высо-
кочувствительные газовые дат-
чики и пожарные извещатели, 
приборы контроля утечек элек-
тричества в дальних линиях 
электропередач, визуализация 
радиоактивных загрязнений и 
многое другое. При этом МКП и 
ВОП являются продуктами 
чрезвычайно компактными и 
устойчивыми к помехам. 

По многим причинам (не-
обычные материалы, особая 
сложность технологии и конс-
трукции) изготовление МКП и 

ВОП уникально, а стоимость из-
делий значительно превышает 
по весу стоимость золота. Поэ-
тому лишь несколько компаний 
в ведущих странах мира (по од-
ной в США, Франции, Японии) 
способны производить качест-
венные микроканальные преоб-
разователи. Среди них и «Бас-
пик» — единственный в России 
разработчик и серийный произ-
водитель МКП и ВОП. 

— Особенно важно подчерк-
нуть, что наши изделия изготов-
ляют из материалов, разрабо-
танных в России, по оригиналь-
ным технологиям и с помощью 
отечественного оборудова-
ния, — рассказывает гендирек-
тор ВТЦ «Баспик» Сослан Ку-
лов. — При этом наша компания 
воплощает полный цикл «на-
ука — производство — реализа-
ция». Добиться этого позволяет 
организованная на предпри-
ятии корпоративная инноваци-
онная система производства и 
управления, которая опирается 
на специально созданные науч-
ные подразделения и другие 
технические и информацион-
ные службы. 

Государственная задача
Основное применение МКП 

и ВОП связано с техникой ноч-
ного видения — электронно-оп-
тическими преобразователями 
и приборами ночного видения 

новейших поколений. Разрабо-
тав и освоив все типы микрока-
нальных преобразователей, 
обеспечив российского потре-
бителя этой высококачествен-
ной продукцией в необходимых 
количествах, «Баспик», по сути, 
решил государственную задачу 
импортозамещения. Ведь экс-
порт западных МКП в России за-
прещен. 

Сегодня выпуск МКП харак-
теризуется высокими темпами 
роста производства, прибавляя 
по 40 — 50 процентов своего 
объема в год. Это продиктовано 
как возрастающей внутренней 
потребностью, так и заказами 
на внешнем рынке. Они посту-
пают из США, Великобритании, 
Франции, Швейцарии, ФРГ, 
Италии, Вьетнама, Китая, Ин-
дии и других стран мира.

Сегодня «Баспик» решает 
также государственную зада-
чу импортозамещения по во-
локонно-оптическим преобра-
зовате л я м ( ВОП ),  ко т орые 
предприятие разработало по 
контракту с Минпромторгом 
Росси и. Соо т ве тс т ву ющ и й 
проект («Волокно») отобран 
МинКавкзом России в качест-
ве «якорного» от Северной 
Осетии. Освоение новейших 
микроканальных и волоконно-
оптических технологий дает 
толчок к запуску ряда перспек-
тивных, важных для государс-
тва и общества проектов. Се-
годня прорабатывается созда-
ние волоконно-оптически х 
биочипов по эксп ресс-диа-
гностике гепатита, туберкуле-
за, рака. Уже сегодня рынок ме-
дицинских биочипов в США 
составляет миллиард долла-
ров. Хорошие перспективы 
имеют инновационные проек-
ты по микроканальным газо-
вы м сенсора м (э т о т ры нок 
только в России оценивается 
примерно от двух до пяти мил-
лиардов рублей) и рентгеновс-
ким микроканальным преоб-

разователям (доза облучения 
пациента снижается в 20 раз, в 
несколько раз повышается чет-
кость рентгеновского изобра-
жения).

В России одно из самых перс-
пективных направлений в раз-
витии радиоэлектронной про-
мышленности на сегодняшний 
день — это создание отечествен-
ного производства волоконно-
оптических световодов для ли-
ний связи. Сейчас мы почти 
полностью получаем их из-за 
рубежа. Необходимо осваивать 
также производство специаль-
ных стеклянных исходных ма-
териалов для МКП и ВОП (это 
направление в стране останови-
лось на уровне начала 80-х го-
дов).

Будущее оптоэлектроники
Все эти, а также и другие пла-

ны соответствуют перспектив-
ному стратегическому проекту 
по развитию направления «фо-
тоника», получили одобрение 
президента России и вошли в 
принятую правительством РФ в 
2010 году стратегию социаль-
но-экономического развития 
СКФО на период до 2025 года. 
Первая фаза этого стратегичес-
кого проекта в целом выполне-
на в рамках республиканской 
инновационной программы 
«Старт-1». Вторая фаза (про-
грамма «Старт-2») рассчитана 
на 2016 — 2020 годы и подразу-
мевает увеличение объема про-
изводства МКП до трех-пяти 
миллиардов рублей. 

— При этом средняя зарплата 
на «Баспике» с 26 тысяч рублей 
(по итогам 2015 года) увеличит-
ся не менее чем до 40 тысяч руб-
лей и будет создано до 550 вы-
сокотехнологичных рабочих 
мест, — рассказывает гендирек-
тор предприятия Сослан Кулов.

Замысел развития высоко-
технологичной оптоэлектрон-
ной отрасли в РСО-Алания за-
ключается в активной реализа-

ции всех перечисленных проек-
тов «Баспика» и консолидации 
в связи с этим в рамках индуст-
риального парка других пред-
приятий электронно-приборос-
троительного профиля респуб-
лики. Например, газовые сенсо-

ры с успехом мог бы освоить за-
воды «Бином», расположенный 
во Владикавказе, и Алагирский 
завод резисторов, специальные 
материалы «принять на воору-
жение» североосетинский за-
вод «Разряд» и так далее.

По оценкам экспертов, раз-
витие высокотехнологичного 
радиоэлектронного сектора 
промышленности будет спо-
собствовать развитию подго-
товки рабочих и инженерных 
кадров в системе образования 
республики. Несомненно, это 
положительно скажется на раз-
витии соответствующих уни-
верситетов и учреждений сред-
него специального образова-
ния. Оживятся связи с вузовс-
кой и заводской наукой. Будет 
расти численность высокотех-
нологичных рабочих мест. Воз-
родятся заводские коллективы. 
В целом это позволит заложить 
основу создания в новом фор-
мате конкурентоспособного 
высокотехнологичного сектора 
экономики республики. 

Стратегия развития опто-фо-
то-электроники в регионе («Ин-
новационная Осетия-2015»), 
которая разработана ВТЦ «Бас-
пик» и учитывает все перечис-
ленные тезисы, одобрена Сове-
том по научно-техническому и 
инновационному развитию при 
Правительстве РСО-Алания. На 
заседании Совета при президен-
те РФ по науке и образованию 
21 января 2016 года глава госу-
дарства подчеркнул, что нали-
чие собственных передовых тех-
нологий — ключевой фактор су-
веренитета и безопасности на-
шей страны, конкурентоспособ-
ности отечественных компаний, 
важное условие роста экономи-
ки и повышения качества жизни 
российских граждан. Президент 
России призвал рассматривать 
стратегию научно-технологи-
ческого развития страны как 
один из определяющих доку-
ментов наряду со Стратегией 
национальной безопасности и 
поручил правительству РФ вне-
сти соответствующие измене-
ния в законодательство. Эта ус-
тановка, очевидно, должна быть 
руководящей и для всех регио-
нов России. 

БИЗНЕС В Северной Осетии ВТЦ «Баспик» инициирует восстановление электронной промышленности 

Возрождение  
в новом формате

Сослан Кулов: «Одно из достоинств МКП и ВОП — это чрезвычайная 
компактность и устойчивость к помехам».
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Акцент

 «В республике созданы перс-
пективные «точки роста», опи-
раясь на которые, можно вос-
создать высокотехнологич-
ную отрасль»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Деловой завтрак Николай Коляда рассказал,  как строить театры

Изба-рыдальня
Валерий Кичин

В 
Москве завершаются 
гастроли екатерин-
бургского «Коляда-теа-
тра». Кризис сказался 
на активности зрите-

лей, но уже к середине гастролей 
в зале сидели на ступеньках.

В «Деловом завтраке» «РГ» 
участвуют драматург и режиссер 
Николай Коляда, актеры Ирина 
Ермолова, Тамара Зимина и Олег 
Ягодин.

Этот целительный трэш

О вашем театре говорят: черну-
ха, трэш. А на душе становится 
светлее. 
НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Да нет никакой 
чернухи! Это судят люди, кото-
рые не видели спектаклей: «Не 
смотрели и смотреть не будем, но 
говорят — гадость!» Да бог с 
ними, пусть.

И спектакли всегда начинаются 
ритуально — коллективным тан-
цем. Это способ раскрутить ар-
тистов, задать нужную энергию?
КОЛЯДА: Не люблю амбиций: «Мы 
артисты, сейчас всех порвем!». 
Меня это бесит: играть такой же 
труд. Для того и делаются эти хо-
роводы, чтобы артисты и публи-
ка настроились на эту коллектив-
ную работу.

Но как они выдерживают такую 
нагрузку? Вчера Олег Ягодин иг-
рал Ричарда III, сегодня Гамлета, 
завтра Годунова, Арбенина... И 
еще у него группа «Курара».
ОЛЕГ ЯГОДИН: Наш театр единствен-
ное место, где можно полностью 
оторвать себе башку, разлететься 
на куски. Потом приходишь до-
мой и спишь. Просыпаешься — 
идешь дальше.

А как в памяти умещаются такие 
объемы текстов?
ЯГОДИН: Хорошо поставлено дело: 
неделю играем в режиме прогона 
— там можно ошибиться, забыть 
и вспомнить. Так все забивается в 
память, и к премьере ты уже уве-
рен в себе. И эти хороводы: быва-
ет, не выспался, но потанцуешь — 
и тело само все вспоминает, и уже 
ничего не забудешь — просто не-
сешься дальше. 

Вы еще и в кино снимаетесь. Где 
интересней: в кино или в театре?
ЯГОДИН: Я мало снимался: «Орле-
ан» и «Ангелы революции». В теа-
тре ты полностью себя отпуска-
ешь, а в кино так нельзя: чуть ле-
вее, чуть правее — что тут сыгра-
ешь? Но мне очень деньги нужны 
были — и вдруг такой роскошный 
материал: сценарий Арабова, ре-
жиссер Прошкин. Говорю Коля-
де: погибаю, дочка малолетняя, 
надо выбираться. Спасибо, он по-
нял ситуацию. 

А у худрука не было опасений, 
что уведут актера?
КОЛЯДА: Я не смотрю, где мои арти-
сты снимаются, но и не возра-
жаю. 

Я из Кособродска!

Как вы подбираете труппу? Как 
понимаете, что ваш человек?
КОЛЯДА: По глазам. Вот пришел ар-
тист Алешкин. Здрасьте, гово-
рит, закончил театральный, 
хочу у вас работать. — А какой 
спектакль ты у меня смотрел? — 
Ничего не смотрел! — А тогда за-
чем пришел? — Просто хочу в 
Екатеринбурге остаться, а боль-
ше никуда не берут. — Ладно, 
приходи на репетицию. Он похо-
дил-походил — теперь играет 
Звездича в «Маскараде», Чичи-
кова в «Мертвых душах». Парень 
из Кособродска Курганской об-
ласти, это практически деревня. 
И вот в финале «Слуги двух го-
спод» актеры представляются: 
мол, я такой-то. И Алешкин гово-
рит: я родился в Кособродске и 
там прожил всю жизнь, и само-
леты видел только в небе, а когда 
пришел в «Коляда-театр», то на-
чал летать на самолетах. Я стою 
на сцене, и у меня слезы — так это 
пробивает! Потому что благода-
ря театру мальчик из Кособрод-
ска увидел мир — это как-то неве-
роятно трогательно. И это сказа-
но от сердца — значит, я не ошиб-
ся, когда взял его в театр. А те, 
которые интригуют, быстро ухо-
дят, но таких мало. Вот Тамара 
Зимина стала всех учить. Расска-
жи, как ты учишь всех.
ИРИНА ЕРМОЛОВА: Тома самая обес-
покоенная у нас актриса. Ходит 
на все спектакли, и если что-то не 
нравится, в глаза скажет: «Это 
профнепригодно!».
КОЛЯДА: Алешкина довела до слез 
на «Коте в сапогах»!
ЕРМОЛОВА: Смех смехом, а Тома 
чаще всего права.
ТАМАРА ЗИМИНА: Всегда права! А все 
молчат — не хотят ссориться. Но я 
же не со зла, я из-за спектакля. Я 
вижу, как он выстраивается, чего 
требует, как люди растут — и 
вдруг бах!

Николай, что такое вы делаете с 
актерами, если после вашего те-
атра они нигде больше не могут 
играть?
КОЛЯДА: Почему? Ермолова играет 
в Академическом театре драмы в 
«Хануме», в «Доходном месте» у 
Владимира Мирзоева...

Ну и чем отличаются две теа-
тральные школы?
ЕРМОЛОВА: Самоотдачей. Обычно 
актеры берегутся. Распределяют 
энергию, работают на технике, 
тщательно артикулируют. Конеч-
но, «Коляда-театр» часто шпыня-
ют за дикцию, но вот и артикуля-
ция, и техника есть, а только нет 
жизни, все мертвое.
ЗИМИНА: Я смотрю на Иру Ермоло-
ву в «Гамлете» — это же просто 
необыкновенно! Мало того, что 
безумно красива, она еще и ум-
ная, и не боится ничего. Она не 
может по-другому, и это завора-
живает. А Ягодин в «Маскараде»! 
Я в этом спектакле почти все 
время на сцене, но и когда ухожу 
за кулисы, не пропущу ни слова, 
ни жеста. И в каждом жесте — 
мысль. 

Вы единственный региональный 
театр, который ежегодно в цен-
тре Москвы играет весь реперту-
ар. Единственный театр, кото-
рый в справочниках для ино-
странцев отмечен как одна из 
российских достопримечатель-
ностей. А говорите, что вас не 
любят…
КОЛЯДА: А кто из критиков был на 
спектаклях? Они считают: Коля-
да — это колхоз и навоз. Конечно, 
я колхоз, но обидно за актеров: 
великие артисты, таких нет в Мо-
скве. На самом деле у нас все в по-
рядке. И даже хорошо, что возни-
кают конфликты: искры высека-
ются, ищешь выход. Вот сейчас 
мы в финансовой яме — я утром 
придумал, как из нее выйти.

Змеи, кролики и попугаи

Кого в нашей драматургии вы 
считаете учителями?
КОЛЯДА: Я учился в Литинституте, 
драматургию вел Виктор Сергее-
вич Розов, старенький уже. Я 
приходил на его семинары, даже 
играл в его пьесах. Конечно, Ар-
бузов, Вампилов, Гельман, По-

лонский... Все они хорошие: пи-
сали про человеков. Но револю-
цию в драматургии совершила 
Петрушевская. Останутся ли Ро-
зов и Арбузов в истории, бог зна-
ет. Да что Розов! Им процитиру-
ешь: «Отчего вы всегда ходите в 
черном? — Это траур по моей 
жизни». Сидят сорок будущих 
драматургов и молчат, «Чайку» 
не знают! Пушкина, Гоголя — не 
знают. Вот и приходится мучить-
ся. Я 25 лет преподаю, среди вы-
пускников Вася Сигарев, Яросла-
ва Пулинович, Тая Сапурина, 
Ира Васьковская, Саша Архипов, 
Володя Зуев, Аня Батурина. От-
крыл при театре и свою театраль-
ную школу — обучаю драматур-
гов, режиссеров и актеров.

В вашем театре чувствуешь: та-
лант заразителен. Вот новый ак-
тер, мало что умеет. Через год 
смотришь — он на глазах растет, 
труппа меняется. С вашим при-
ходом как бы ниоткуда явились 
молодые драматурги, школа воз-
никла. Значит, талантов больше, 
чем кажется, им только нужно 
дать шанс?
КОЛЯДА: Я стараюсь хвалить даже 
за маленький успех. У нас любят 
бить по башке — человек напи-
шет, друзья скажут: барахло… А я 
если вижу, что хоть немножко по-
лучается, начинаю хвалить, и у 
него сразу крылья вырастают. 

Ваши спектакли строятся по од-
ной схеме: вначале все хохочут, 
потом все ревут. 
КОЛЯДА: Нашу избушку на улице 
Тургенева так и называли: изба-
рыдальня.  

Это принцип?
КОЛЯДА: Так ведь зритель прихо-

дит, чтобы посмеяться и попла-
кать. Об этом часто забывают: 
мол, я буду самовыражаться, а вы 
все пошли к черту. 
ЯГОДИН: Я работал в Театре драмы 
— мы были молодые актеры, нам 
было весело, и режиссеры к нам 
относились как к чуме. А в «Коля-
да-театре» репетиция начинает-
ся со смеха — это ломает любые 
стены. И никаких границ: моло-
дой актер, народный артист — все 
стирается.
ЗИМИНА: Наверное, феномен Коля-
ды в том, что он не учит, как иг-
рать, а учит жизни. Не говорит 
прописями, и нет понтов, как бы-
вает у режиссеров. Они сразу на-
чинают показывать, какие они 
крутые, какое делают важное 
дело. У Коляды такого нет: все 
как бы играючи. 

В вашем театре больше живот-
ных, чем в любом другом. В спек-
таклях играют змеи, крысы, кро-
лики, попугай... И актеры в своей 
пластике учатся у них: по сцене 
ползают какие-то существа, все 
кричат чайками и шипят змеями. 
КОЛЯДА: Когда Малыш и Карлсон 
прибегают к фрекен Бок с кри-
ком «Мы поймали мышку!» и по-
казывают крысу, дети визжат от 
счастья. 

Но это дети. А дамы в обмороке.
КОЛЯДА: Я играю Тень отца Гамлета 
в Париже. Держу эту крысу, у нее 
хвост болтается, я его облизал — и 
весь зал, 800 человек, охнул! Мне 
это понравилось: надо же, про-
снулись! И теперь весь зал стра-
дает: буэ-э! А это тоже реакция. 
Сейчас хочу купить питона, пол-
тора метра. Пусть живет. В театре 
хорошо, весело: и люди есть, и 
животные. 

Когда вы пишете пьесу, не остав-
ляете места режиссерскому сво-
еволию, но вот ставите классику 
— и возникает фантазийный мир. 
Вы говорили, что в репертуаре 
есть черный хлеб, и есть булоч-
ки. Вещи для души и сделанные 
«на прокорм». Что останется во 
времени?
КОЛЯДА: В зале же не только канди-
даты наук — приходят Маши с 
Уралмаша, им хочется послушать 
историю, посмеяться. У нас давно 
идет «Баба Шанель» — зал битком, 
ее поставили сто театров. Это наш 
хлеб, он кормит. А «Землемер» 
грустный и собирает половину 
зала. Я хотел его снимать, но арти-
сты сказали: пусть будет 50 — 60 
человек, но они поймут про жизнь 
что-то важное. А что останется, бу-
дет ясно лет через двадцать после 

моей смерти. В 90-е годы мои пье-
сы ставили все. А недавно написал 
«Тутанхамон» — он идет только у 
нас. «Дыроватый камень» никто 
не взял. «Землемера» поставили 
только в Македонии. Но все над-
еешься: придет время, прочитают, 
поймут...

Ваши ученики очень востребова-

ны. Что за «золотое яйцо» вы им 
в головы вкладываете?
КОЛЯДА: Главное, что пытаюсь де-
лать, поправить им вкус, выстро-
ить его. Чтобы разбирались в жи-
вописи, музыке, литературе, что-
бы знали, где черное и где белое. 
Если студентка говорит, что лю-
бит сериалы, я спрашиваю: мо-
жет, ты не туда попала? Ничего 
особого не делаю, просто гово-
рю: делай, как я, люби свое дело, 
работай — и все у тебя получится.

Доехать до Лувра

Вы редкий наш театр, признан-
ный в Европе. Как это получи-
лось?

КОЛЯДА: В Москве нас увидели про-
дюсеры Лена Герасева и Антон Ло-
шак, и начались наши турне: Сло-
вения, Германия. В Польше от-
крывались «Борисом Годуно-
вым», и я боялся, что кто-нибудь 
устроит провокацию. Но в финале 
огромный зал хлопает стоя, смо-
трит благодарными глазами…  
Скоморошество способно делать 
чудеса: политики людей разъеди-
няют, искусство соединяет... В 
Польше нас увидели французские 
продюсеры — и мы были во Фран-
ции раз восемь, играли «Гамлета» 
в парижском «Одеоне», много 
ездили по стране.

В Польше считают, что Коляда 
второй после Чехова русский 
драматург.
КОЛЯДА: Меня там любят, и книги 
мои издают. Уже и куча диссерта-
ций, и книг об уральской драма-
тургии… С актерами друг друга 
понимаем. Две-три репетиции — и 
они видят, что я вменяемый, не 
строю из себя Станиславского, 
выскакиваю на сцену, показы-
ваю. И все заряжаются энергией. 
Я там поставил шесть спекта-
клей, среди них «Маскарад» в 
Кракове. Позвал театр с этим 
спектаклем в Екатеринбург — они 
посовещались и решили, что в 
«страну-агрессор не поедут». Я 
говорю: что вы в политику лезе-
те, у нас другое поле битвы! «Не 
поедем» — ну и не надо, и сидите у 
себя. Как-то я обиделся на них.

Ну поляки свои люди. Но вот вы, 
актриса Ермолова, выходите на 
парижскую сцену. Вы привыкли, 
что каждое слово вызывает в 
зале отклик, как преодолевался 
языковой барьер? 
ИРИНА ЕРМОЛОВА: Разница неболь-
шая. Ну, чуть опаздывает реак-
ция, пока читают перевод. У нас 

спектакли красочные, можно 
просто смотреть действие. 
КОЛЯДА: Я тоже считаю, что особой 
разницы нет: и принимают, и 
смеются так же. Играли «Бабу 
Шанель», кажется, какое фран-
цузам дело до русских бабушек. 
Но хохотали как сумасшедшие. 
«Монд» писала, что артисты за-
ставляют зрителей складываться 
в кресле от хохота пополам, Яго-
дина сравнивали с молодым Ба-
рышниковым. Статья называ-
лась  «Дикий театр из Сибири». 
Для них все, что дальше Москвы, 
Сибирь.

...И все будет хорошо!

В России к провинции относятся 
как к чему-то вторичному. Ваш 
театр в этом смысле феномена-
лен: вы удивляете Париж и зада-
ете новую планку в городе и в 
стране. Конечно, Екатеринбург 
не провинция, но все же почему 
вы решили работать там?     
КОЛЯДА: Почему не в Москве, где я 
мелькал бы по телевизору? А по-
тому не переехал, что все, что 
мелькает по телевизору и что там 
выдают за культуру, это, как го-
ворил Горький, перекрашивание 
собаки в енота. Вчера я ползал в 
Интернете и увидел фильм «Хочу 
жить в Тагиле» про город, кото-
рый обсмеяла «Наша Раша». 
Смотрю: ребята лет по 17 гово-
рят: а я люблю свой город! Я знаю 
Тагил — там заводские трубы, и 
дети рождаются больные, но 
фильм смотрел взахлеб, потому 
что люди невероятные. Они нор-
мальные! Не вся Россия наркома-
ны, пьяницы и сволочи. Много 
абсолютно вменяемых. Девочка 
говорит: я буду хирургом, спа-
сать людей, потому что у меня ба-
бушка умерла, а я хочу, чтобы 
люди жили долго. И такое ощуще-
ние счастья, когда это слышишь. 
А зайдешь в Интернет — мат-пере-
мат, как все плохо… Но не все 
плохо — вот в Нижнем Тагиле вро-
де жизнь есть! Первая новость 
про тигра и козла. А ведь кто-то 
растит хлеб, огурцы выращивает, 
корову доит. Почему гадость одна 
лезет изо всех щелей! Короче го-
воря, почему я в Екатеринбурге? 
Потому что Лев Толстой жил в 
Ясной Поляне, и она стала цен-
тром мира, вот и все. Остался в 
Екатеринбурге — мне там нравит-
ся, там хорошо. 

Как складывается бюджет теа-
тра?
КОЛЯДА: Самый дорогой билет сто-
ит 1200. Обычный до 700 рублей, 
детские от 100 до 300. В месяц 
надо заработать полтора миллио-
на, чтобы выплатить зарплату 
артистам. 

А на постановки?
КОЛЯДА: Никто не дает. Министер-
ство культуры РФ отказало. На 
фестиваль «Коляда-plays» губер-
натор дал три миллиона, хотя он 
стоит миллионов шесть-семь. В 
Управлении культуры считают, 
что я выскочка и пиарщик, хотя 
ведь это фестиваль уральской 
драматургии. Так что живем на 
деньги, которые собираем. Я ку-
пил для артистов девять квартир, 
автобус.

Да вы олигарх!
КОЛЯДА: Я не олигарх: сейчас на 
счете театра ноль целых ноль де-
сятых. Но я придумал, как выкру-
титься. И выкрутимся. Как, не 
скажу: вдруг не получится! Вот 
написал губернатору письмо с 
просьбой, чтобы он помог в по-
ездке в Европу — ответа пока нет. 
Евро, зараза, вырос, и все вверх 
ногами. 

Вообще-то продвижением нашей 
культуры за рубежом должно за-
ниматься минкультуры. Ведь 
триумф ваших спектаклей и есть 
народная дипломатия, улучше-
ние нашего имиджа в непростой 
ситуации. Где предстоят гастро-
ли?
НИКОЛАЙ КОЛЯДА: В марте летим во 
Францию для участия в Русской 
неделе. Потом города Польши и 
фестиваль русской драматургии 
в Сербии. А репетировать новое 
не будем. Я хотел ставить к столе-
тию революции «Оптимистиче-
скую трагедию» — великую, но за-
бытую пьесу Вишневского. Но де-
нег нет.

Все съела Москва? 
КОЛЯДА: Гастроли дорогие, я все 
деньги вбухал. И вот стою в фойе, 
продаю программки и книжки, 
всем улыбаюсь. Стыдно при-
знаться, но из выручки от прода-
жи сувениров и складываются 
суточные актерам. 

 Так что вы еще и директор?
КОЛЯДА: И директор, и бухгалтер, и 
главная балерина. Балерина из 
драмтеатра, как говорила тетя 
Шура. 

Акцент

 У нас любят бить по башке — 
человек напишет, друзья ска-
жут: барахло… А я если вижу, 
что хоть немножко получает-
ся, начинаю хвалить, и у него 
сразу крылья вырастают

Олег Ягодин и Василина Маковцева в спектакле «Ричард III» — одной из 
последних премьер екатеринбуржского театра.

Январские гастроли «Коляда-театра» в российской столице прошли с аншлагами, лишние билетики на главные 
спектакли кому-то пришлось добывать с боем.
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Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1214689

Николай Коляда (слева) и артисты 
Ирина Ермолова, Тамара Зимина, 
Олег Ягодин в гостях у «РГ».

Акцент

 Феномен Коляды в том, 
что он не учит, как играть,
а учит жизни. Не говорит 
прописями, и нет понтов, 
как бывает у режиссеров
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Московская филармония открывает продажу абонементов 
на следующий сезон

В очередь за симфониями
Ирина Муравьева

В 
жизни Московской филар-
монии есть период, когда ее 
постоянная публика толпа-

ми устремляется не в концер-
тные залы, а в кассы. Это проис-
ходит в дни, когда филармония 
начинает продажу абонементов 
на следующий сезон. На этот раз 
абонементный «старт» назначен 
на 1 февраля. В афише на выбор — 
двести концертных серий в деся-
ти филармонических залах. О 
том, как сориентироваться в 
этом потоке предложений, чем 
новый сезон будет отличаться от 
предыдущего, рассказал гене-
ральный директор Московской 
филармонии Алексей Шалашов:

Несмотря на возможность прио-
бретать билеты онлайн, ажио-
таж у филармонических касс по-
вторяется каждый год?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Абонементы он-
лайн покупают в основном более 
молодые наши слушатели, а стар-
шее поколение приходит в кассы, 
не слишком доверяя Интернету. 
Для нас важно создать им ком-
фортные условия — поставить в 
фойе стулья, кулеры с водой, от-
крыть буфеты и туалеты, обеспе-
чить дежурство медиков. Наши 
сотрудники объясняют, что або-
нементы можно купить в Интер-
нете, причем онлайн-продажа на-
чинается раньше — с 00 часов 1 
февраля, но люди все равно оста-
ются. 

Для публики будет сюрпризом, 
что цены на абонементы практи-
чески не изменились: в среднем 
— от 800 до 4000 рублей, детские 
— от 600 рублей. Как это удалось 
и как в ситуации кризиса вы-
страивалась афиша?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Цены напрямую 
зависят от реальной стоимости 
концертов. В абонементах цена 
ниже себестоимости концертов, 
а при продаже отдельных биле-
тов цена вырастет в соответствии 
с меняющимися экономически-
ми условиями. Конечно, в ны-
нешней ситуации мы могли себе 
позволить не все, но наш буду-
щий сезон не сократился при 
этом ни по масштабам, ни по ко-
личеству абонементов. В афише 
присутствуют и наши ведущие 
музыканты, и коллективы, и за-
рубежные исполнители, несмо-
тря на повышение курса в расче-
те гонораров. Остались и опер-
ные абонементы со звездными 

певцами, и летние фестивали, по-
явились новые абонементы.

На первый взгляд, в афише стало 
меньше музыки для знатоков — 
скажем, «барочных» абонемен-
тов, но больше будет звучать по-
пулярных симфонический пар-
титур, «великих инструменталь-
ных концертов». Это связано с 
новым репертуарным курсом 
филармонии?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это некая сумма 
— репертуарной политики испол-
нителей, филармонии, отклик на 
спрос. Безусловно, можно фор-
мировать спрос, как это делала 
филармония с барочной музы-
кой. Еще лет восемь назад такие 
концерты собрали бы узкую ау-
диторию, а сегодня — полный зал 
Чайковского. И все-таки мы в 

этом году стремились сохранить 
объемы барочной музыки. На 
протяжении многих лет мы зна-
комили московскую публику и с 
новыми зарубежными именами, 
с певцами, участвовавшими в 
концертных исполнениях опер. А 
в следующем сезоне, несмотря на 
сложные времена, решили прове-
сти фестиваль «Другое простран-
ство» под руководством Влади-
мира Юровского, чтобы при-
влечь внимание к новой музыке.

Один из серьезных трендов фи-
лармонии — продвижение моло-
дых исполнителей, которые 
представлены сразу в несколь-
ких абонементах: Даниил Три-
фонов, Люка Дебарг, Лукас Геню-
шас, Дмитрий Маслеев, Алек-
сандр Рамм, Юрий Фаворин, 
Сергей Редькин, Сергей Дога-
дин?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Да, хотя нельзя 
сказать, что мы не представляли 
раньше молодых. Другое дело, 
что в каждом процессе происхо-
дит переход количества в новое 
качество. И в этом сезоне такой 
переход осуществился: мы фак-
тически наблюдаем серьезную 
смену поколений на ведущих 
сценах Москвы — не в ущерб, 
естественно, музыкантам других 
поколений. Это даже не специ-

альная политика, а естественное 
развитие жизни. Некоторые из 
этих исполнителей уже имеют 
свою публику, и почти всех их мы 
знаем по конкурсу Чайковского.

Абонементом № 1 станет цикл 
«Московская филармония — фи-
лармониям России» — субботние 
дневные концерты с трансляци-
ями. Какой результат этого про-
екта?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Результат замеча-
тельный. Не случайно этот абоне-
мент у нас идет под номером 1. 
Мы прекрасно понимаем, что зал 
Чайковского может стать местом, 
демонстрирующим актуальное 
состояние музыкального искусст-
ва для всей страны. Сегодня в 
стране оборудовано 124 вирту-
альных зала, и число их будет ра-

сти. В этом проекте — наша колос-
сальная надежда на то, что люби-
тели музыки в самых разных рос-
сийских городах смогут регуляр-
но знакомиться с ярчайшими яв-
лениями московского музыкаль-
ного мира. Наши субботние часо-
вые концерты в следующем году 
будут начинаться с 13.00.

Если посмотреть на программы 
детских абонементов, можно 
сказать, что филармония созда-
ла настоящую филармониче-
скую школу. Некоторые абоне-
менты идут по несколько лет, 
развиваются в определенной по-
следовательности — первый, вто-
рой, третий год — и вписываются 
в системное музыкальное обра-
зование.
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Все наши детские 
абонементы преследуют одну 
цель — сделать посещение концер-
тов, прикосновение детей к музы-
ке постоянным. Абонементы вы-
строены таким образом, что про-
граммы растут по сложности 
вместе с детьми. У нас есть и сказ-
ки с оркестром, и образователь-
ные программы, и литературные 
абонементы. Я считаю, это самое 
важное из того, что мы делаем, 
потому что в этом — залог разви-
тия и процветания нашей культу-
ры, музыкантов, оркестров.

The Gamma Ray. The Best (Of). (2CD). 
Edel Germany Gmb.H/ 
«Союз Мьюзик». 2015 г.
Классики тевтонского метала пред-

ставили новый альбом, выбрав все 

лучшее из своего могучего творчест-

ва. Есть в них мощь, продолжающая 

размашистые традиции Вагнера, и на-

пор, скорость, которым позавидовал 

бы и еще один знаменитый немец — ав-

тогонщик Михаэль Шумахер. А еще 

неукротимая, взвинченная мелодич-

ность и лихие, задиристые хоралы на 

высоких нотах при бэк-вокалах. Лидер 

Gamma Ray гитарист и вокалист Кай 

Хансен — вообще культовая фигура 

современной тяжелой музыки. На 

этот раз Хансен решил попробовать 

себя и в литературных воспоминани-

ях, эссе. К каждой из 25 песен он сочи-

нил увлекательно читающиеся пред-

исловия. Читать их столь же интере-

сно, как и слушать сами треки, среди 

которых и Armageddon, и To the 

Metal, и Rebellion In Dreamland, 

и самая «вампирская» песня 

группы Blood Religion. 

А само издание демонстрирует, почему 

музыку полезнее покупать на физиче-

ских носителях. Двойной компакт-диск 

снабжен еще и 30-страничным букле-

том с текстами песен, десятками фотог-

рафий и репродукциями афиш.

BabyMetal (CD). Edel Germany 
GmbH/ «Союз Мьюзик». 2015 г.
Японские артисты заявляют о себе в ми-

ровом шоу-бизнесе в лучшем случае раз 

в 15—20 лет. До сих пор самым знамени-

тым был клавишник Ричи Сакамото. Те-

перь у Европы новое увлечение — живо-

писный и звонкий хэви-металический 

состав BabyMetal. Три девушки, распе-

вающие трогательными, протяжными, 

порой почти мультяшными голосами 

или скороговорками самый что ни на 

есть стремительный хэви-метал! С эпи-

зодическими вкраплениями тинейжер-

ской поп-музыки. BabyMetal уже даже 

выступили в престижном лондонском 

зале O2, где аплодировали и подпевали, 

зная наизусть многие песни, взрослые 

матерые мужчины, накануне, наверня-

ка, внимавшие Slayer или Metallica.

Есть в музыке BabyMetal порой и что-то 

игрушечное, в некоторых песнях случа-

ется перегруженность электроникой и 

поп-припевами, но слушаются песни 

свежо, весело, бойко, безбашенно, кон-

трастно. Эдакий танец маленьких утят 

под раскаты неукротимого хэви-мета-

ла… Ничего подобного в шоу-бизне-

се еще не было.

«Законы джунглей», 
Музей Серебряного века, 
29 января — 6 марта
Проект, который представят в Доме 

Брюсова, приурочен к 150-летию со 

дня рождения Редьярда Джозефа 

Киплинга. «Книга джунглей» прине-

сла автору наибольшую извест-

ность. Для советских детей она стала 

настольной, в чем, конечно, немалая 

заслуга переводчиков. Советская, а 

потом  российская анимация также 

сильно полюбила Киплинга - более 

десятка экранизаций по его произве-

дениям. Стихи Киплинга переводили 

Константин Симонов и Самуил Мар-

шак, сказки — Корней Чуковский. 

Кроме того, знаменитая строчка 

«Мохнатый шмель — на душистый 

хмель...», которую спел Никита Ми-

халков в фильме «Жестокий ро-

манс», — не что иное, как стихотворе-

ние Киплинга. Все это притом что 

Киплинг, мягко говоря, недолюбли-

вал Россию, а потом и СССР.  

В самой Британии к творчеству писа-

теля отношение тоже было неодноз-

начным. Издатели всегда платили 

ему щедро. Его любил король — Кип-

линг и Георг V были очень дружны. 

Когда писатель умер, гроб, накрытый 

британским флагом, нес сам пре-

мьер-министр Соединенного Коро-

левства Стенли Болдуин. Но коллеги 

называли Киплинга, кстати первого 

англичанина — лауреата Нобелев-

ской премии по литературе, — «поэ-

том казармы», «бардом империализ-

ма». Многие из них проигнорирова-

ли его похороны. 

Как признаются сотрудники Литера-

турного музея, читать «Книгу джун-

глей» современным детям нелегко. 

Большинство в лучшем случае зна-

комы с мультфильмом. Гости выстав-

ки «Законы джунглей» смогут прочи-

тать эту книгу вместе с сотрудника-

ми музея не как философскую или са-

тирическую притчу, а как мудрую 

сказку. Расскажут детям и о самом 

Киплинге, чья биография весьма ув-

лекательна — учеба в частном панси-

оне с жесткими порядками, из-за ко-

торых писатель до конца дней стра-

дал бессонницей и сильной близору-

костью, постоянные странствия — 

Киплинг жил в Японии, Китае, США, 

Южной Африке. Все мастер-классы 

рассчитаны на детей от 5 до 12 лет.

В дополнение к литературным из-

ысканиям Государственный биоло-

гический музей им. Тимирязева про-

ведет три лекции о флоре и фауне 

джунглей. Ближайшая — уже в эту 

субботу (30 января). Оказывается, 

несмотря на то, что Киплинг провел в 

Индии в общей сложности 13 лет, в 

его книге есть некоторые отступле-

ния от правды. Какие животные про-

живают в джунглях и почему автору 

было необходимо погрешить против 

истины, расскажут биологи. 

Впервые в России посетителям бу-

дут представлены работы испанско-

го иллюстратора, одного из лучших 

художников-анималистов в мире Ан-

хеля Домингеса.

Фильм «Девушка из Дании» 
уже в прокате
Фильм «Девушка из Дании» был пока-

зан впервые на Венецианском кино-

фестивале и произвел громкий эф-

фект. Затем «взорвал» Торонто. Сей-

час — номинируется на «Оскар» в не-

скольких категориях сразу. Шокирует 

фильм выбранной темой. Это сейчас 

можно прочитать в новостях, что те-

перь в Нью-Йорке могут оштрафовать 

на 250 тысяч долларов за оскорбление 

трансгендера: «никто не имеет права 

называть человека мужчиной, если он 

считает себя женщиной — и наоборот». 

Но было время, когда людей, задумы-

вающихся о смене пола, считали как 

минимум шизофрениками. Например 

— двадцатые годы прошлого века. Об 

этом роман «Девушка из Дании» Дэви-

да Эберсхоффа, на котором основан 

сценарий фильма. А его главный герой  

— художник Эйнар Вегенер — первый 

человек, решившийся на операцию по 

смене пола. Снял фильм  оскароно-

сный режиссер Том Хупер («Король го-

ворит!», «Отверженные»). Главную 

роль исполнил Эдди Редмэйна, кото-

рый блестяще сыграл главную роль  в 

фильме «Вселенная Стивена Хокинга», 

получив за нее  множество наград.

Эдди, что вы можете рассказать об 
экстраординарной Лили из истории 
про «Девушку из Дании»?
Эдди Редмэйн | Когда впервые прочи-

тал сценарий, я ничего не знал про 

историю Лили и Герды Вегенер.  Но то, 

что я прочел, глубоко запало мне в 

душу как страстная, при этом подавля-

ющая история любви, которая отвеча-

ет на многие вопросы и позволяет 

выйти за общепринятые границы. Это 

история глубоко аутентичная, расска-

зывающая о том, что позволяет людям 

быть самими собой, раскрывает их 

комплексы и прямо называет темы, о  

которых нельзя говорить. Простота в 

разговоре о сложных вещах — именно 

это зацепило меня в сценарии.

Вы же понимали, что сыграть такую 
роль — это вызов. 
Эдди Редмэйн | Я чувствовал боль-

шую ответственность за свою работу. 

Лили — это экстраординарная женщи-

на, она — икона для трансгендерного 

комьюнити, и я как актер  был счаст-

лив, что мне выпало играть такую 

роль. Обескураживающие вещи — 

они всегда пугают.

Лили и Герда были прекрасными 
 художниками. Вы брали для роли 
уроки рисования?
Эдди Редмэйн | Я люблю рисовать. Я 

не великий живописец, но  получаю 

удовольствие от рисования еще с тех 

пор, как  был  ребенком. Но вот что по-

разительно  для меня, так это разница 

между рисунками Герды и Лили — с тех 

пор, как она была еще Эйнаром. Если 

посмотреть на работы Эйнара Веге-

нера — они очень специфичны, и они 

более содержательны, в то время как 

работы Герды гораздо свободнее.

И что для меня было особенно инте-

ресно — если посмотреть на фотогра-

фии или рисунки Лили, когда она 

жила как Эйнар — на них, например, 

изображены огромные воротники, 

которые  словно душат человека. А 

потом Лили начинает осознавать 

себя, раскрываться сама. И это 

также видно по многим деталям и 

по рисункам в целом.

Том Хупер говорил, что вы спо-
собны понять и прочувствовать 
 женщину.
Эдди Редмэйн | Режиссеры всегда 

ищут в актерах характер, который 

им интересен, способность дол-

жным образом перевопло-

титься.  Я в процессе работы 

над ролью идентифициро-

вал себя с моей мамой. А 

моей первой профессио-

нальной работой была роль 

Виолы в «Двенадцатой  

ночи» Шекспира. И там тоже 

пришлось играть женщину, так 

что  понять женское начало  было 

не впервой для меня.

Александр Хорт. Радости 
и страдания Николая Эрдмана. — 
М.: Б.С.Г.-Пресс, 2015.
Успехи в области биографического 

жанра в последнее время — это не 

редкость, а скорее норма литератур-

ной жизни. Хороших биографий в 

прошлом году вышло много. 

Но книга писателя-сатирика и веду-

щего легендарной рубрики «12 сту-

льев» в «Литературной газете» Алек-

сандра Хорта среди них не затеря-

лась. Это заметное явление в жанре 

биографий. 

Книга написана живым языком, с чув-

ством юмора, как и положено писате-

лю-юмористу, но с другой стороны — 

это очень основательная биография 

знаменитого драматурга и сценари-

ста, с двумя вклейками фотографий и 

иллюстраций, со списком литерату-

ры, что отличает качественную биог-

рафию.

Посмертная судьба драматурга и ки-

носценариста Николая Эрдмана уди-

вительна. 

«По отношению к творчеству Нико-

лая Эрдмана, — с юмором пишет в 

предисловии к книге Александр Хорт, 

— многие наши современники чувст-

вуют себя ровно мольеровский меща-

нин во дворянстве по отношению к 

прозе: господин Журден очень уди-

вился, узнав в один прекрасный 

день, что всю жизнь говорил не 

абы как, а прозой. Так и мы — по-

чем зря цитируем крылатые сло-

ва, афоризмы и каламбуры выда-

ющегося драматурга, не зная их 

автора. Между тем недели не прохо-

дит, чтобы телевидение не показало 

один из многочисленных художест-

венных или мультипликационных 

фильмов, снятых по его сценариям».

Одна только фильмография Нико-

лая Эрдмана впечатляет. «Весе-

лые ребята», «Волга-Волга», «За-

става в горах», «Шведская 

спичка»... Ну, это просто 

классика! А вот фильмы 

для детей: «Морозко», 

«Огонь, вода и ... медные 

трубы». И это далеко, да-

леко не полный список...

И тем не менее, Алек-

сандр Хорт прав. Фильмы и 

мультфильмы знают все, а имя их авто-

ра знает мало кто.

Литературную и театральную судьбу 

Николая Эрдмана счастливой не назо-

вешь. После успеха его пьесы «Ман-

дат», поставленной в 1925 году в театре 

Вс. Мейерхольда вторую его пьесу со 

знаковым названием «Самоубийца» 

постигла весьма печальная судьба. Ее 

тоже принял к постановке Мейер-

хольд и даже приступил к репетициям, 

но пьеса была запрещена к показу. На 

Эрдмана-драматурга начались гоне-

ния. В 1933 году он был арестован и со-

слан на три года в Енисейск.

После ареста была запрещена к пока-

зу на сцене и пьеса «Мандат». Прекра-

сный драматург вынужден был уйти в 

кино. 

«Думается, предскажи некий пророк 

Эрдману, что в будущем о его жизни 

станут писать книги, он встретил бы 

такие слова скептической улыбкой. 

Ну что вы, сказал бы, этого не может 

быть хотя бы по той причине, что моя 

биография запятнана ссылкой. Да и в 

быту вряд ли могу служить эталоном — 

не прочь выпить, часто играю на бегах, 

излишняя любвеобильность тоже 

меня не украшает…»

Его любили женщины. Непростая 

история связывала его с ведущей ак-

трисой МХАТа Ангелиной Степано-

вой, будущей женой писателя Алек-

сандра Фадеева.  В книге Александра 

Хорта впервые биография Эрдмана 

представлена во всем объеме с ис-

пользованием в том числе и архивных 

материалов. 

МУЗЫКАВЫСТАВКА КИНО КНИГИ

Современные дети «Книгу джунглей» вряд ли читали, зато с советским 
мультфильмом по мотивам сказки знакомы многие. 

Редмэйн: В процессе работы 
над ролью я идентифицировал 
себя с моей мамой.

Эта книга — заметное явление 
в жанре биографий.

Алексей Шалашов: Мы прекрасно понимаем, что Зал Чайковского может 
стать местом, демонстрирующим актуальное состояние музыкального 
искусства для всей страны.

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альперинойс Натальей Соколовой 
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В этом году группа BabyMetal отправится в первый мировой тур. 

ВЕРНИСАЖ В Музее Москвы открылась выставка 
«Энциклопедия московских типов» 

От купца 
до парковщика
Владимир Емельяненко  

И
дея создания портретной 
галереи москвича разных 
эпох, а сквозь них — хре-

стоматийного москвича, роди-
лась у арт-менеджера Николая 
Палажченко. Он увидел работу 
графика Петра Быстрова «Купец-
старообрядец». И загорелся: 
«Сделай галерею таких типов». 
Быстров, в прошлом участник ар-
тгруппы «Радек», засомневался: 
благополучие купечества крепи-
лось на вере в царя Небесного, а 
сегодня верующий олигарх — не 
горячий ли снег? Из таких проти-
воречий эпох и соткана выставка 
«Энциклопедия московских ти-
пов».

— У музея давно зрела такая 
идея, — говорит директор Алина 
Сапрыкина. — В нашей коллекции 
есть раритетная фотосъемка мо-
сковских типов конца XIX — нача-
ла XX веков. В оригинальных от-
крытках разложена портретная 
галерея Москвы по профессиям — 
валяльщики, жестянщики, лоточ-
ники, артельщики — уходящая на-
тура большого города. Открытки 
показывают, насколько пропада-
ла как идентификация человека 
через  профессию, так и целые 
типы людей, которых уже не 
встречают по одежке. Как теперь 
идентифицируют людей? Мы и за-
дались целью оживить открытки и 
историю через современность. 

Петр Быстров, работающий в 
технике, которую он определяет 
как «скобогравюру», пришелся 
проекту кстати. Он давно перее-
хал в деревню в Солнечногорском 
районе Подмосковья. Пока ремон-
тировал дом, сообразил:  гвозди, 
проволока, скоба, куски жести, 
гайки, кожа, даже мусор — незаме-
нимы при создании образов визу-
ального искусства. Вот и теперь он 
обратился как к музейным «рас-
ходникам», так и к предметам 
быта недавнего  прошлого. Напри-
мер, сетку-авоську, купленную на 
блошином рынке, сделал частью 
образа «Московский пенсионер».  

Условно выставка «Энцикло-
педия московских типов» делится 
на две части — справа те самые ста-
рые открытки рубежа XIX — XX 
столетий, справа — «скобогравю-
ра» ХХI века Петра Быстрова. Сто-
роны вступают в диалог эпох.

— Вот смотрите, — он ведет к 
гравюрам «Ряженый», «Байкер» и 
«Парковщик». — У ряженого из-
под маски веселого козла видно 
металлическое лицо, жесткое, но 
живое. Такова была культура 
бала: «Я это не я». А культура 
«Парковщика»? Да, на нем спецо-
дежда, жезл — атрибут власти, но 
мы лица его не видим. Идентифи-
цировать сегодня парковщика или 
охранника, в отличие от городово-
го XIX века, непросто. Так и с «Бай-
кером», который есть продолже-
ние дорогого мотоцикла.

Возле «Любера», «Гармони-
ста», «Диктора», «Банщика» — у 
галереи созданных им образов мо-
сковских обывателей, художник 
Петр Быстров приглашает пораз-
мышлять не только о природе 
превращения использованных им 
обыденных вещей — комсомоль-
ского значка, швабры или прово-
локи — в произведения искусства, 
но и о том, каким образом человек 
определяет свою принадлежность 
к тому или иному типу горожан.

— Для нас это тоже проект не 
искусствоведческий, — делится 
впечатлениями от выставки ди-
ректор Музея Москвы Алина Сап-
рыкина. — Он об истории города и 
об оживлении истории через 
апгрейд старых открыток. Эта вы-
ставка — лишь начало работы по 
соединению исторического мате-
риала и современности через 
взгляд художника. Ведь, с одной 
стороны, характерные типажи 
пропадают вместе с уходящими 
профессиями. С другой, всегда бу-
дут в городе люди, связывающие 
его пространство — машинист ме-
тро, полицейский, таксист... Да 
мало ли еще таких профессий.

Кроме всего того, о чем гово-
рит Сапрыкина, есть еще одна 
важная сторона. Все мы, вместе с 
экспонируемыми образами мо-
сковских обывателей разных 
эпох, являемся регулировщиками 
физического, информационного, 
духовного движения большого го-
рода. Это  функция мегаполиса. 

Эта выставка об истории города 
и об оживлении истории через 
апгрейд старых открыток.
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Акцент

 Онлайн-продажа начинается 
с 00 часов 1 февраля
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с Павлом Басинским

КСТАТИ
Выставка открыта в Музее 
 Москвы до 6 марта. 
Цена билета –  200 рублей.
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СКАНДАЛ Туберкулез — 
это заразно?

Право на запрет

Евгения Волкова

В МУРМАНСКЕ пациентка противотуберкулезного ди-
спансера Светлана Проявина потерялась на улице в мо-
роз и получила тяжелые увечья. Эта история напомни-
ла трагедию января 2015-го, когда пожилой мурманча-
нин ушел из больницы в тапочках. Родственники нашли 
тело замерзшего дедушки в недостроенном здании. 

По свидетельству дочери Проявиной, пациенты ди-
спансера спокойно выходят в близлежащие магазины 
без средств защиты. Но разве туберкулез не заразная 
болезнь? По данным регионального минздрава, лече-
ние туберкулеза предполагает прогулки на воздухе.  

— Противотуберкулезный диспансер — это не псих-
больница, не лепрозорий. Есть права и свободы гра-
жданина, в том числе и на свободное перемещение», — 
прокомментировал случившееся первый замминистра 
здравоохранения Мурманской области Роман Моск-
вин. 

Чиновник утверждает, что риск заразиться от одно-
го чиха невысок и большая часть населения привита от 
туберкулеза, но уточняет, что прививка — не стопро-
центная гарантия защиты, и туберкулез «садится» на 
человека с низким иммунитетом.

— Да, с одной стороны, права пациента, с другой — 
интересы общества, — рассуждает омбудсмен Мурман-
ской области Александр Патрикеев. — Сегодня в России 
законодательной основы для принудительного лечения 
или изоляции больных туберкулезом нет. 

Резонанс После публикаций в «РГ» незрячему сироте-инвалиду выделили квартиру

Прозрели

ЯВЛЕНИЕ Обращения  и открытые письма в Интернете - о чем они говорят? 

Петиции с амбициями 
Наталья Лебедева

А
ктивные пользователи Ин-
тернета все чаще получают 
предложения поддержать 

инициативу и подписать пети-
цию. Откликаются сотни тысяч 
неравнодушных граждан, трудно 
остаться равнодушным, когда 
речь идет о детях-сиротах, жиз-
ненно необходимых лекарствах, 
безопасности на дорогах… Но 
куда потом идут эти подписи? Мо-
жет ли такая виртуальная поддер-
жка общества повлиять на прини-
маемые в реальном мире реше-
ния? 

В Москве сохранена поликли-
ника для бездомных, остановлен 
промышленный забой тюленей, 
одобрен проект закона о запрете 
продуктов ГМО. В Тольятти со-
хранена консерватория. Это по-
следние победы в России, кото-
рые организует собирающие пе-
тиции сайт. Есть и сотни других 
историй со счастливым концом, 
который стал возможным благо-
даря активной поддержке людей. 
«Мы победили!» — таким лозун-

гом встречает пользователей 
одна из крупнейших в мире плат-
форм для создания петиций 
Change.org. 

Этот проект придуман 9 лет 
назад выпускниками Стэнфорда, 
и по их замыслу он должен был 
помогать людям менять мир к 
лучшему. Сегодня вовлеченными 
в этот процесс оказались более 
100 миллионов человек в 196 
странах мира — это и те, кто голо-
сует, и те, кто устраивает акции 
по сбору петиций. Но всегда ли 
эта «скорая помощь» граждан-
ского вмешательства работает 
без сбоя и направлена на добрые 
дела? 

Вот один из последних случа-
ев: 220 тысяч человек подписали 
обращение к региональным вла-
стям Хакасии с просьбой отре-
монтировать ветхий дом 70-лет-
ней Любови Кожуховской. Она 
морозной зимой живет с разби-
тыми окнами в небольшом селе 
Боград. Однако вскоре в коммен-
тариях появилась информация, 
что пожилой женщине власти уже 
выделяли другую жилплощадь, но 

она туда не переехала, а предо-
ставленным жильем воспользова-
лась ее сестра. Получается, это 
также способ отыскать какие-то 
сомнительные выгоды? Тем более 
что среди комментаторов были 
люди, готовые приехать и забрать 
бабушку к себе. Но им никто даже 
не ответил. А подписи продолжа-
ют собираться.

Тысячи людей продолжают на-
жимать на кнопку «подписать-
ся», особо не вчитываясь и не раз-
бираясь в сути обращения. Ведь 
это простой способ показать себя 
человеком неравнодушным и от-
ветственным. Этим, кстати, поль-

зуются любители фейков и пран-
ков. И профанации вроде петиции 
о легализации марихуаны и за-
прете алкоголя собирают десятки 
тысяч подписей. На этом фоне  
предложение ввести дополни-
тельный оплачиваемый отпуск 
посетителям рок-фестивалей вы-
глядит чьей-то детской шалостью. 
Однако подобные предложения 
ставят под сомнение саму идею 
онлайн-петиций и дискредитиру-
ют действительно нужные иници-
ативы.

Смущает и то, что оставлен-
ные подписи подкреплены только 
адресом электронной почты и, по 
сути, не имеют никакой юридиче-
ской силы. Хотя, конечно, созда-
тель петиции может их распеча-
тать и использовать по-своему ус-
мотрению, например, в качестве 
доказательства в суде или прило-
жить к обращению в госорганы.

По словам советника юриди-
ческой фирмы «Юст» Дмитрия 
Серегина, статья 29 Конституции 
РФ закрепляет право свободно 
искать, получать, передавать, 
производить и распространять 
информацию законным спосо-
бом.

— С этой точки зрения любое 
лицо может выступить организа-
тором опроса и использовать по-
лученные таким образом сведе-
ния по своему усмотрению, — объ-
ясняет он. —Формально результа-
ты опроса, организованного с по-
мощью интернет-сайта, могут, на-
пример, использоваться как дока-
зательства в суде. Однако сила та-
ких доказательств будет недоста-
точно высокой. И социологиче-
ское исследование, проведенное 
специализированной организа-

цией и на научной основе, вызо-
вет у суда большее доверие.

Количество подписей также не 
гарантирует положительного ис-
хода дела. Миллион подписей, со-
бранных по всему миру фанатами 
популярного телешоу Top Gear в 
защиту Джереми Кларксона, по-
зволившего себе оскорбить и уда-
рить помощника продюсера, не 
помогли ему вернуться на работу.

Да и само количество собирае-
мых подписей никак не регламен-
тировано. А если петиция попу-
лярна, то количество требуемых 
подписей увеличивается автома-
тически. Так что собирать их 
можно бесконечно. Однако, для 
того, чтобы инициатива граждан 
не осталась без внимания вла-
стей, нужно 100 тысяч подписей.

По данным Центра исследова-
ний гражданского общества и не-
коммерческого сектора ВШЭ, за 
последний год только 4 процен-
там россиян приходилось выска-
зывать свое мнение в Интернете. 
По словам директора Центра 
Ирины Мерсияновой, людей, уча-
ствующих в интернет-петициях, 
еще меньше. Но эмпирически 
установлено, что среди участвую-
щих в интернет-петициях выше 
доля тех, кто проявляет себя и в 
других, реальных практиках гра-
жданского общества, — говорит 
она. — Если в целом по стране 26 
процентов взрослых россиян де-
кларируют свое участие в суббот-
никах, то среди выражающих 
свое мнение в Интернете — уже 38 
процентов. Участвовать в акциях 

помощи людям, попавшим в труд-
ную ситуацию, готовы в среднем 
7 процентов россиян, а среди ак-
тивных интернет-пользователей 
— каждый четвертый.

Создатели интернет-петиций 
прежде всего рассчитывают при-
влечь внимание интернет-обще-
ственности и СМИ. Возникшую 
волну общественного сочувст-
вия, солидарности или негодова-
ния будет сложнее оставить без 
внимания региональным чинов-
никам и органам власти. А он-
лайн-платформы для создания пе-
тиций неплохо зарабатывают на 
рекламе, «спонсируемых» (опла-
ченных) петициях и пожертвова-
ниях.

Но будущее, по мнению эк-
спертов, именно за онлайн гра-
жданскими инициативами.

— По последним данным, каж-
дый второй взрослый россиянин 
хотя бы раз в сутки выходит в Ин-
тернет, — рассказывает Ирина 
Мерсиянова. — И среди них боль-
ше тех, кто считает себя способ-
ным повлиять на происходящее 
хотя бы в одной из сфер жизни, 
чем в среднем по стране. Интер-
нет-пользователи активнее дейст-
вуют сами и становятся активи-
стами общественных организа-
ций, подключают друзей и знако-
мых, распространяют информа-
цию в Сети. Так что научно-техни-
ческий прогресс вместе с соци-
альной базой гражданских ини-
циатив и дадут в результате пози-
тивное будущее для гражданских 
инициатив в нашей стране.

Акцент

 С помощью онлайн-петиций 
сохранили поликлинику 
для бездомных и остановили 
забой тюленей

Проект Change.org, по замыслу авторов, должен был помогать людям менять мир к лучшему. 

ИЩУ МАМУ 63 тысячи 
детей-сирот нашли своих 
родителей в 2015 году

Счастливый 
случай

Владимир Петин

В СУДЕБНУЮ борьбу за право воспитывать годовалого 
Матвея, получившего в конце 2014 года в тульском род-
доме ожоги 75 процентов тела, вступила его родная 
мать. На заседании в Центральном районном суде горо-
да Тулы Екатерина Захаренко подала ходатайство о том, 
чтобы вернуть сына ей. Производство по делу об усы-
новлении приостановлено. 

Ажиотаж вокруг Матвея невероятен. Вся страна 
встала на защиту мальчика. Родная мать, не сумевшая 
принять своего сына, теперь все же решила вернуть 
Матвея себе. А прежде две претендентки на звание при-
емной мамы шумно делили ребенка. И единственное, на 
что следует надеяться в этой истории, счастливый ис-
ход для самого Матвея. Хоть напоминай суду о ветхоза-
ветном Соломоне, который решил спор двух матерей, 
предложив разрубить ребенка на две равные половины. 
Настоящая мать тут же отказалась от своей «части». 

Сюжет Матвея обречен на известность и муссирова-
ние СМИ. В то время как частные истории тихого и 
счастливого усыновления — и их абсолютное большин-
ство — часто остаются за кадром. Одна из них — появле-
ние приемной доче-
ри в семье Савелье-
вых. 

Первая встреча. 
Девочка села перед 
будущими родите-
лями и замерла — ис-
пугалась. Боялась 
даже моргать. Сер-
гей вспоминает, что 
прослезился, когда 
увидел перед собой 
эту худенькую кро-
ху, боящуюся совершенно всего. И они с женой твердо 
решили, что брать в семью надо именно ее. 

Кстати, только в 2015 году больше 63 тысяч детей-
сирот нашли своих новых папу и маму. Эта цифра сопо-
ставима с населением подмосковного Чехова или Ржева 
Тверской области. Сейчас в государственном банке дан-
ных состоит 71,4 тысячи детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Число детей-сирот в России неуклонно 
сокращается, второй год подряд банк данных «худеет» 
на 18 процентов.

«Оттаивать» Лиза начала уже по дороге из интерна-
та. «Чихнула и в первый раз при нас улыбнулась. — Свет-
лана рассказывает про тот путь из интерната домой 
вместе с Лизой. — А я сижу и думаю, что держу на руках 
свое счастье». А уже на Новый год в доме бабушки и де-
душки девочка развеселилась, бегала и играла со свои-
ми новыми братьями. Но еще долгое время «интернат-
ские корни» напоминали о себе.

Лиза отталкивала новых родителей, когда они пыта-
лись ее обнять, укутать или спеть колыбельную песенку 
— она просто показывала на кровать. Багажом детдома 
были два слова, единственные, которые она знала: 
«упала» и «ай-ай-ай». За обеденным столом девочка 
сгребала руками все, что могла, запихивала в рот — что-
бы никто не отобрал.

В три года Лиза постепенно стала говорить (хотя 
Светлана и переживает, что девочка продолжает карта-
вить и неправильно выговаривает некоторые слова). 
Сильно помогли супружеской паре бабушки и дедушки, 
которые вначале не испытывали восторга от удочере-
ния. «Они просто так нас оберегали, — оправдывает 
Светлана советы родителей. — А теперь и не предста-
вить, как бы мы без них справлялись». 

Сейчас Лизе семь лет. Если ей достаются конфеты — 
обязательно отложит несколько для братьев. Перед 
сном тянет ручки к маме с папой и просит: «А поце-
луть?» Любит рисовать, выводит карандашом на бумаге 
слова «МАМА» и «ПАПА». Плохо выходит со счетом — не 
может никак запомнить цифры. Сергей уверен, что со 
временем все получится. «А мы форсировать не хотим, 
— подхватывает его жена. — То, с чем Лиза справляется, 
мы и стараемся развивать. Сейчас вот решили, что 
наша девочка должна быть спортивной».

Так вот, после вступления в силу закона имени Димы 
Яковлева (с 1 января 2013 года) многие скептики пред-
сказывали, что картина с усыновлением сирот в России 
вдруг резко окрасится в темные тона. На практике — 
если в 2012 году новых родителей нашли чуть меньше 
59 тысяч детей, в 2015-м эта цифра выросла на восемь 
процентов. 

Притом, как отмечают эксперты, растет число се-
мей, которые принимают к себе детей-инвалидов. 
Сколько было разговоров о том, что судьбу этих ребят 
исправляло как раз иностранное усыновление? Но до-
статочно заглянуть в статистику и увидеть, что четыре 
года назад доля инвалидов, усыновленных иностранца-
ми, составляла 15 процентов. Теперь эта доля стала зна-
чительно меньше, а вот детишек, нашедших семью, нао-
борот, больше: 1200 в 2011 году против 1600 в 2014-м.

Детдомовский 
словарь Лизы 
состоял из двух 
слов: «упала» 
и «ай-ай-ай»

КСТАТИ
Россия: 523 тыс. человек просят отменить Указ об уничтожении еды 
и принять закон о безвозмездной передаче продуктов и товаров народ-
ного потребления нуждающимся людям.
Великобритания: 1 млн 338 тыс. человек поддерживают инициативу 
известного повара Джейми Оливера о создании школьных программ о 
питании.
Филиппины: 447 тыс. человек просят помиловать филиппинку Мэри 
Джейн Велосо, приговоренную в Индонезии к смертной казни за провоз 
наркотиков через границу.
Уганда: 267 тыс. человек подписали обращение к президенту страны с 
требованием остановить насилие с использованием серной кислоты 
(мужья так наказывают провинившихся жен).А
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Елена Мелихова, 
«Российская газета», Астрахань

И
стория 21-летнего 
слепого астраханца 
Вячеслава Глинкина 
после четырех пу-
бликаций в «РГ» по-

лучила счастливое продолжение: 
инвалиду-сироте, спустя год ски-
таний по улицам вместе с псом-
поводырем, выделили квартиру в 
Астрахани! «Мне кажется это 
сном, но мне сообщили, что ре-
шение по моему вопросу принято 
положительное и я могу гото-
виться к новоселью», — осторож-
но, будто боясь спугнуть  посту-
чавшуюся к нему удачу, сообщил 
нам Вячеслав. 

Он не верил, что это правда, 
пока не почувствовал в руках 
долгожданные ключи. 

С лица Вячеслава не сходит 
улыбка: «До сих пор не верится, 
что у меня, вернее, у нас с Оливе-
ром, теперь есть дом. Я счаст-
лив!» — повторяет парень. — «Те-
перь мне не надо думать, где ноче-
вать завтра».

Квартира однокомнатная, 
площадью 33,9 квадратных ме-
тра. Комфортабельная, с ремон-
том, в новом кирпичном доме на 
первом этаже.   Улица Бульвар-
ная, недалеко остановка, в округе 
много магазинов, есть социаль-
ная служба, школа, детский сад… 
Всего  этого инвалид первой груп-
пы по зрению добивался очень 
долго. В числе первоочередников 
жилье ему должны были выде-
лить еще в 2012 году, но ожида-
ние затянулось и грозило растя-
нуться еще надолго.

Скитаться по чужим углам мо-
лодому человеку с лабрадором 
пришлось с тех пор, как его выг-
нали из общежития, в котором он 
временно проживал. Ему указали 
на дверь, когда у соседа по комна-
те возникла аллергия на собачью 
шерсть. Бросить поводыря, кото-
рый заменяет ему глаза, Слава не 
смог. Они ушли вместе…

Согласно региональному за-
конодательству дети-сироты 
имеют первоочередное право по-
лучения квартиры. Но только 
там, где они были прописаны на 
момент включения в очередь. Вя-
чеслав родом из Лиманского рай-
она — а там социальное жилье не 
возводят уже много лет. Три года 
назад, казалось, дело сдвинулось 
с мертвой точки. В Лимане расчи-
стили пустырь, вырыли котло-
ван, залили фундамент. Потом 

техника исчезла. Но в правитель-
стве области твердили, что стро-
ительство ведется полным ходом. 

Однако теперь стало ясно: за-
стройщик оказался недобросо-
вестным, строительство при-
шлось заморозить. 

История незрячего инвалида, 
похоже, не оставила в стороне чи-
тателей, всех астраханцев. Под 
петицией в защиту Глинкина, на-
правленной в правительство Ас-
траханской области, оказалось 
более трехсот тысяч подписей. 
Губернатор  региона Александр 
Жилкин пообещал: инвалид и его 
четвероногий друг без жилья не 
останутся. 

Ключи Вячеславу вручал ви-
це-губернатор Астраханской об-
ласти Константин Маркелов. Те-
перь парень в ближайшие не-
сколько дней будет приучать со-

баку к новому маршруту, а сам 
привыкать к расположению ком-
нат. 

— Большое, просто огромное 
спасибо читателям «Российской 
газеты» за то, что привлекли вни-
мание к моей судьбе. Мы с Оливе-
ром вам очень благодарны и 
ждем всегда как самых дорогих 
гостей!

Во время передачи ему клю-
чей Слава вдруг стал очень се-
рьезным:

— В детском доме недавно поя-
вился девятилетний малыш — по-
чти полная моя копия: тоже сиро-
та, тоже слепой с детства, очень 
похож на меня, даже привычки и 
повадки мои. Через девять лет 
ему тоже понадобится квартира, 
пожалуйста, не забывайте о нем, 
— обратился он к председателю 
правительства.

Ключи от квартиры Вячеславу Глинкину вручили вице-губернатор Астраханской области Константин Маркелов и депутат Госдумы Леонид Огуль.

Акцент

 Квартира однокомнатная, 
площадью 33,9 квадратных 
метра. В новом доме, 
на первом этаже

Вячеслав Глинкин: Мы с Оливером очень благодарны читателям «РГ» и ждем их как самых дорогих гостей!
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ХОККЕЙ  Овечкин не сыграет 
в Матче звезд НХЛ 

Саша 
пропускает шоу

Илья Зубко

МАТЧ звезд Национальной хоккейной лиги пройдет в 
эти выходные в американском Нэшвилле без участия 
россиянина Александра Овечкина. Форвард пропустит 
столь важное событие из-за травмы, а заменит его дру-
гой наш соотечественник Евгений Кузнецов. 

Грустную новость 
сообщил журнали-
стам сам капитан 
«Вашингтон Кэпи-
талз». После домаш-
него поражения от 
«Филадельфии» в 
овертайме со счетом 
3:4 Ови, как называ-
ют хоккеиста в Се-
верной Америке, за-
явил о том, что ему 
необходим отдых: 
«Это было трудное решение, мы обсудили вопрос с тре-
нерским штабом и с врачами. Мы надеялись на улучше-
ние, но ситуация не меняется. Мне нужно быть готовым к 
заключительной части сезона, быть здоровым. Думаю, в 
этом году у нас есть шансы на успех, и я хочу быть его ча-
стью. Не хочу пропускать важные события».

По словам главного тренера «Вашингтона» Барри 
Тротца, повреждение беспокоит Овечкина весь сезон. 
Александр точно пропустит следующий матч регулярно-
го чемпионата против «Флориды». Возможно, отдых рос-
сиянина будет и более продолжительным.

Отсутствие суперфорварда «Вашингтона», безуслов-
но, ударит по Матчу звезд, в котором Овечкин традици-
онно является одним из главных действующих лиц. В 
Нэшвилле Александр должен был выйти на лед в качест-
ве капитана команды дивизиона Метрополитен. Новым 
капитаном объявлен Джон Таварес. А освободившееся в 
составе место займет другой российский нападающий 
«Вашингтона» Евгений Кузнецов, для которого это будет 
первый в карьере Матч звезд НХЛ. Женя проводит пре-
красный сезон и идет сейчас в пятерке лучших бомбар-
диров Лиги. Кроме Кузнецова российский хоккей на ны-
нешнем Матче звезд будет представлять центрфорвард 
«Питтсбурга» Евгений Малкин, а также Владимир Тара-
сенко из «Сент-Луиса». 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Россиянин 
в короткой программе 
уступил лишь фавориту

Максимум 
Ковтуна

Анна Козина

ВЧЕРА на чемпионате Европы были разыграны первые 
медали. Имя лучшего фигуриста континента стало из-
вестно уже после подписания этого номера в печать, а по 
итогам короткой программы тройка потенциальных 
призеров выглядела так: испанец Хавьер Фернандес, 
россиянин Максим Ковтун и чех Михал Бржезина.

В современном мужском одиночном катании все кру-
тится вокруг четверных прыжков. Действующий чемпи-
он мира и Европы Фернандес включил в короткую про-
грамму второй элемент ультра-си, справился с ним и 
впервые в карьере получил за прокат больше ста баллов 
— 102,54. Ну а в случае неудачи мог запросто откатиться 
на четвертое-пятое место. Мировой рекорд, напомним, 
принадлежит Юдзуру Ханю (110,95). В очередной раз 
японец обновил эти цифры, подразнив конкурентов, в 
финале Гран-при 2015 года в Барселоне. Там же ему усту-
пил Фернандес. В Братиславе, как признался Хавьер, он 
пошел на риск, заявляя еще один четверной прыжок. Но 
к чемпионату мира испанец постарается довести новую 
комбинацию до автоматизма.

Наш Максим Ковтун, серебряный призер ЧЕ-2015, 
тоже откатал на лучший результат сезона (88,09 балла), 
также исполнив два четверных — четверной сальхов в ка-
скаде с тройным тулупом и четверной тулуп. Оценки мо-
гли быть еще выше, если бы не падение на тройном аксе-
ле. Но сбавлять обороты Ковтун не намерен. 

— Я закрепил за собой два четверных в короткой про-
грамме, поэтому нет смысла делать шаг назад. Я знаю, 
что это правильное направление, — приводит слова Мак-
сима пресс-служба Федерации фигурного катания на 
коньках России. — Считаю, что нужно чаще катать чисто, 
и в этом случае вырастет и сумма баллов, и судьи начнут 
по-другому относиться к фигуристу. Сейчас моя задача — 
накатывать программу и делать пять четверных в двух 

программах. Я сделал это на 
чемпионате России пер-
вый раз в жизни. Понял, 
что в моем случае все 
возможно. Нужно ста-
раться дальше все сов-
местить: прыжки с ката-
нием, дорожками и вра-
щениями. Тогда все бу-
дет хорошо.

На пьедестал россия-
не могут рассчитывать и 

в танцах на льду. Олимпий-
ские чемпионы Сочи-

2014 в команде Ека-
терина Боброва и 

Дмитрий Соло-
вьев, которые 

пропускали 
прошлый се-
зон из-за трав-
мы партнера, 
после коротко-

го танца зани-
мают третье ме-

сто (68,71 бал-
ла). А в борьбе за 

лидерство ита-
льянцы Анна Кап-
пеллини и Лука 
Ланотте пока 
опережают фран-
цузов Габриэллу 

Пападакис и Гийо-
ма Сизерона, завое-
вавших два чемпи-

онских титула в 
прошлом году 
(72,31 против 
70,74 балла).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Главный тренер сборной России рассказал о подготовке 
национальной команды к чемпионату мира в Ульяновске 

Защита титула на Волге
Данила Жиляев

С
борная России по хоккею с 
мячом вступила в решаю-
щую стадию подготовки к 

домашнему чемпионату мира, ко-
торый стартует 1 февраля в Улья-
новске. Сегодня наша команда 
проведет товарищеский матч про-
тив местной «Волги», а уже в поне-
дельник начнет выступление на 
турнире поединком с Казахста-
ном. Главный тренер российской 
сборной Сергей Мяус рассказал 
«РГ» о том, как его подопечные го-
товятся к мировому первенству.

Сергей Анатольевич, как коман-
да устроилась в Ульяновске? Чем 
хоккеисты занимаются в пред-
дверии чемпионата мира поми-
мо тренировок?

СЕРГЕЙ МЯУС:  Я приехал в Ульяновск 
в воскресенье с менеджером 
сборной, к тому моменту здесь 
уже были хоккеисты «Енисея» и 
тренер Сергей Ломанов, которые 
24 января проводили матч Супер-
лиги против «Волги». Позже подъ-
ехали ребята из Москвы, Хабаров-
ска, Иркутска, Архангельска. Раз-
местились в гостинице «Барсело-
на» в центре города, буквально в 
пяти минутах ходьбы от стадиона. 
Со вторника приступили к трени-
ровкам, но уже по традиции в пла-
нах не только они: в программе — 
посещение двух детских домов, 
встреча с губернатором. Перед са-
мым открытием турнира ожида-
ем встречу с министром спорта 
РФ Виталием Мутко, президентом 
FIB и ФХМР Борисом Скрынни-
ком.

На ваш взгляд, готов Ульяновск 
к чемпионату мира? Можно 
сказать, что город живет турни-
ром?
СЕРГЕЙ МЯУС: Да, город буквально 
этим дышит, здесь очень много 
афиш, растяжек, рекламы. Уже 
готов стадион «Волга-Спорт-
Арена», вмещающий 3,5 тысячи 

зрителей. Сейчас идет послед-
няя подготовка «Труда»: аре-
на пока не в стопроцентной го-
товности, но, думаю, к первым 
матчам чемпионата мира все 
будет отлажено. Пока же трени-
руемся на «Волга-Спорт-Аре-
не».

В сборную в этот раз вызваны 
представители шести клубов. Не 
сложно ли вам как тренеру рабо-
тать с хоккеистами из такого ко-
личества команд — тем более, 
когда заявка ограничена 18 иг-
роками?
СЕРГЕЙ МЯУС: Большой сложности я 
здесь не вижу. Они не впервые 
призываются в сборную и хоро-
шо знают требования тренер-
ского штаба. Затруднение есть в 
том, что ребята приехали из раз-
ных команд, и поэтому у них 
разная степень готовности — не 
только физической, но и психо-
логической. Кто-то приехал из 
чемпионской команды, кто-то — 
из команд, которые идут на под-
ступах к лидерам. Есть такие не-
простые моменты, но мы стара-
емся все привести к общему 
знаменателю. Это интересная 
ежедневная работа. Разумеется, 
для ее осуществления должно 
быть обоюдное желание — тре-
нерского штаба и игроков. Са-
мое главное, что мы — люди, ко-
торые собрались побеждать, — 

должны понимать друг друга и 
относиться друг к другу как кол-
лектив, который решает боль-
шие задачи.

Первым соперником сборной 
России на чемпионате мира ста-
нет команда Казахстана. Как бы 
вы ее оценили?
СЕРГЕЙ МЯУС: Я должен следить за 
состоянием своих игроков и го-
товить их к конкретному оппо-
ненту, кто бы это ни был — казахи, 
шведы или финны. Меня волнует 
только состояние нашей сбор-
ной.

Как настроены игроки? Уже 
рвутся в бой?
СЕРГЕЙ МЯУС: В бой нужно рваться 
тогда, когда потребуется. За не-
делю до чемпионата они не 
должны «перегореть»: невоз-
можно 24 часа в сутки застав-
лять себя биться. А уже ближе к 
играм надо принимать боевую 
стойку. Мы рассчитываем на тех 
игроков, которых вызвали, и 
они, с удовольствием приезжая 
в сборную России, понимают 
свою степень ответственности 
перед болельщиками, перед 
страной, как бы пафосно это ни 
звучало. 

Большую поддержку сборной и 
федерации оказывает Русская 
православная церковь. Благо-
словила ли она команду перед 
началом турнира?
СЕРГЕЙ МЯУС: У нас сложилась тра-
диция: перед решающими матча-
ми проходит молебен. В этот раз 
его проведет митрополит Сим-
бирский и Новоспасский Анаста-
сий. Перед каждым чемпионатом 
мира мы совершаем этот обряд — 
ребята делают это сознательно и 
по доброй воле. Сейчас они сами 
стремятся получить благослове-
ние.

Гандбол Только «золото» Норвегии на Евро-2016 позволит России 
продолжить борьбу за олимпийскую путевку

Рио в чужих руках

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России досрочно 
завершила свое вы-
ступление на чем-
пионате Европы в 

Польше. Уступив на финише вто-
рого группового этапа Испании 
(23:25), команда Дмитрия Торго-
ванова заняла предпоследнее ме-
сто в своей шестерке, а в табели о 
рангах всего турнира значится на 
девятой строчке. При этом пока 
еще неизвестно, смогут ли россия-
не сыграть в мировом квалифика-
ционном олимпийском турнире. 
Наши отдаленные перспективы на 
поездку в Рио-де-Жанейро зави-
сят... от сборной Норвегии. Только 
победа северян на Евро-2016 по-
зволит подопечным Торгованова 
продолжить борьбу за путевку в 
Бразилию. Такая вот хитрая систе-
ма отбора.     

Выигрыш над испанцами мог 
решить все вопросы относитель-
но нашего участия в олимпийской 

квалификации. Начали оптими-
стично: два гола Тимура Дибиро-
ва и бросок линейного Михаила 
Чипурина позволили лидировать 
в счете 3:0. Но уже через две ми-
нуты испанцы были впереди (4:3). 
На перерыв команды ушли с ми-
нимальным преимуществом рос-
сиян (12:11). Ну а дальше повто-
рилось то, что было нашим сла-
бым местом на протяжении всего 
чемпионата. Второй тайм всегда 
проводили хуже первого. 

Совсем затерзал нашу оборо-
ну Валеро Ривера, реализовав-
ший 11 бросков из 14 (включая 
семиметровые — гандбольные пе-
нальти). И вроде бы нет претен-
зий к голкиперу Виктору Кирее-
ву, совершившему 15 сэйвов, но 
Ривера вместе в Виктором Тома-
сом забили почти все, что хотели. 
Именно Ривера на 49-й минуте 
обеспечил своей команде пере-
вес в пять мячей. Такое отстава-
ние в матче с исповедующими 

прагматичный  и рациональный 
гандбол испанцами уже не отыг-
рывается. 

— Учитывая те проблемы, с 
которыми мы столкнулись при 
подготовке к матчу, обилие 
травм,  считаю, что все наши ре-
бята провели игру здорово и са-
моотверженно, даже несмотря 
на поражение, — сказал Дибиров. 
— Испанцы — самый сложный со-
перник из тех команд, с кем нам 
довелось сразиться в Польше. 
Испания заслужила свое место в 
полуфинале.

Состав сегодняшних полуфи-
нальных пар: Норвегия — Герма-
ния, Испания — Хорватия. За пя-
тое место оспорят  Франция и Да-
ния, седьмую позицию разыгра-
ют Польша и Швеция.

Теперь подробнее о том, поче-
му поклонникам нашей сборной 
надо болеть за Норвегию. По ито-
гам чемпионата мира-2015 про-
пуск в Рио получили обладатели 
«золота» французы. На этом тур-
нире разыгрывалось  шесть мест 

в мировую олимпийскую квали-
фикацию. Серебряный призер 
Катар позднее стал победителем 
азиатского отбора и заработал 
билеты в Бразилию. 

Польша, Испания, Дания, 
Хорватия, Германия и Словения, 
занявшие на ЧМ места с третьего 
по восьмое, получили право вы-
ступить в квалификации, где за-
бронировано еще два места по 
итогам Евро-2016. 

Если сейчас чемпионом кон-
тинента и обладателем олимпий-
ской лицензии станут Испания, 
Хорватия или Германия, то осво-
бодившуюся вакансию в миро-
вом отборе займет девятая ко-
манда ЧМ Македония, а по евро-
пейской квоте туда попадут Нор-
вегия и Швеция. 

А вот победа Норвегии огор-
чит Македонию и позволит про-
должить сражение за выход на 
Олимпиаду российской сборной.  

Сборная России показала самоот-
верженную игру, но результат все 
равно посредственный.

Свой первый матч на чемпионате мира в Ульяновске сборная России проведет 1 февраля против казахов.

Акцент

 Наша команда выиграла 
три последних чемпионата 
мира и вновь идет 
за «золотом»

Акцент

 У нашего вратаря 
Виктора Киреева лучший 
процент отбитых бросков 
среди всех голкиперов 
чемпионата

Травма мучает 
Овечкина с начала 
сезона, и ему необ-
ходим отдых
перед плей-офф

НОВОСТИ

На Australian
Open пока 
без сенсаций

В ФИНАЛЕ 
ПЕРВЫЕ 
РАКЕТКИ

Анна Бекетова

АМЕРИКАНКА Серена Уиль-
ямс вышла в финал Открытого 
чемпионата Австралии. Со сче-
том 6:0, 6:4 она победила польку 
Агнешку Радваньску и теперь по-
спорит за трофей с немкой Ан-
желикой Кербер.

Что предыдущая, что следую-
щая соперница не перестают 
восхищаться первой ракеткой 
мира, которая уже шесть раз вы-
игрывала Australian Open.

— Серена была слишком хоро-
ша, — сказала Радваньска после 
поражения в полуфинале. — В 
первом сете она показала свой 
лучший теннис. У нее все полу-
чилось, а у меня — ничего.

Кербер, впервые попавшая в 
финал турнира «Большого шле-
ма», просто отметила, что ей не-
чего терять: «Я могу проиграть, 
но в любом случае постараюсь 
получить удовольствие от пое-
динка». 

Лидер рейтинга ATP серб Но-
вак Джокович тоже подтвердил 
статут фаворита. В полуфинале 
он в четырех партиях разобрал-
ся со швейцарцем Роджером Фе-
дерером (6:1, 6:2, 3:6, 6:3).

Утверждены 
площадки
для 
тренировок 
ЧМ-2018

36 ПОЛЕЙ

Илья Соболев

ФИФА утвердила 36 предматче-
вых тренировочных площадок 
чемпионата мира-2018.

Тренировочные площадки бу-
дут расположены в 11 городах, 
где пройдут матчи турнира, по 
три для каждого из 12 стадионов. 
Все 36 площадок включены в 
программу развития инфра-
структуры к ЧМ-2018. Из них 10 
будут построены с нуля, а 
остальные 26 реконструирова-
ны. Поля, которые будут исполь-
зоваться при проведении Кубка 
Конфедераций-2017 для трени-
ровок накануне матчей, должны 
быть введены в эксплуатацию к 
1 мая 2017 года, остальные — к 1 
мая 2018 года.

Отметим, что тренировочные 
площадки должны отвечать 
определенным требованиям, 
установленным ФИФА. В частно-
сти, обязательно наличие высо-
кокачественного натурального 
газона, соответствующего ме-
ждународным стандартам, 
пресс-центра на 100 человек, 
раздевалок и трибун вместимо-
стью 500 человек для зрителей и 
прессы на случай открытых тре-
нировок.

Названы пары
плей-офф
в главном
волейбольном
Еврокубке

БЕЛГОРОДЦЫ 
ЕДУТ В ТУР

Илья Трисвятский

ЕВРОПЕЙСКАЯ конфедерация 
волейбола определила хозяев 
«Финалов четырех» мужской и 
женской Лиги чемпионов, про-
вела жеребьевку плей-офф тур-
нира.

Волейболисты сыграют реша-
ющую стадию в польском Крако-
ве, хозяин — «Ресовия» (Жешув). 
У девушек организатором тур-
нира в итальянской Кремоне вы-
ступит «Казальмаджоре». Обе 
команды автоматически попада-
ют в «Финалы четырех».

В «Раунде 12-ти» казанский 
«Зенит» встретится с польским 
«Гданьском», «Белогорье» будет 
соперничать с французским «Ту-
ром». Матчи состоятся 16—18 
февраля и 1—3 марта.

У женщин в первом раунде 
плей-офф нас ждет российское 
противостояние «Уралочка-
НТМК» (Свердловская обл.) — 
«Динамо» (Казань). «Бело-голу-
бые» из столицы постараются 
пробиться в «Раунд Шести» в 
борьбе с немецким «Дрездне-
ром». Даты игр — 9—11 и 23—25 
февраля.
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Одна из главных задач 
Максима Ковтуна — чисто исполнить 
пять четверных прыжков 
в двух программах.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Не переутомляйтесь, берегите 
здоровье. Внешний фон и так со-
пряжен с усталостью, суетно-
стью, отсутствием контроля над 
ситуацией.

Телец
Не отвлекайтесь от работы, иначе 
можете допустить серьезные 
ошибки. Не давайте сомнениям 
завладеть вами, лучше отложите 
решение проблемы.

Близнецы
Мелкие эксцессы в быту и семей-
ной жизни могут подпортить вам 
настроение. 

Рак
Вы ощутите раздражение и торо-
пливость. Руководители могут 
столкнуться с грубостью и непо-
ниманием в коллективе. 

Лев
Не упускайте инициативу. Не по-
зволяйте никому на работе вы-
полнять ваши обязанности. 

Дева
Неблагоприятное стечение об-
стоятельств может потребовать 
от вас такта и выдержки.

Весы
Надо быть готовыми к неожидан-
ному повороту событий как на 
работе, так и в личной жизни. 

Скорпион
Отдайтесь на волю волн и плыви-
те по течению. Все самое хорошее 
и плохое произойдет с вами во-
преки вашей воле.

Стрелец
Вы сможете безошибочно заме-
тить все подводные камни и 
скрытые возможности ситуации.

Козерог
Вас ожидает напряженный день, 
однако у вас хватит сил на реше-
ние любой задачи.

Водолей
Вы найдете выход даже из ситуа-
ции, которая прежде казалась 
вам тупиковой. 

Рыбы
Распланируйте свои выходные 
заранее и следуйте этому плану. 
Иначе потеряете рабочую форму.
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ПЯТНИЦА

Ставки по ипотеке станут плавающими
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1213937
Очень хорошо, что в России начнут выдавать ипотечные 
кредиты с фиксированным платежом и плавающей став-
кой, которая будет привязана к фактическому уровню 
инфляции. Это облегчит участь тех, кто взял, к примеру, 
валютную ипотеку. На самом деле ни один эксперт не мо-
жет однозначно предсказать, как дальше будут разви-
ваться экономические события в нашей стране. Ведь 
никто не мог предвидеть, что стоимость доллара выра-
стит до 85 рублей. Я думаю, что кредит брать можно, но 
только в том случае, если он действительно необходим. 
То есть покупка всяких безделушек типа смартфона или 
планшета в этот список однозначно не входит. Кроме 
того, необходимо быть уверенным в завтрашнем дне. 
Алексей Гончаров

Названы самые бюджетные курорты России
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1214505
Сегодня существует много различных способов отдох-
нуть. Все зависит от наших желаний и интересов. Я живу 
на Украине. Россия одна равна многим странам вместе. А 
значит Россия — великая страна! Не хватит времени пе-
речислить, сколько заповедников, заказников и природ-
ных парков она в себе таит. Отдых в России дает уникаль-
ную возможность, которой нет за границей. Там вам в 
любом случае придется брать отпрысков с собой, и хотя 
их развлекают аниматоры, они все равно будут нахо-
диться вблизи вас. Причем им все равно, что вы хотите 
вспомнить время до их появления, сходив в клуб, или на-
дегустироваться прекрасных вин до полного расслабле-
ния.
Максим Петров

Строительство памятника Екатерине II 
в Симферополе начнут в марте
Сергей Винник
www.rg.ru/art/1214680
Давно пора вспомнить свою историю и впредь не забы-
вать, что Россия — великое государство! Лучшего места 
для памятника и придумать невозможно, только парко-
вую зону и реку надо привести в порядок. Хорошее дело!
Татьяна Погодина

Плюс-минус зима
Елена Березина
www.rg.ru/art/1213725
Изменение климата зависит от испарений. Половину суши 
Земли человек отнял у природы, используя ее под пашни, 
отвалы, водохранилища, свалки, площади городов и дорог. 
С этой территории воды испаряются без выполнения сво-
их природных предназначений — исчезло звено круговоро-
та воды в природе через пищевые цепочки миллиардов жи-
вых существ и растений. Такие испарения, дополненные 
испарениями от технологических операций всего челове-
чества, создали новый феномен — неуправляемые воды в 
атмосфере — воздействующий на климат. 
Олег Халидуллин

20 лет без Бродского
Юрий Лепский
www.rg.ru/art/1215246
Гениальный поэт, умнейший человек. Люблю как его 
прозу, так и эссе. Мне никак не понять, откуда вообще бе-
рется в человеке такой уровень всего. Откуда такой ум, 
такой талант, такое понимание, такая трагичность... На 
недосягаемой высоте! Без образования (школу и то в 
восьмом классе бросил) — а стал поэтом, эссеистом, дра-
матургом, переводчиком, преподавателем в иностран-
ных вузах, в конце концов. Поразительная глубина тек-
стов и стихов, удивительное умение обращаться с язы-
ком, со словом. 
Алина 
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Москва 0...+1, снег

Санкт-Петербург 0...+1, снег

Анадырь -28...-28, облачно

Архангельск -9...-2, снег

Астрахань -4...0, снег

Благовещенск  -27...-17, облачно

Владивосток -17...-11, облачно

Волгоград -7...0, снег

Воронеж -1...+2, снег

Екатеринбург -23...-17, облачно

Иркутск -34...-19, облачно

Казань -15...-9, снег

Калининград +1...+4, дождь

Краснодар +2...+3, дождь

Магнитогорск -24...-15, облачно

Мурманск -12...-8, снег

Нижний Новгород -7...-2, снег

Новосибирск -22...-14, облачно

Омск -22...-15, облачно

Орел 0...0, снег

Оренбург -24...-13, облачно

Пермь -19...-13, облачно

Ростов-на-Дону -1...+2, снег

Севастополь +3...+9, дождь

Симферополь +3...+9, дождь

Сочи +3...+8, дождь

Тамбов -5...0, снег

Тюмень -24...-16, облачно

Уфа -21...-12, облачно

Хабаровск -25...-17, облачно

Челябинск -21...-17, облачно

Чита -40...-25, облачно

Элиста -4...0, снег

Южно-Сахалинск -22...-12, снег

Якутск -41...-36, снег

Ярославль -2...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День выдастся довольно 
теплым и пасмурным. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 737 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Выходные также начнут-
ся пасмурно. Атмосфер-
ное давление составит 
742 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидаются небольшие 
прояснения. Атмосфер-
ное давление — 735 мм 
ртутного столба.

Знакомьтесь: эта малявка, надежно зажатая в пинцете исследователя, — комар вида Aedes aegypti, основной переносчик вируса 
Зика, а также лихорадок денге и чикунгунья. От укуса этого крохотного насекомого у человека могут быть самые крупные неприят-
ности. Только в Бразилии за предыдущие девять месяцев Зикой переболели полмиллиона человек. Сейчас вирус выбрался за пре-
делы Южной Америки. Врачи поставили этот диагноз людям в Северной Америке, Европе, Африке. Есть и летальные случаи. Зика 
особенно опасна для беременных — вирус может навредить плоду, вызвать микроцефалию. О том, как Россия будет защищаться от 
этой биологической угрозы, читайте на странице 7. В самой же Бразилии, откуда болезнь начала распространяться по миру, кома-
рам-разносчикам Зики объявили настоящую войну. Главный объект атаки — стоячие водоемы, в которых обитают и размножаются 
Aedes aegypti. Нанести сокрушительное поражение комарам поручено отряду из 200 тысяч солдат бразильской армии.

СОБЫТИЕ 
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НАВЕРНОЕ, в плане профилак-
тики гриппа меня бы назвали не-
сознательным гражданином. 
Даже сейчас, находясь в семье 
дочери, у которой заболел муж, я 
не предпринимаю, фактически, 
никаких мер, кроме регулярного 
мытья рук. А ведь мне еще пред-
стоят несколько дней съемок… 
Конечно, я рискую и где-то в глу-
бине души опасаюсь заразиться, 
но, видимо, как и большинство 
россиян, полагаюсь на авось. 
Кроме того, я, к счастью, не так 
часто болею, даже, наверное, 

реже, чем надо. Подхватывай я 
простуду каждый месяц, вероят-
но, вел бы себя иначе.

Истоки и причины располза-
ющегося гриппа, о котором «РГ» 
пишет на 1-й и 7-й полосах, 
сложно обсуждать, не являясь 
медиком. К тому же нынешний 
грипп, как я понимаю, совсем 
иного толка — международного. 
Рискну предположить, что мощ-
нейшим фактором распростра-
нения заразы является поведе-
ние обычных людей — таких же 
несознательных, как я, но кото-
рые, в отличие от меня, болеют. К 
примеру, захожу на днях в мага-
зин, а там женщина начинает чи-
хать направо и налево. Я сделал 
ей замечание, от которого она 
только заулыбалась. Веселого на 
самом деле мало, но это легко-
мысленное отношение, полагаю, 
довольно популярно. Может, она 
как раз находится в начальной 
стадии серьезного гриппа, и я 
даже не исключаю, что госпожа в 

курсе этого, но ей смешно. Ско-
рее всего, потому и сложно бо-
роться с инфекцией, что меры 
защиты, во многом, зависят не 
от медучреждений и правитель-
ства, а от простых людей. Я очень 
уважаю тех, кто заботится о сво-
ем организме, носит маски и ду-
мает не только о себе, но и о здо-
ровье окружающих. 

К вакцинам у меня нет особо-
го доверия, хотя признаю, что от 
их использования хуже точно не 
станет. Пожалуй, кроме подозри-
тельности, лень-матушка и над-
ежда на авось удерживают мно-
гих из нас от того, чтобы пойти и 
сделать инъекцию. Да и расчет 
на средства народной медицины 
в России традиционно велик. К 
слову, это не так уж и плохо, осо-
бенно когда речь идет о превен-
тивных шагах по отношению к 
болезням, а также учитывая се-
годняшние цены на лекарства.

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО Как выглядит расстрел под водой
www.rg.ru/art/1215107

ДАЙДЖЕСТ Как изменится жизнь россиян с февраля
www.rg.ru/art/1215506

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые выяснили, смог бы 
тираннозавр догнать человека 
www.rg.ru/art/1215645

ИНТЕРНЕТ Facebook исполнит давнюю мечту 
пользователей соцсети
www.rg.ru/art/1215571

ЗДОРОВЬЕ Как прием алкоголя в юном возрасте влияет 
на мозг 
www.rg.ru/art/1215031

КИНО  В новом блокбастере Бэтмена сделали палачом 
www.rg.ru/art/1214988

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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